
CON EL REGRESO del ex candidato presidencial
Ricardo Anaya a la política activa muchos en
el PAN comenzando por su dirigente Marko
Cortés se preguntan cuáles son sus planes.
LA DUDA es si buscará un cargo de elección popular
en el 2021 ya sea como candidato a diputado federal
o como aspirante a la gubematura de Querétaro.
OTRA OPCIÓN para el político que obtuvo 12.6
millones de votos en el 2018 podría ser regresar
a la dirigencia de su partido que debe renovarse
a ñnales del año próximo.
Y TODO ESO sin especular sobre la posibilidad
de que lo que Anaya realmente quiera es construir
una segunda candidatura presidencial para el 2024.
Ya se verá.

COMPLICADO se antoja el resto de la semana para
el estado de Guerrero donde dizque gobierna
el priista Héctor Astudillo, pues las protestas
por el aniversario seis de la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa seguirán a diario
hasta el sábado.

EL DOMINGO ya se dio la toma de casetas cerca
de Acapulco, ayer un ataque con piedras y cohetones
en la Ciudad Judicial de Iguala e incluso se espera
que las movilizaciones lleguen el ñn de semana hasta
laCDMX

MUY INTERESANTE será ver cómo reciben las fuerzas

policiales bajo el mando de Claudia Sheinbaum
a los manifestantes que llegarán desde tierras guerre
renses y si les permitirán el paso al Zócalo o si, como
ocurrió con la marcha de FRENA, les cerrarán el paso.

LOS PELOS de punta le puso a más de uno la propuesta
de Max Correa, diputado local de Morena en el
Estado de México para que el gobierno estatal
le revoque la concesión de la autopista de cuota
TolucaAtlacomulco a la empresa Ideal.
EL LEGISLADOR alega que es ilegal cobrar peaje
en un tramo de la llamada Carretera Panamericana

que atraviesa el continente desde Alaska hasta
Argentina, lo que suena muy raro pues ese camino
ha sido de paga desde... ¡1984!
¿A POCO la solución de la 4T para evitar que se sigan
tomando las casetas de cobro es desaparecerlas,
de plano? Es pregunta recta y que no se sale
al acotamiento.

QUIENES saben cómo se enreda el queso en Oaxaca
dicen que no estará tan fácil para la Fiscalía de la
CDMX detener a Jaime Slomianski, ex titular
de la desaparecida Agencia de Gestión Urbana,
por un quebranto de 29 millones de pesos.
Y ES QUE el oaxaqueño se refugió en su terruño
en donde en meses recientes ha estado activo

en cuestiones políticas con Morena, partido en el
que dicen que sí tiene quienes lo defiendan. ¿Será?
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EL DIAGNÓSTICO de la
Secretaria de Finanzas,
Lias Elena González,
sobre la complejidad
económica en la
Ciudad fue clarísimo;

se vive el peor
escenario desde hace

un siglo producto
del coma inducido

al que nos sometió la
pandemia.

Y CUENTAN que lo
que tampoco dejó
lugar a dudas durante
su comparecencia
ante diputados es que
el Congreso estará al
margen de los ajustes
presupuéstales que se
hagan para intentar
reanimar al "enfermo".

NO FALTÓ quien le
pidió que, aunque ya
modificaron la ley para
no estar obligados a
hacerlo, aunque sea
por gentileza podrían

socializar los cambios.

Y LA RESPUESTA

fue... no, esperen... ¡ni
respuesta hubo!

DE NO CREERSE,
pero los spots sobre el
Segundo Informe de
Gobierno capitalino
siguen dando materia
para la reflexión
LA CONSEJERÍA
Jurídica impugnó
ante la Sala Superior
del Tribunal Electoral
del Poder Judicial la

medida para que no
se transmitieran en

Hidalgo.
PERO SE QUEDÓ
con las ganas de
saber la resolución,
pues el recurso fue
desechado... ¡porque se
les olvidó firmarlo!

UN ERROR lo tiene

cualquiera, ¿pero
una pifia así en dicha
dependencia?
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Historias del señor equis
y de sus diferencias
con el régimen actual

El señor equis dijo:

Leí que recientemente ha habido
muchas masacres.

El Funcionario del Estado rio:

Je je.

Dijo el señor equis:

Los muertos por la epidemia son casi
ya 75 mil.
Y el Funcionario del Estado:

Je je je.

El señor equis añadió
La economía nacional está

por los suelos.
Volvió a reír el Funcionario del Estado:

Je je je je.

Manifestó el señor equis:

La pobreza ha aumentado.
Una vez más el Funcionario del Estado rio:

Je je je je je.

Se oyó entonces por todo el país una
exclamación:

—¡Ay!

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

Después de 50 años de matrimonio,
como todas ¡as mañanas, ella le
dice aún "mi vida"y él todavía
le dice "cielo".

Y se casaron y vivieron felices. He
dicho el final de una historia
que ni siquiera he comenzado.

Eso viola todos los principios de la
retórica Las historias, decían los la
tinos, se deben contar db ovo desde
el huevo, o sea desde el principio.
En Alicia en el País de las Maravillas,
esa fábula tan absurda y tan lógica
ideada por Lewis Carroll, Alicia le
dice al rey que no sabe por dónde
comenzar su narración. "Empieza por
el principio le ordena el soberano
y Continúa hasta que llegues al final.
Entonces detente". Yo he empezado
por el final. Sigo ahora con el prin
cipio. Esta muchacha tiene 30 años.
E& una solterona, pues en su tiempo
toda mujer que llegaba a los 25 sin
casarse era una solterona. No es bo
nita ni fea esta muchacha. Trabaja
eii una oficina Vive con su padre, su
madre y dos hermanos. Ahora va en el
antobús a su trabajo. El camión hace
alto de repente, y la muchacha siente
qúe alguien la empuja Un hombre
sé abre paso con premura para bajar.
Ella mira su bolsa está abierta Busca
nerviosamente el monedero. Ha des
aparecido. Aquel hombre es un ladrón.
Alcanza a bajar también antes de que
el autobús siga su marcha Corre tras
el sujeto. "¡Deténganlo! grita con

desesperación. ¡Me robó!". La gen
te la mira con curiosidad, pero nadie
hace nada El individuo se ha metido
seguramente para esconderse en el
casino del pueblo. Ella entra también
y lo ve como tratando de confundir
se entre los asistentes. Llega hasta
él. "¡Este individuo me robó! dice
indignada tomándolo con violencia
por un brazo. ¡Deme mi monedero,
sinvergüenza!". El hombre farfulla:
"Señorita, yo no fui". Nadie dice na
da "Yo no fui repite el sujeto. Se
lo juro. Escúlqueme si quiere". Se ha
hecho el silencio entre los jugadores
de dominó y de ajedrez. Quienes es
taban en el salón de pool y carambola
salen, curiosos, a ver el espectáculo.
Ella "¡Entregúeme mi monedero, la
drón!". Y él: "No soy un ladrón, seño
rita Se equivoca usted". ¿Qué hacer?
Seguramente, piensa la muchacha, el
ratero ya le pasó lo robado a un cóm
plice. Pero no se quiere ir sin al menos
desahogar su enojo. Vuelve a gritarle:
"¡Ladrón! ¡Ratero! ¡Sinvergüenza!".
Y se retira después, furiosa. Llega a
su oficina y abre el cajón de su escri
torio. Ahí está el monedero. Se había
olvidado ahora lo recuerda de po
nerlo en su bolso. Vuelve a toda prisa
al casino. El hombre está todavía en
el lugar, y la ve llegar con sobresalto.

Ella se planta en medio del local y
dice en alta voz: "¡Señores! Vengo a
pedir una disculpa pública Nadie me
robó mi monedero. Lo había dejado
en la oficina Acusé falsamente a este
señor. Delante de ustedes le quiero
rogar que me disculpe. ¿Me perdona
usted?". Al día siguiente él la espera a
la salida del trabajo. Le pregunta con
timidez: "¿Puedo acompañarla, se
ñorita?". "¿Para qué?" responde ella,
recelosa Dice él: "Lo que hizo usted
ayer nada más lo puede hacer una
mujer buena Quisiera conocerla más.
Soy soltero y no tengo compromisos".
Se trataron algunos meses, se casaron
y vivieron felices. Ella me contó la
historia este pasado viernes, cuando
cumplieron 50 años de casados. Por
la epidemia no pudieron celebrar su
aniversario como hubieran querido,
con sus cinco hijos y sus 18 nietos,
con toda su profusa parentela y sus
amigos, pero chocaron las tazas del
cafecito que juntos toman todas las
mañanas y dijeron "¡Salud!". Después
de medio siglo ella le dice aún "mi
vida" y el todavía le dice "cielo". Le
preguntó él después del brindis con el
cafecito: "¿Te casarías otra vez conmi
go, cielo?". Contestó ella: "Claro que
sí, mi vida". Y se casaron y vivieron
felices... FIN.

Fecha: 22/09/2020

Página: 11

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 55,808

Página 4 de 9



Ni al Presidente ni al dirigente de FRENAAA
les importa el daño que genera un plantón.
Para ellos solo se trata de juego político.

Nuevo plantón
"Para ser libres no sólo hay que

romper tus cadenas, sino respetar
las libertades de los demás".

Nelson Marídela

Una vez más se ha plantado un
campamento sobre Avenida
Juárez y el Paseo de la Refor

ma en el centro de la Ciudad de Méxi
co. Las tiendas de campaña están vacías,
como la vez pasada; pero los intereses
políticos están dañando a los vecinos, a
los comercios y a los empleados.

El presidente López Obrador se
ha dado cuenta de que FRENAAA, el
Frente Nacional AntiAMLO, le da una
buena oportunidad para fortalecerse
en un momento en que su popularidad
había venido bajando. Por eso, a pesar
de que la policía detuvo primero la
manifestación rumbo al Zócalo, y em
pezó a quitar las tiendas de campaña
cuando se colocaron originalmente,
él ha invitado a los integrantes del
plantón a permanecer en las calles. "Se
van a poder quedar ahí en sus casas de
campaña como nosotros lo hicimos, y
que se queden un tiempo suficiente,
que no sea nada más efímero, unos
cuantos días".

Andrés Manuel conoce el costo
político que el plantón de Reforma
de 2006 tuvo para él y para su movi
miento. De hecho, hay buenas razones
para pensar que su derrota electoral de
2012 se debió al persistente recuerdo
del bloqueo. Ahora él quiere que sus

opositores paguen la misma novatada
Por eso los invita no solo a quedarse,
sino a hacerlo un tiempo suficiente.

Esta protesta se convirtió el fin de
semana pasado en una verdadera co
media de errores. La manifestación de
unos cuantos cientos de simpatizantes
difícilmente habría tenido atención o
repercusión. La decisión del gobierno
capitalino de impedir el paso de la
protesta al Zócalo, con una nutrida
falange de granaderosqueyanoson
granaderos, le dio relevancia a la movi
lización. También las descalificaciones
a los manifestantes del supuesto pe
riodista tuertoquenoestuerto, Paul
Velázquez, porro de la 4T.

José Alfonso Suárez del Real, se
cretario de Gobierno de la ciudad,
argumentó que cerró el paso de los
manifestantes al Zócalo debido a las
reglas sanitarias de la pandemia y
que por eso mismo trató de impedir
que colocaran tiendas de campaña en
Avenida Juárez. Al final el Presidente
cambió la decisión.

López Obrador sabe muy bien lo
que hace. El plantón tendrá un costo
significativo para el FRENAAA, una
organización con un número pequeño
de participantes, porque irritará a la
sociedad. Las relucientes tiendas de
campaña se mantendrán sobre el pa
vimento varios días, quizá semanas, y
le recordarán a la gente el fracaso del
movimiento. Quienes simpatizan con el
frente, por otra parte, son personas de
clase media que tienen que ganarse la

vida; no se pueden quedar en plantón
permanente. Muchos de quienes reali
zaron el bloqueo de López Obrador de
2006 recibían dinero, pero los 150 pesos
al día que recibían no serían suficientes
para una persona de clase media.

Las dos partes están metidas en
sus juegos políticos. Ni al Presidente
ni al dirigente de FRENAAA, Gilberto
Lozano, les importa el daño que genera
un plantón. López Obrador quiere for
talecerse en el poder, Gilberto Lozano,
líder de FRENAAA, quiere forzar la
renuncia de López Obrador, cosa que
no va a suceder.

De momento, López Obrador va
ganando la partida. FRENAAA no
tiene ni la fuerza ni la capacidad para
mantener su plantón un tiempo largo.
El Presidente entendió que la decisión
original de la jefe de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, o de su operador, Suárez
del Real, fue un error. Usar la fuerza
pública contra el movimiento solo lo
beneficia. Mucho mejor es dejarlo en
las calles, para que enfrente el enojo
de los afectados y la inclemencia de las
lluvias nocturnas de la capital.

• EL REGRESO
Ricardo Anaya ha anunciado su re
greso a la vida pública. No sé si la
dejó realmente alguna vez. La gran
pregunta es si él puede ser el personaje
que unifique a los distintos grupos que
se oponen a la Cuarta Transformación
Tendría que haber madurado mucho.
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ELLECTOR
ESCRIBE

Cordura
y tolerancia
Quienes antes hicieron

marchas y plantones para
resolver sus demandas hoy
se sorprenden porque otros
usan la misma herramienta

de lucha que tanto daño hace
a la sociedad, sobre todo
al comercio organizado
y a quienes tienen necesidad
de trabajar.

Quién no recuerda el

plantón de Reforma, con
el que todos los ciudadanos
de alguna manera resultamos
perjudicados en nuestra labor
cotidiana.

Hoy se impone la cordura
y la tolerancia tanto de los
que protestan como de los
que gobiernan para llegar
a soluciones que satisfagan
a ambas partes, sobre todo
a la sociedad de la cual

forman parte y a la cual se
deben.

Juan Saúl Aguilar Hernández
Puebla, Puebla
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Encerrados en nuestras casas, nos
damos cuenta que tenemos que
aprender a gestionar nuestras
emociones: estrés después de ho
ras frente a las pantallas, miedo
por !a incertidumbre de nuestro
mundo, tristeza por la normalidad
perdida, ansiedad, etc. Para todas
y todos, esta crisis sanitaria y el
"quédate en casa" nos genera una
multitud de emociones que burbu
jean en nuestro interior.

Los expertos en habilidades
socioemocionales nos dicen que
tenemos que aceptar estas emo
ciones, vivirlas y abrazarlas porque
son aprendizajes para nosotros: las
emociones nos indican lo que no va
bien, lo que no nos hace feliz, lo que
no queremos. Hay que escucharlas.

¿Y si trasladamos estas ense
ñanzas a la Ciudad? ¿Por qué no
ponernos a ver de frente lo que
nos duele en la Ciudad? Podría

mos aplicar las mismas recetas: re
conocer nuestras emociones, com
partir este sentir con otros y ver lo
que podemos cambiar.

Quedarnos en casa nos provo
ca asfixia Después de horas ence

rradxs, necesitamos salir a respirar
y caminar, pero ¡no hay parque a
donde ir! O no son seguros ¿Cuán
do vamos a reconocer esta reali
dad y ponernos a crear los espa
cios públicos que necesitamos en
nuestras colonias? ¿Cuándo vamos
a hablar con nuestros vecinos para
cuidar la seguridad de nuestros es
pacios públicos?

Cuando finalmente salimos a
la calle, el miedo, la desconfianza
y la ansiedad nos asaltan de nuevo
al cruzarnos con un desconocido:
¿y si me contagia? ¿y si me asalta?...
¡Nos duele convivir! Nos podría
mos preguntar lo siguiente: ¿Es
tamos hablando con estos desco
nocidos con respeto, escucha y sin
juzgar? ¿Estamos haciendo nues
tro mejor esfuerzo para controlar
nuestras emociones y acordar con
ellos reglas de convivencia?

Las y los psicólogxs nos di
cen que tenemos que ser atentxs a
nuestras emociones, tomar el tiem
po de analizarlas y hacer una pausa
para que nuestras molestias no em
peoren en ira, o que la tristeza no
se vuelva depresión En la Ciudad,

¿que hacemos para prevenir las cri
sis? ¡Siempre esperamos que el pro
blema explote para atenderlo! Llá
menlo temblor, crisis sanitaria cri
sis hídrica.. ¿Cuándo la prevención
de riesgos se va a volver una priori
dad en nuestras ciudades? ¿Cuándo
vamos a tomar un momento fuera

de las emergencias de cada día pa
ra acordar nuevas solidaridades?

Negar nuestras emociones nos
lleva a ser violentos con nosotros
mismos y con los otros. ¿Cuándo
vamos a dejar de normalizar la in
seguridad en nuestras ciudades?

De las emociones hay que ha
blar; es sano compartir nuestras
tristezas, enojos, miedos. ¿Por qué
no empezar a hablar entre veci
nos? Compartimos la Ciudad y
frente a tanto caos, sabemos que
necesitamos comunicarnos y co
laborar. Tenemos que reunimos,
colonia por colonia, para cocons
truir las soluciones ad hoc a cada
comunidad. Así y solamente así,
tendremos ciudades más sensibles.
* CONSULTORA EN DESARROLLO URBANO

Y PRESIDENTA DE LA ALIANZA PARA LA

REGENERACIÓN URBANA
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BAJO
RESERVA

Ebrard y la grilla
::::: Quien ha estado bajo fuego durante el
proceso de sucesión de Morena ha sido el
canciller Marcelo Ebrard. Lo más curioso,
nos hacen ver, es que, sin ser candidato, una
buena parte de las baterías de artillería se han
dirigido contra él. Sería ingenuo pensar que
don Marcelo no es un factor destacado en la

carrera dirigencia nacional
s de Morena, ya que él es ca
I beza de un grupo relevante
~¿ dentro del movimiento de
§ la autollamada Cuarta
| Transformación. Sin embar

go, a diferencia de otros,
nos dicen en su equipo,
Ebrard no pude dedicar
tiempo al intercambio de
declaraciones, pues se en
cuentra ocupado cumplien

do con una misión que el presidente Andrés
Manuel López Obrador le ha encomenda
do: realizar las gestiones internacionales para
la obtención de la vacuna contra el coronad
rus que genera la enfermedad de Covid19.
Sobre estos trabajos, nos adelantan, hoy pre
sentará avances durante la conferencia de

prensa presidencial. El canciller, nos asegu
ran, confía en que sus 20 años de lealtad a
AMLO y el cumplimiento que da a las tareas
encomendadas, le acumulen más réditos polí
ticos que la simple grilla.

Marcelo
Ebrard

Mentadas de madre en Morena
::::: La candidata a secretaria general de More
na, Carol Amaga García, quien se ha de
sempeñado como titular de la cartera de Mu

eres en la dirigencia nacio
nal de su partido, de gira
por Michoacán, le pregunta
ron su opinión sobre el as
pirante a candidato a la gu
bernatura, el senador Cris
tóbal Arias Solís, y su res
puesta fue contundente:
Una decisión así la equiparó
a una mentada de madre a

la causa de las mujeres. Co
mo se ve, doña Carol va con

todo para hacer valer los derechos de las mu
jeres. La piedrita en el zapato de don Cristó
bal, ya en la recta final del anhelo de gober
nar Michoacán, resulta ser un episodio de
violencia de género en casa, que no ha podi
do explicar en su partido.

Cristóbal

Arias

La fiesta del PAN
::::: Los que ya confirmaron su participación
en el evento de aniversario de Acción Nacio
nal son los 10 gobernadores, alcaldes de las
principales ciudades del país, así como lide
razgos como el expresidente Vicente Fox y
algunos excandidatos presidenciales, como
Ricardo Anaya y Josefina Vázquez Mota.

m También se espera un salu
do de los dirigentes de par
tidos demócratas de Alema

nia, Argentina, Cuba, Chile,
Perú, Uruguay y Venezuela.
Nos comentan que debido a
la pandemia, se canceló el
tradicional grito que año
con año llevan a cabo los
panistas en El Ángel de la
Independencia y se cambió
por un evento virtual, trans

mitido a través de Faceboolc. Así que ya está
lista la fiesta y los invitados, pero algunos di
cen que habrá que ver cómo reciben ahora
los gobernadores panistas el renacimiento de
don Ricardo Anaya, pues luego del anuncio
de que se regresaba a la vida política, ningu
no de ellos realizó mayor comentario.

Josefina

Vázquez Mota
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EL
CABALLITO

¿Quien mete al orden a
Morena en congreso?
::::: Donde las cosas parecen ser irreconcilia
bles es en el interior de la bancada de More

na, según nos cuentan, pues
I í l°s liderazgos de Martha
I Ávila y de José Luis Ro
3 dríguez son como el agua y

el aceite. Y el único, nos ex

f í ¦ S sentarlos a reuniones es el
i r secretario de Gobierno, Al
I fonso Suárez del Real, por

Alfonso Suárez lo menos así sucedió para la
del Real pasada plenaria, pero cuan

do el segundo de abordo del
gobierno capitalino se retira, lo mismo hacen
los dos bandos. Hay quienes, en tono de bro
ma, lo proponen para el puesto de coordina
dor de la bancada morenista

Se alistan aspirantes
a la Alvaro ODregún
::::: Ahora que la alcaldesa morenista en Al
varo Obregón, Layda Sansores San Ro
mán, está con un pie en la candidatura al
gobierno de Campeche por Morena, ya va
rios de sus compañeros se frotan las manos
para sucedería Nos dicen que están anota
dos en la lista de los aspirantes los diputa
dos Eduardo Santillán y las diputadas Va
lentina Batres Guadarrama, así como Isa
bela Rosales Herrera. Antes de que se den
con todo, nos dicen que primero tendrá que
definirse la cuestión de género para la can
didatura, lo que sería el primer filtro.

Contra conductores ebrios
::::: En el Estado de México se contemplan
sanciones más severas para quienes con
duzcan en estado de ebriedad. Nos dicen

que la bancada de Morena, que es mayori
taria en el Congreso mexiquense, a través
de la diputada María del Rosario Elizal
de. propuso cancelar de manera definitiva
la licencia a los ciudadanos que provoquen
un accidente de tránsito cuando manejen
bajo la influencia de alcohol o estupefacien
tes. La iniciativa tiene la finalidad de redu
cir las muertes en la entidad —la cual ocu

pa el séptimo lugar a nivel nacional en este
rubro— y ya fue turnada a las comisiones
de Seguridad, Comunicaciones y Transpor
tes para su dictamen.
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KIOSKO

Elgfeen problemas, por boda
fifí de funcionario pese a Covid
::::: En tremendo lío, nos cuentan, se vio invo
lucrado el gobernador de Zacatecas, Alejan
dro Tello (PRI), tras la boda de Francisco
Escobedo, funcionario de la Secretaría de
Educación estatal, que se realizó este fin de
semana en un rancho de alta alcurnia y don
de hubo unos 200 Invitados —muchos sin
cubrebocas—, entre ellos varios servidores
públicos en funciones. El tema, nos revelan,
es que aunque don Alejandro y su familia ha
brían rechazado la invitación, eso no lo exclu
yó de reclamos, por permitir que en plena
pandemia la clase política realice fiestones. Al
final, nos dicen, élgóber sólo atinó a decir
que "no son momentos para hacer fiestas",
por lo que pedirá a la Cofepris vigilar estos
eventos. ¡Qué tal!

Los "trallazos"
úe don Jaime
¿i:: El que sigue buscando quién se la pague y
no quién se la hizo, nos narran desde Baja
California, es el gobernador Jaime Bonilla,
pues conf orme se acercan las elecciones de
2021, en las que se elegirá a su sucesor, au

mentan sus dichos contra

los posibles candidatos de
otros partidos. Una de las
más serias, nos aseguran, es
contra el exgobernador Jo
sé Guadalupe Osuna
(PAN), a quien el morenista
acusó de estar ligado al cri
men organizado y de haber
protegido durante su man
dato al Cártel de Sinaloa.

Sin embargo, nos detallan,
la cosa no paró ahí, pues ofendido, don José
abrió la semana con una denuncia ante la

FGR en contra de Bonilla, por daño moral y
abuso de autoridad.

E! PRI se sigue fracturando
A quienes ni el futuro proceso electoral lo

gra unir, nos platican, es a los priistas en Ta
maulipas, y más discordia se sembró entre
ellos, luego de que la líder del Organismo Na
cional de Mujeres del PRI, Montserrat Ar
cos, decidiera nombrar como nueva líder del

organismo en la entidad a
Ofelia Garza... pero sin avi
sarle a su antecesora, Co
pitzi Hernández, quien se
enteró en redes sociales de

su destitución. Sin embargo,
nos dicen, este fue apenas
el inicio, ya que al enterarse
de la descortesía, comenzó
a gestarse una rebellón in
terna de mujeres tricolores,
quienes expresaron su mo

lestia con doña Montserrat, a quien de plano
le recordaron que llegó al cargo teniendo co
mo madrina a Beatriz Paredes. ¡Auch!

En movilidad, ni
paz ni derechos
sí:: Donde las cosas no van bien, nos aseguran,
es en el municipio de Solidaridad, ya que para
el Instituto de Movilidad de Quintana Roo, y su
director General Jorge Pérez, los derechos de
los transportistas son proporcionales al sindica
to al que estén afiliados, o eso se ha puesto so
bre la mesa, tras diversas irregularidades y has
ta detenciones arbitrarias en contra de quienes
desde hace seis meses están en el Sindicato Li

bertad de Trabajadores de México. De fondo,
nos confían, el problema reside en que por
años el gremio sindical CNOP José Quian Chan
había mantenido un monopolio en Solidaridad,
el cual fue arrastrando también precarias con
diciones laborales para los transportistas y te
jiendo redes que hoy suenan a actos de corrup
ción con las autoridades locales, nos explican.
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"El pnpuüsmo es el camino
de la autodestrucríón de ¡a

democracia"
Vargas Llosa.

El Frente Nacional Anti
AMLQ, FRENAAA, no va
a hacerse más pequeño,

apostar a su desaparición o a su
debilitamiento es aferrarse a no

querer ver la realidad.
Francamente, no creo que en

el corto plazo pueda crecer tanto
como creció, en su momento, el
movimiento del presidente
cuando éste era un luchador so

cial, pero tampoco parece que su
extinción esté a la vuelta de la es

quina, se hará más y más fuerte,
la cuestión es ¿qué tanto?
FRENAAA conjuga la frustra

ción de millones de mexicanos

que han sido abandonados por
la Cuarta, es cierto que entre sus
integrantes pueden encontrarse
expresiones ultramontanas y ra
dicales de derecha pero también
lo es que miles de sus seguidores
pertenecen a una clase media
sumamente modesta que siente
amenazado lo poco que tiene.
FRENAAA es, también, el re

flejo de un país al borde de la po
larización violenta, basta darse
una vuelta como un testigo si
lencioso por su plantón en la
Avenida Juárez para escuchar
debates subidos de tono entre

los peatones que transitan por la
banqueta y los manifestantes,
queda claro que ni uno ni otro
pueden escucharse y que los áni
mos están caldeándose al punto
de la bronca callejera.
López Obrador no ayuda, ni

ayudará a la reconciliación, sin
quererlo, el presidente es la ga
solina del movimiento que po
dría hacer despertar a México en
una hoguera de divisionismo
que será muy difícil apagar. Sí, a
una todavía peor que la que nos
abrasa por estos días.
Dudo mucho que logren le

vantarse de la Avenida Juárez en
el corto plazo, podrán alegar,
quizá con razón, que existen
muchas casitas de campaña va
cías, podrán alegar que sus pa
trocinadores tienen intereses os

curos y podrán congelar cuentas
a diestra y siniestra, lo cierto es
que cualquier movimiento, in
cluido el de López Obrador en
2006, cuenta con acarreados pe
ro su trascendencia se mide en la
empatia que logren generar con
la sociedad y FRENAAA podría
ser, al final, esa oposición que
nace en la calle y que, en algunos
años, terminará en el poder.
Quizá ese movimiento sea la

cuna del Bolsonaro mexicano,
quizá de ahí surja el polo extre
mo al que puede irse el péndulo

de la opinión pública conforme
la Cuarta vaya sumando fracasos
y resquemores.
Y no creo que eso sea una bue

na noticia, la razón y el diálogo
cir cular parecen haber fenecido
entre ciudadanos que solo pare
cen dispuestos a escuchar voces
que les reafirmen sus prejuicios
de uno u otro bando.
FRENAAA puede ser, tam

bién, la vanguardia populista
que le haga un contrapeso serio
al poder... ¿seremos un país de
extremos?

Nuevas reglas, nuevos esce
narios. Los partidos políticos pa
recen rebasados, casi inertes
frente a los cambios que a gritos
demanda el país. No digo que
FRENAAA sea la mejor alterna
tiva pero, ciertamente, es la úni
ca que parece existir en la reali
dad que se vive fuera del peque
ñito y elitista círculo rojo.
De todas, todas, parece que

pierde la democracia.

De Colofón. Denunciar por
homicidio al Presidente y a
Zoé Robledo por la negligen
cia en el tratamiento a niños
con cáncer no es una estrate
gia conservadora... En un de
sesperado e iracundo grito de
auxilio. ¿Escucharán? *

@LuisCardenasMX

nl presidente es la gasolina de
movimiento que podría despertó
a México en una hoguera de divi
sionismo que será difícil apagar.
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Anaya, la oposición
y un liderazgo vacío
El regreso de Ricardo Anaya

Cortés a la escena política
no es casual ni gratuito. El

excandidato panista eligió para su
retomo un momento en el que las
crisis se le juntan y le empiezan a
crecer al presidente y es evidente
que el aún joven político del PAN
vuelve para retomar la estrategia
de contraste que en su momento
—la campaña presidencial de
2018— le deshicieron en pedazos,
entre la popularidad arrolladora
del candidato Andrés Manuel y el
embate despiadado del gobierno
peñista que operó en su contra
con los instrumentos del Estado.
Lo que intentó fallidamente en la
campaña, lo volverá a intentar
ahora Anaya; ser el opuesto de Ló
pez Obrador, contrastar sus ideas
y sus propuestas del pasado
con una visión más fresca y de
futuro; pero la parte más di
fícil y que no está claro que
pueda lograr, es saber si Ri
cardo Anaya tiene los ta
maños y puede convertirse
en ese líder que hoy no tie
ne la oposición política del
país para enfrentar la fuer
za del lopezobradorismo.
Tampoco es casual que

Anaya anuncie su regreso a
dos semanas de que arrancó
el proceso electoral del 2021,
en el que buscará ser diputa
do federal por la vía plurl
nominal y eventualmente
liderar la bancada panista
en San Lázaro, como una
plataforma desde la que intenta
ría construir su segunda candi

datura presidencial en 2024.
El abanderado panista, a quién

será interesante ver cómo se refie

re hoy el presidente López Obra
dor en su mañanera, buscará
emular los pasos del propio López
Obrador que en el sexenio de Peña
Nieto supo convertirse en el líder
que aglutinó y condujo la incon
formidad y el enojo social hacia un
gobierno plagado de corrupción y
excesos. Hoy Ricardo Anaya

apuesta justo a eso: a canalizar la
molestia y el desencanto por los
resultados y Mas de la 4T.
Es más probable que, desde el

PAN y posiblemente en alianza
con otros partidos, Anaya sume
adeptos entre las decepcionadas
clases medias, los profesionistas,
los golpeados empleados guber
namentales y los pequeños em
presarios afectados por la crisis y
por supuesto las élites empresa
riales, más proclives histórica
mente al panismo. Incluso, si se
mueve más al centro que a la de
recha, el panista pudiera jalar a
una parte del ala más conservado
ra del PRI que rechaza a López
Obrador. Eso explica también por
qué escogió este momento para su
retorno a la política; el centro po
lítico en el país, que históricamen
te decía representar el viejo priis
mo, está vacío ante el desdibuja
miento del tricolor, mientras que
el voto de derecha, que amenaza
ba con romperse ante la posibili
dad de que Felipe Calderón y Mar
garita Zavala obtuvieran el regis
tro para su nuevo partido México
Libre, hoy parece que se manten

drá todo para el panismo, aunque
aún falta el fallo final del Tribu

nal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación
que ya comenzó a recibir
los recursos de impugna
ción de los nuevos partidos.
Por lo pronto se equivocará

rotundamente Ricardo Anaya si
piensa que su solo regreso y su
candidatura le significará ser re
cibido con aclamaciones y víto
res por una sociedad que, aun
que decepcionada, tampoco
ha visto en la oposición panista
una actuación coherente o una

propuesta alternativa y articu
lada frente alactual gobierno. Si
el joven político que no pudo en
2018, porque se topó no sólo con
la fuerza de AMLO sino con el
embate de Peña, no demuestra
que aprendió algo en los dos años,
si regresa con los mismos aires de
soberbia y petulancia que antes
mostraba y no es capaz de rein 
ventarse y de apostar por una
visión más amplia e incluyen

te del país, entonces los zapatos
del liderazgo opositor que va bus
cando le quedarán grandes y se
arriesgará a que, en una de esas
mañaneras en las que el presidente
dispara señalamientos, ataques y
acusaciones con todo y contra to
dos, le vuelvan a llamar "Ricky, Ri
quín, Canallm" ¿o cómo era? •

Hoy Ricardo Anaya apuesta a canaliza

la molestia y el desencanto por los

resultados y fallas de la 4T.
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Por amor al prójimo
Paco Taibo les había acon

sejado fraternalmente
quedarse quietos en su

esquina o cambiarse de país.
El presidente de México, más

generoso, les recomendó dar cla
ses y vivir de forma austera.
Son las salidas que el gobierno

de Andrés Manuel López Obra
dor ofrece a dos de sus críticos.

Es la respuesta al desplegado fir
mado por 650 miembros de la
comunidad científica y cultural
de México, que el viernes pasado
lo llamó a moderar el tono de es

tigmatización y difamación per
manente que ha impuesto desde
la más alta tribuna contra quie
nes él llama "sus adversarios".
A los seis meses de la llegada

de AMLO a la presidencia, Ga
briel Zaid hizo la lista de apodos,
adjetivos y "latigazos de lexicó

grafo" que el presidente, "artista
del insulto, del desprecio, de la
descalificación", había endilga
do, "con todo respeto", a un sec
tor de los ciudadanos que go 
bierna: el sector que no le aplau 
día de manera incondicional.
Desde fines de 2018, la inmo

deración verbal del presidente
hizo que Artículo 19 le recordara
que la información y las opinio
nes emitidas por periodistas so
bre funcionarios públicos "go
zan de especial protección bajo
la Convención Americana sobre

los Derechos Humanos", y le pi
dió no contravenir el deber de to

lerancia a la crítica a que lo obliga
"el carácter de interés público de
las actividades que realiza".
Pese a todo, AMLO continuó

en la francachela verbal: siguió
repartiendo adjetivos como si

fueran dulces: quienes no coin
ciden con él han sido llamados
camajanes, fifís, sepulcros blan
queados, zopilotes, siniestros,
peleles, fichitas e inmundos...
El Comité para la Protección

de los Periodistas ha calificado
de "deplorables" los comenta
rios que el presidente ha hecho
en contra de la prensa. De nueva
cuenta, Artículo 19 le solicitó en
abril pasado no estigmatizar ni a
medios ni a periodistas, "toman
do en cuenta el contexto nacio
nal de violencia que las y los pe
riodistas padecen".
Las palabras cayeron en oídos

sordos.
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Desde el día uno de su gobierno
el presidente de México se ha de
dicado a incriminar, a aplastar, a
aniquilar. Con lenguaje verbal ex
cesivamente violento ha descalifi
cado a EL UNIVERSAL, a Refor
ma, a Animal Político, a El Finan
ciero, a El Economista, a Proceso, a
Nexos, a Letras Libres...
Ha señalado con índice de

fuego a periodistas que cometie
ron el delito de informar cosas

que a él no le parecía que debían
ser informadas.
Sin más elementos que su pala

bra, ha acusado y sentenciado de
manera instantánea a empresarios,
funcionarios y políticos, a los que
decapita frente al país entero.
"No me van a quitar el derecho

a la palabra", dijo en respuesta al
desplegado de los 650,
En un tronar de dedos la ma

quinaria a su servicio le consiguió
miles de firmas de apoyo, en un
documento cuyo fin era, nueva
mente, anular, aplastar, desauto
rizar a quienes piden una conver
sación pública menos tóxica.
El ministro en retiro José Ra

món Cossío Díaz explicó en una
entrevista con este diario que si

el presidente confrontara las no
ticias, las afirmaciones, las opi
niones, estaríamos ante un ejer
cicio de libertad de expresión le
gítimo. Pero el presidente de
nuesta ad hominem a medios y
periodistas, y esto, sencillamen
te, es un atentado contra la liber
tad de expresión. Un abuso de
poder del presidente más pode
roso que ha habido en México en
mucho tiempo.

"Yo practico el amor al prójimo,
si yo odiara, no podría vivir, no
podría gobernar", acaba de decir
el presidente en su "mañanera".
Esa manera tan peculiar de

practicar, a partir del escarnio, el
amor al prójimo, ha dejado un
país profundamente partido,
profundamente dividido.
Se le pide moderar el tono, de

tener la polarización, no quedar
se callado ni guardar silencio.
Pero él responde que es el pre
sidente más atacado desde Ma

dero, y reanuda las agresiones,
las burlas, las risas.
No hay posibilidad de diálogo.
Solo queda el monólogo en bus

ca de aplauso, y esto terminará
siendo desastroso para México. •

Desde el día uno de su gobierno el presidente de Méxij
co se ha dedicado a incriminar, a aplastar, a anígin
lar. No hau posibilidad de diálogo
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Las 5 viñetas que pintan al
subsecretario

Pocos personajes del go
bierno ejercen el poder
con un estilo personal

que contrasta con el ideal obra
dorista de la llamada Cuarta
Transformación. Es el caso del
doctor Jesús Seade, subsecreta
rio para América del Norte.
Cinco ejemplos lo exhiben:
1. Los de Peña Nieto le vie

ron la cara. Cuando López Obra
dor ganó las elecciones, nombró a
Seade como su negociador para el
nuevo tratado comercial con Esta

dos Unidos y Canadá. Como el
equipo de Peña Nieto ya había ce
rrado la negociación con el gobier
no de Trump, Seade quiso hacerse
notar diciendo que cambiaría los
acuerdos en materia de inversión
energética, para defender la sobe
ranía nacional. Para complacerlo,

literalmente cambiaron las pala
bras de un párrafo del TMEC. No
cambió el sentido, no cambiaron
los alcances, sólo ledieron una ma
quillada pata que Seade se creyera
relevante, y se la creyó. Le contó a
su jefe López Obrador que él había
detenido la privatización energéti
ca vía el nuevo tratado. Tan falso

que hoy por hoy, las empresas es
tadounidenses que se quejan del
cambio de reglas del gobierno fe
deral en el sector, están impugnan
do a México amparándose en los
compromisos de inversión bilate
rales que protege el TMEC.
2. Se dobló ante Estados Uni

dos y nuestros vecinos se apro
vecharon. Ya como subsecretario,
le tocó cabildear conelCongresode
Estados Unidos la ratificación del

TMEC. No negoció. Sencillamente

se entregó a los intereses america
nos, al grado que rompió comuni
cación con los empresarios mexi
canos que debía defender frente a
las poderosas empresas vecinas. Le
empezaron a apodar "doctor ce
de", en vez de doctorSeade. Ese úl
timo tramo de entreguismo dejó
vulnerable al sector productivo
mexicano frente a acusaciones
unilaterales de Estados Unidos.

Seade lo negó en su momento, pe
ro ya en la práctica está empezando
a suceder. El daño hará que recor
demos por años la torpeza.
3. La frivolidad. En esta co

lumna revelamos, con fecha y cos
to, la cantidad de viajes con cargo al
erario que hizo el doctor Seade a
Hong Kong y, además, en primera
clase. ¿Qué hacía el subsecretario
de América del Norte en Asia? Si

mulandoparagastarseeldinerodel
pueblo mexicano: Seade tiene ami
gos y familia en Hong Kong, allá es
tá lo que considera su hogar; en
tonces se organizaba supuestas co
misiones de trabajo para que le pa
gáramos el boleto de avión. La des
fachatez tuvo su climax cuando,
con caigo al presupuesto, acudió a
las primeras filas de una pelea del

Canelo en Las Vegas, y la justificó
diciendo que iba a una reunión cla
ve para cabildear el TMEC.
4.~ Sueños grandes, resulta

dos chicos. Seade creyó que podía
dirigir la Organización Mundial del
Comercio (OMC). El ridículo fue es
trepitoso: no pasó de la primera
ronda de votaciones. Era absoluta
mente previsible a su discreta tra
yectoria se sumó que lo candidatea
ba un gobierno intemacionalmen
te percibido como enemigo déla in
versión (el de AMLO en México).
5. El subsecretario sin sub

secretaría. Tras el fracaso en la
OMC, Seade se quedó como sub
secretario. .. pero sin subsecretaría.
La de América del Norte es una de

las que determinó el presidente
AMLO que debían desaparecer.

SACIAMORBOS
Con la salida de KBR de la refinería

de Dos Bocas siguen sumándoselas
compañías que hacen el intento y
terminan convenciéndose de que
ese proyecto va a salir más caro de
lo que dice el presidente y no va a
estar listo en la fecha que prometió.
Crecen las sospechas sobre la secre
taria Nahle. •

Tras el fracaso en la OMC, Seade se quedó co
7mo subsecretario... pero sin subsecretaría. L

de América del Norte es una de las que deter
minó AMLO que debían desaparecer.
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Después de la pandemia

Fue Mesina, al norte de Si
cilia, la puerta de entrada
de la peste negra a Europa

a mediados del siglo XIV. En lo
que debe haber sido una escena
apocalíptica, los habitantes del
puerto se acercaron a recibir a los
barcos ese octubre de 1347 para
encontrarse con un gran núme
ro de marineros muertos y aque
llos aún con vida cubiertos de

bubones negros. En los siguien
tes años, la peste bubónica cobró
la vida de entre un tercio y la mi
tad de la población europea, los

estimados aún fluctúan enor
memente. Un golpe demográfi
co de esa magnitud tendría que
venir acompañado de grandes
cambios en la estructura social y
económica del momento.

La peste afectaba, según algu
nas narraciones de la época co
mo las de Bocaccio, a hombres y
mujeres por igual, pero las con
diciones de hacinamiento en las

que vivía una gran parte de la po
blación hacían que el contagio
fuera mayor entre los pobres.
Los que podían se refugiaban en

el campo alejándose de los en
fermos y los que lograban sobre
vivir en las ciudades se hacían de
las propiedades que habían sido
abandonadas.
El trabajo, ese factor de pro

ducción, se volvió más escaso
que nunca y esto presionó los sa
larios al alza. El sistema feudal
se empezó a fracturar cuando
los otrora siervos empezaron a
exigir mejores condiciones labo
rales. Hubo resistencias: por
ejemplo, se aprobaron leyes para
impedir el incremento salarial
en Inglaterra o decretos que es
tipulaban quién podía usar qué
tipo y qué color de ropa de
acuerdo con su nivel en la escala
social, incluso se intentó regular
qué alimentos se podían comer
de acuerdo con su posición en la
sociedad. Pero la realidad eco

nómica se impuso a la regula
ción. Los sueldos subieron y se
tuvo un periodo de mayor mo
vilidad social durante alrededor

de 100 años. Los gremios tuvie
ron que abrirse y recibir a nue
vos miembros. Se rompieron
tradiciones familiares y por pri
mera vez en siglos algunos pu
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dieron escoger la profesión a la
que querían dedicarse.
Afortunadamente, el co

vid19 no es ni remotamente
tan mortal ni tan destructivo

como la peste bubónica. Pero
no podemos negar que está te
niendo un impacto en la socie
dad. La desigualdad no dismi
nuirá, las brechas se harán ma
yores. No únicamente la de in
gresos. La distancia entre las
oportunidades a las que tienen
acceso aquellos en los primeros
deciles de ingresos se hará más
grande frente a los de menores
ingresos. El sistema educativo
será una muestra de ello. Los
primeros indicios están ahí, se
rá un año perdido para muchos
niños, pero para no pocos serán
años adicionales de retroceso.
Mucho se dice que la econo

mía se recuperará en forma de V,
de W. de U o "de palomita", pero
quizás la K sea más factible; una
dicotomía enla que a los sectores
que ya les iba bien, les irá mejor
—se adaptarán más rápido—
mientras que otros se quedarán
cada día más rezagados. En Mé
xico la desigualdad ha sido un
lastre siempre, la pandemia solo
la hará mayor. Era ahí, era justo
ahí donde se volvía imperante
una política pública diseñada
con cuidado. Llevamos seis me

ses ya en pandemia y no hay
plan, no hay estrategia, no hay
políticas públicas. Solo hay pa
labras. Las afectaciones serán
duraderas, habrá más pobreza,
más desigualdad. Después de la
pandemia los problemas segui
ránahí. *

@ValeríaMoy

los sectores que les iba bien, les irá mejor —se adap
tarán más rápido— mientras que otros se quedarás
más rezagados. En México la desigualdad ha sido ui
lastre siempre, la pandemia solo la hará mayo
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"Quieren embozar
al Presidente"
El bloque más radical de

colaboradores cercanos
al presidente López

Obrador ha decidido sembrar en
todos los espacios a su alcance,
Palacio Nacional incluido, la teo
ría de una conspiración de múl
tiples adversarios que estarían
persiguiendo el propósito de
embozar al mandatario, obligar
lo a guardar silencio, mutilar el
mensaje que consideran una
reedición de la buena nueva.

Signos indudables de tal
complot, que buscaría censurar
el derecho del Presidente a ma

nifestar sus ideas, serían para
esta facción radical, la carta fir

mada por 650 intelectuales y
periodistas en favor de la liber
tad de expresión, los pronun
ciamientos en el Instituto Na
cional Electoral (INE) contra la
difusión de las "mañaneras"

presidenciales, los reclamos pa
ra que el mandatario use cubre
bocas como un ejemplo cívico y,
desde luego, las aisladas protes
tas callejeras en su contra.

Este despropósito supone en
realidad una provocación para
que el Presidente encone sus
posturas, tome distancia de los
actores que en su equipo postu
lan posiciones más conciliado
ras —por lo que son sujetos de

creciente hostilidad interna—, a
fin de que todos entremos en un
tobogán hacia un país en llamas
como antesala de las elecciones
del próximo año.
El proceso electoral 2021 será

clave para definir la correlación
de fuerzas políticas en la repú
blica: nueva Cámara de Diputa
dos, 15 gubernaturas, decenas de
capitales en disputa, entre otros
miles de puestos. De suyo se pre
vé un clima crispado. Un mayor
envenenamiento de la atmósfe

ra sólo podría exhibir el propó
sito de desbarrancar la cita ciu
dadana con las urnas, antes, du
rante o después de que se haya
consumado.

De manera ostensible, las pro
clamas para evitar la presunta
intentona de cercenar la narra

tiva presidencial están constru
yendo un nuevo ciclo de impu
taciones contra los medios de

comunicación y las voces de
analistas y columnistas que se
expresan en ellos.
Información y reflexión son

insumos esenciales para cons
truirla esfera pública en la que se
debaten las ideas y se constru
yen consensos. Escuchar al que
piensa diferente y dialogar con
tolerancia —verdadero oxígeno
en una democracia— constitu

yen un antídoto contra la radi
calización, pero políticos en va
rias naciones (incluido México,
lastimosamente) han descubier
to lo rentabilidad que les genera
la narrativa que polariza a los
ciudadanos y puede quebrar a
una nación, no apelando a las
ideas sino a los temores o resen

timientos del público. Donde no
hay sino buenos y malos; tam
poco adversarios o disidentes, si
no enemigos.

Singularmente, algunos espa
cios dentro de los propios me
dios se suman a esta retórica, co
mo ocurrió el domingo con el ar
tículo de la respetada novelista
Sabina Berman, con un alegato
contra la "prensa neoliberal" que
antaño "se sometía a sus censo
res" y se vendía "al mejor pos
tor", en comparación con el nue
vo amanecer que representa el
gobierno López Obrador, cuya li
bertad de expresión pretende ser
coartada, según escribió la lau
reada escritora en estas páginas
que por más de medio siglo han
apostado por la pluralidad de
ideas. Se trata de argumentos
que, justificadamente o no, esta
rían basados en afrentas perso
nales que acumula la señora Ber
man, pero que no soportarían
una discusión seria ni deben ser
pasados por alto en las actuales
circunstancias.

Debatamos abierta, respetuo
sa, alegremente. Porque la ver
dad fenece en la oscuridad y la
polarización. •
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I Menos show, por favor. Los panistas piden que se res
calde la consulta popular del Ingreso Básico Universal

porque es una "medida ütil para la reactivación económi
ca" y para "disminuir la pobreza". Por fortuna, algunos se
nadores de la oposición no se olvidarán de la viabilidad
financiera y jurídica que debe tener todo programa que se
legisle. Damián Zepeda y Xóchitl Gálvez se van por la li
bre en su afán por concretar un plan que garantice apoyo
a los mexicanos desempleados durante la pandemia. Lo
peor es que rehuyen a una salida de consenso y buscan
aprovecharse de la consulta popular. La peligrosidad de
estos proyectos es que los problemas de fondo se convier
ten en monedas de cambio de muy bajo valor. Si supieran
abatir la pobreza ya lo habrían hecho. ¿O 110?
2 Negocio de muchos ceros. Los cárteles mexicanos

•ganaron, entre 2016 y 2018, casi 50 mmdd, aunque
el volumen total de dinero ilícito generado en ese periodo
podría ser mucho mayor, pues México no cuenta con una
metodología para medir esos montos con exactitud. Así lo
indicó Santiago Nieto, responsable de la UIF, quien aclaró
que esa cifra corresponde sólo a dinero que ha sido denun
ciado ante las autoridades competentes. Nieto señaló que
su departamento multiplicó el número de denuncias ante
los tribunales, pues en 2018 presentó 82 y en 2019 fueron
164, y frente a las seis sentencias condenatorias consegui
das en 2018, el año pasado se lograron 84. Se han congela
do recursos a casi dos mil personas. Miente quien diga que
esto no es una lucha frontal contra la corrupción.

3 Lo que ustedes manden. Ante el anuncio de pes
cadores del hábitat de la vaquita marina de que re

gresarán al mar con sus redes tradicionales, legisladores
federales de Morena hicieron un llamado urgente a la Fe
deración para atender a las comunidades de San Felipe,
Baja California, y el Golfo de Santa Clara, Sonora, ante el
riesgo de que se apliquen mayores sanciones comerciales

a nuestro país. La senadora Nancy Sánchez exigió que se
instale una mesa técnica de negociaciones al más alto ni
vel para buscar una salida a la problemática que afecta a
más de cinco mil familias de la región. Señaló que se debe
construir una solución antes de que inicie la temporada
de camarón. El problema es que los altos funcionarios que
podrían hacer algo se hacen los desentendidos. O cuidan
sus propios intereses. ¿Y el cambio transformador?

p Obviedades. Para dirigir a Morena, por un lado se~É«encuentra Mario Delgado, entregado por completo a
la causa de su líder, López Obrador, y por el otro Porfirio
Muñoz Ledo, quien se ha convertido, en los meses recien
tes, en la voz discordante al interior del partido. Con la ex
periencia como argumento, es el único legislador que lee el
trasfondo de cada tema y critica las malas decisiones. Ante
esta nueva versión de Muñoz Ledo, lo más natural es que
atrajera simpatías a la oposición. Y sí. Diputados del PAN
lo apoyan, incluso algunos del PRI han mostrado su dis
posición. Confían en que podría iniciarse en San Lázaro
una construcción democrática que sume a todas las fuer
zas políticas en un pacto por el país. ¿Tanto súper poder le
atribuyen? Primero que gane.

Previsor. Como parte de la Estrategia Dinamizado
$ «ra del Modelo de Salud para el Bienestar que impul

sa López Obrador, desde Chiapas arrancó el Programa
Nacional de la Eliminación de Hepatitis "C", acción que
garantizará la detección temprana, diagnóstico y trata
miento gratuito a todas las personas con esta infección.
El gobernador Rutilio Escandón destacó las políticas
públicas que impulsa el Presidente de la República en
materia de salud, lo que ha permitido que se inaugure
una nueva cultura para el bienestar. El titular del Insabi,
Juan Antonio Ferrer, reconoció el compromiso del go
bernador de trabajar de cerca por la salud de las y los
ciudadanos. El mandatario chiapaneco va por el rum
bo correcto.
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Ya no está, pero será factor. La figura de Ruth Bader
Ginsburg definirá la recta final de la campaña presiden
cial en Estados Unidos. La jueza que rompió la reglas en
2016 y se pronunció abiertamente contra un aspirante
a la Casa Blanca —Donald Trump. por supuesto— deja
una vacante en el Tribunal Supremo y con ello aviva la
vida política de un país sumergido, como ningún otro, en
la emergencia sanitaria, pero también en una crisis eco
nómica que se vive entre incendios, protestas de abuso
policial y un presidente que, siendo responsable de todo
esto, busca la reelección

Pieza importantísima en la lucha progresista estadu
nidense, que lo mismo abonó al movimiento feminista,
al de las libertades o al de los migrantes, murió a seis
semanas de que su país se juegue la permanencia de un
republicano que hoy tiene en sus manos la decisión de
quién ocupará su lugar, un presidente con el que jamás

encontró coincidencias. Ya ad

virtió Trump que esta semana
conoceremos el nombre de su

sucesora, será mujer, cuando
terminen sus servicios fune

rarios. dijo a Fox News, como
señal de respeto a su memoria.
Pero una vez que conozcamos
el nombre, iniciará el camino
para la aprobación en el Sena
do, único paso que resta tras
la nominación. Todo queda en
manos del presidente. Y esa vo
tación podría postergarse hasta
después de la elección, pues el
proceso no marca límites, aun
que también podría resolverse
a velocidad exprés, si es que
Trump no desea dar a los legis
ladores de su partido tiempo de
más para evaluar al personaje

que llegue al Tribunal. No le vayan a dar la espalda.
En medio de los homenajes para Bader. este lunes,

activistas marcharon en Washington: "No conflrmatton,

befare inaguraüon...", gritaron frente a la casa de Lindsay
Graham. quien preside el Comité judicial en el Senado,
para que no haya audiencias antes de la toma de protesta
del quien gane la elección en enero del próximo año. La
idea es cuidar que el lugar que ocupó Bader Ginsburg sea
ocupado por alguien capaz de seguir el legado progresista
que por más de 25 años alimentó con fallos históricos en
favor del género, sin importar si se hablaba de mujeres u
hombres, si había un vacío legal en detrimento de alguno,
ella lo evidenció.

En un país dividido, polarizado, donde uno de los
candidatos, el que quiere reelegirse, y para ello lo mis
mo incendia los ánimos con un tuit o una declaración

frente a su base, la figura de la icónica jueza Bader atiza
una campaña ya de por sí complicada con la promesa de
una vacuna que muy difícilmente llegará, pero en la que
Trump está poniendo su mayor esperanza para avanzar
en las preferencias. Aunque lo que suceda alrededor de la
vacante en el Supremo da mucha confrontación electoral,
incendio, ése que gusta tanto en la Casa Blanca. Aunque
la resolución de este asunto no puede quedar en un lugar
distinto a la altura de la jueza Ruth Bader Ginsburg y los
demócratas lo saben.

O
ADDENDUM

Para ser parodia de la protesta de Andrés Manuel López
Obrador en 2006, el performance que el movimiento
Frena realiza en Avenida |uárez y Reforma ya duró de
masiado... porque es parodia, ¿no? Bueno, el país entero
es una parodia...

En Estados

Unidos, la figura
de la icónica

jueza Bader atiza
una campaña
ya de por sí
complicada.
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Decía la semana pasada que la obstinación del presidente
Andrés Manuel López Obrador por salvar las energías fó
siles nos estaba costando muy caro. Hoy toca analizar otra
testarudez costosa: la construcción de la nueva refinería en
Dos Bocas, Tabasco.
En el pasado, ya había dudado de la capacidad de Pemex

y la Secretaría de Energía de construir una nueva refinería
con un costo de ocho mil millones de dólares, lista para ope
rar en 2023 y con una capacidad de refinación de 240 mil
barriles diarios.
Amén de estas dudas y la irracionalidad económica de

este proyecto {igual lo dije cuando el entonces presidente
Calderón anunció la construcción de una nueva refinería
en Hidalgo la cual, afortunadamente, no se llevó
a cabo), las condiciones del mercado de reff
nación han cambiado durante la pandemia y la
crisis económica internacional. 

Véase el artículo del The Wall Street fournal
del 7 de septiembre titulado Otro problema pe
trolero. hay demasiadas refinerías. No se refiere,
desde luego, a México donde tenemos seis re
finerías operando a menor capacidad para las
que están diseñadas. No. Se refiere al número
de plantas que hay en el mundo entero. 

"Las refinerías europeas ya están operando a
su mínima capacidad, señala Raúl Alcamo, de
la firma consultora Energy Aspects. Estima que
el mundo necesita un recorte del 10% en la ca

pacidad, sin embargo, hay más refinerías nuevas
planeadas, principalmente en China y en Medio
Oriente", afirma el artículo del WS¡.

Bueno, pues agréguese a los proyectos nue
vos el de Tabasco. Con toda seguridad será un
proyecto perdedor.
No sólo se recuperarán los costos de opera

ción con dificultad (Petróleos Mexicanos es la
empresa petrolera del mundo que refina más
caro), sino que nunca se lograrán amortizar los costos de ca
pital. Los contribuyentes pagaremos el capricho de la nueva
refinería en la tierra del presidente López Obrador.

De hecho, de acuerdo con la nota del WSJ, las refinerías
tienen una perspectiva negativa en el largo plazo. Los paí
ses desarrollados, y algunos emergentes, están transitando
hacia las energías limpias y renovables. Para salvar al medio
ambiente del cambio climático, los gobiernos han incremen
tado el número de regulaciones con el objetivo de tener un
consumo más eficiente de combustibles. Además, los vehí
culos eléctricos cada vez ganan una mayor participación de
mercado.

"BP, Royal Dutch Shell y el gigante francés Total han ven
dido sus participaciones en 18 refinerías desde el 2009, y
Shel! reveló el mes pasado que está en negociaciones ac
tivas para vender cinco de sus 15 refinerías restantes (...] La
mayoría de las compañías petroleras importantes de Europa
planea producir combustibles renovables en el futuro. Total
y la italiana Eni ya han convertido tres refinerías a biodiesel
en los últimos cinco años y es probable que les sigan otras".
Pero aquí seguimos anclados al siglo pasado por la ter

quedad presidencial.

®
Para acabarla de amolar, leo en la columna de
David Shields, en Reforma, que "algo anda mal
en Dos Bocas". Resulta que el "Instituto Mexi
cano del Petróleo (IMP) acaba de emitir una li
citación pública para contratar un 'servicio de
asistencia técnica para la elaboración de un

 diagnóstico relacionado con la ejecución del
 proyecto de la refinería"'. ,
 Al parecer, se lanzaron como el santo a cons

truirla. Afirma Shields que la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, informa semanalmente sobre
jos avances de ia construcción. Pero sólo co~

menta de "obras de preparación del sitio, como
excavaciones, movimientos de acero y concreto,
cimentaciones para tanques, esferas y edificios,
y construcción de pilas, vialidades y viveros.
Atole con el dedo. pues. Los grandes equipos
de la refinería misma brillan por su ausencia".

Cuando se concibió el proyecto de Dos Bo
cas, el tipo de cambio del peso frente al dólar
estaba en alrededor de 19 pesos. Hoy anda por
arriba de los 21 pesos. Esto significa que la refi
nería costará más porque muchos de los equipos

se tienen que adquirir en el extranjero.
Por lo que veo en la prensa, ni siquiera se tiene claro si

el gobierno ya salió a comprar estos equipos, por cuáles se
decidió y si ya se están armando en el extranjero para, even
tualmente, trasladarlos a Tabasco y poder ensamblarlos en
la planta.
Vamos a ver en qué termina todo esto. Por lo pronto,

no se ve nada bien. Así ocurre cuando un gobierno se em
barca en costosos caprichos presidenciales con cargo a los
contribuyentes.

Cuando
se concibió

el proyecto de
Dos Bocas, el
tipo de cambio
del peso frente
al dólar estaba
en alrededor

de 19 pesos.
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"Este invierno de nuestro descontento se ha vuelto verano con

el sol de York, y todas las nubes que encapotaban nuestra casa,
están ya sepultadas en el fondo del océano", dice Ricardo III
en el célebre monólogo de la obra de Shakespeare, pero lo
cierto es que como sabemos, Ricardo III terminó siendo un
tirano terrible y su corona y casa real derrotadas para siempre.

Se impuso el descontento. Hoy iniciamos éste que será el
otoño y el invierno de nuestro descontento, sin sol de York
alguno que lo contenga. No puede ser de otra manera: a una
pandemia que no cede, se suma una crisis económica que se
profundiza día con día sin que se perciba una estrategia cierta
para salir de ella y al mismo tiempo, una crisis de inseguri
dad que en muchos rincones del país atenaza a
la ciudadanía. 

Los actos que reflejan ese descontento se su
man: se rompe la Conago, lo que traducido quiere
decir que más de un tercio de los gobernadores
rompen una relación institucional con el gobier
no federal; las relaciones del gobierno federal
con medios, periodistas e intelectuales pasa por
una de las peores etapas de la historia reciente;
las vías férreas que unen Lázaro Cárdenas con
el resto del país están bloqueadas por la CNTE
desde hace 25 días con enormes pérdidas eco
nómicas; la relación con los empresarios sigue
resentida, mientras que el famoso plan de in
fraestructura energética está paralizado por el
gobierno desde hace ya once meses; una orga
nización no'partidaria, FRENA, se moviliza para
pedir la renuncia de López Obrador. La inca
pacidad y falta de representatividad de la nueva
presidenta de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, Rosario Piedra Ibarra, sumada al
desdén del gobierno federal por las causas del
movimiento feminista, ocasionaron la toma de
la sede de la CNDH en el centro de la Ciudad

de México, pero también tomas simbólicas en 25
estados, donde 14 oficinas de la Comisión están
ocupadas por mujeres que siguen sin recibir res
puesta alguna.

Son muchas las reacciones de descontento,
justificadas o no que están detonando en distintos lugares del
país. Incluso, ese sentimiento ha estallado con inaudita fuerza
dentro del propio partido en él gobierno, donde la lucha por
la dirigencia nacional de Morena se ha convertido en una ca
rrera de insultos y agravios entre los principales postulantes
que termina descalificándolos a todos.

El hilo por el que se camina es demasiado delgado y los
costos, si se rompe, serán muy altos. El sábado vimos cómo

el mismo estuvo a punto de romperse con el intento de los
manifestantes de FRENA de llegar ai Zócalo (el mismo que
tantas veces ocupó López Obrador) e instalarse allí. E! de
FRENA, como muchos otros, es, por supuesto, un movimiento
legítimo, pero creo que están equivocados: pedir la renuncia
inmediata del Presidente no tiene justificación legal, no refleja
un sentimiento masivo en la población, polariza cada vez más
la situación y, paradójicamente, legitima una forma de ejercer
la política, de plantones, marchas, bloqueos, que terminan,
casi siempre, afectando a la ciudadanía.

No nos engañemos: acciones como las de FRENA terminan
beneficiando al Presidente, porque fortalecen su narrativa de

buenos contra malos, liberales contra conserva
dores. Lo colocan en su terreno preferido que es
ej ¿e |a polarización y terminan justificando su
autoritarismo. Por eso les da la bienvenida y en
el camino arremete contra todos sus opositores
sin distinciones.

No es el camino porque se enfoca muy mal la
óptica opositora: no se entiende (y en Palacio Na
cionail si lo comprenden muy bien) que laverda
d«fá lacfa política no está en los plantones, sino
en los comicios del 2021, Las fuerzas opositoras
tendrían que volcar todos sus esfuerzos, como
lo está haciendo el gobierno federal, en ganar la
mayor cantidad de posiciones posibles en junio
próximo. Ahí se definirá realmente el futuro del
pafs. Allí deben concentrarse fuerzas y esfuerzos.
L° demás, bien o mal intencionados, no dejan
de ser distractores que pueden hacer perder de
vista (u ocultar) los objetivos principales. Con un
agregado en el que hay que insistir: México no es
Venezuela, aunque algunos así lo deseen.

EL DESTINO
La muerte de la ministra de la Corte Suprema de
los Estados Unidos, Ruth Bader Ginsburg, no
sólo significa la pérdida de una mujer notable que
abrió caminos a las mejores causas liberales y
sobre todo de las mujeres en la Unión Americana,

sino también una jugarreta del destino que, paradójicamente,
puede convertirse en prácticamente el único factor de cohe
sión de los votantes conservadores en torno a la candidatura
de Donald Trump: garantizar que esa posición en la Corte la
ocupe un defensor o defensora de las causas más conservado
ras que enarbolan Trump y el Partido Republicano. La batalla
política en el Senado trasminará toda la campaña electoral du
rante las seis semanas previas a los comicios estadunidenses.

No nos engañe
mos: acciones

como las de
FRENA terminan
beneficiando al

Presidente, por
que fortalecen
su narrativa

de buenos

contra malos,
liberales contra
conservadores.

14
OFICINAS
de la CNDH están tomadas

por mujeres víctimas
de violencia.
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Tristeza

• Hay una tristeza profunda que más temprano que
tarde se plasmará en los hechos.

La locuaz trompeta ronda de nuevo. El desfile crece: com
pra de fierro viejo, venta imparable de tamales, dulces,
aguas, jugos, verduras, flores, de todo. No tiene fin. Son la
encamación del desempleo, tan sólo una de las heridas.

Revisar a diario la acumulación de muertos oficiales y
tan sólo imaginar el agregado que se desprende del "exce
so". Los contagios por cientos de miles, familias sangrantes
a las cuales la malvada enfermedad ha tocado. El temor,
cuando no miedo franco a sufrir el contagio, a que algún
familiar o amigo sea víctima. Las infinitas historias de pe
queños empresarios que ya no sobrevivieron, pero también
de empresarios medios que caminan al borde del abismo,
que ven languidecer sus recursos para librar la crisis. La
pandemia que no cede, la tambaleante economía que va
de la mano de la posible apertura. Sumemos la violencia
común y la vinculada al narcotráfico. Las heridas son mu
chas y profundas. Además, septiembre nos arroja recuerdos

terribles. Todo se agrega. Por si
ftiera poco, inundaciones. Días
nublados en todos sentidos,

De ahí el desconcierto. El tono
gubernamental es de vanidad y
ne8ación dei dolor ¿Masacres,
cuáles?"¡¡¡Ie, je, je!!! A ello hay
que agregar el ánimo rijoso de
cada semana, golpeteo a los me
dk)S a periodistas por nombre y
apellido, calumnias un día sí y al
Otro también, el gratuito pleito
con los intelectuales, el delicado
conflicto del agua en Chihuahua,
'os gobernadores ofendidos por
el trato presupuestal y la falta de
apoyo y liquidez. La tribuna que
debiera ser utilizada para paliar
animadversiones, para convocar
a la unidad, para inyectar espe
ranza razonada, se usa, pero
para inyectar... veneno. Lomo
si no hubiera desempleo, ham
bre, enfermos, sangre y muchas
muertes, cada semana se inven

tan nuevas evasiones, que si Lozoya, que si el juicio a ex
presidentes, que si los boletos del avión, que, por cierto,
terminaron siendo comprados por el propio gobierno, que

La tribuna que
debiera ser utili

zada para paliar
animadversiones,
para convocar a
la unidad, para
inyectar esperanza
razonada, se
usa, pero para
inyectar... veneno.

Consulte Dolor, también
dei autor.
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s¡ el tren va porque va al igual que el aeropuerto y la re
finería, no importa que falten licencias y permisos, para
ellos si hay dinero.

Pero en los hogares se vive algo muy diferente: el pesado
encierro o el riesgo de salir a jugarse la vida. Las mujeres,
como siempre, ahora atosigadas en función de maestras
en triple Jornada. Los ancianos en asilos y residencias sin
poder recibir visitas, llevan meses sin ver a familiares. Los
niños aislados y contenidos en lugares que siempre serán
pequeños para su energía desbordada. La violencia in~
trafamiliar en aumento al igual que los feminicidios. Los
medicamentos que escasean frente a la negación guber
namental. Las expresiones de enojo se multiplican en las
calles y sólo reciben denostaciones como respuesta.
Pero la trlste^íp convoca a manifestaciones, se es

conde, está en loi rostros, en las conversaciones, en los
c»esUonanrie$aEÍí.^a|^!^lios a salir de ésta, silos prin
cipales resp v iMt "./»*, r ydesprecianálmexicano
común que láeS^paSfeíj Oiuy mal. Ese al cual la rifa del
avión le parece una burla, el que fue despedido y no ve por
dónde sacar para el gasto. Hay una tristeza profunda que
más temprano que tarde se plasmará en los hechos. La de
presión visita ya a muchos mexicanos, algunos, los menos,
lo saben, conocen el mal y se tratarán. Pero los más serán
prisioneros de la trampa de pensar que son ellos los únicos
responsables, que es cuestión de "echarle ganas" y llorarán
por dentro porque no pueden darse el lujo de arrastrar a la
familia a las aguas profundas y oscuras de la enfermedad.

Miro al escuálido hombre de la trompeta y cómo siempre
pongo unos pesos en el sombrero de paja del niño —¿su
nieto?— y pienso que muy poco puedo, hacer para cambiar
su realidad, lo mismo con el cilindrero del semáforo, o el
vieneviene de la farmacia. Pero lo único que de verdad
puedo hacer es transmitir la tristeza y pedir que, por el bien
de nuestro México, cese el ánimo de persecución, de riña, de
enfrentamiento, pedir seriedad y empatia. ¿Es demasiado?
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Malas noticias
en Palacio Nacional

El regreso de Ricardo Anaya no es una buena noticia en
Palacio Nacional, Es el opositor mejor valorado como con
trapeso del presidente López Obrador entre ciudadanos
que están en contra de la 4T. Alcanza un 34% de acepta
ción, según una encuesta de Reforma (170820).

Está por encima de Margarita Zavala, 14%; Enrique
Alfaro, 9%; Miguel Osorio Chong, 7%, y Cabeza de Vaca,
5%. Los números reflejan lo flaca que está la caballada de
la oposición en tiempos difíciles para AMLO.
El Presidente mantiene un nivel alto de popularidad,

a pesar de las crisis económica, de seguridad y sanitaria.
La oposición necesita encontrar un López Obrador a

la inversa. Alguien que capitalice el descontento creciente
contra la 4T.

^B^'Hace dos años que Anaya hizo un paréntesis en su
vida política para dedicarse a dar clases. Pero también a
reponer tiempo con su esposa e hijos después de su amar
ga derrota frente a López Obrador en las presidenciales
del 2018. De ese retiro el panista salía esporádicamente
para responder a acusaciones como la que le hizo Emilio
Lozoya —al que demandó por daño moral— de que recibió
sobornos para apoyar la Reforma Energética.

Ayer, antes de quitarse el simbólico cubrebocas, anunció
su regreso "de lleno" a la vida pública para ayudar a resol
ver, dice, el desastre que tiene el tabasqueño en México.

Ricardo parte de la idea, bastante extendida, de que la
4T no funciona en materia económica (vamos a decrecer
alrededor de 10 puntos este año), de seguridad (el número
de homicidios es el más alto en 20 aflos: 35,588.), sanita
ria (somos cuartos a nivel mundial en total de muertos por
covid). "Frente a este desastre la pregunta es, ¿qué vamos
a hacer? La respuesta está en el 21 y en el 24", dice el ex
candidato presidencial del PAN en un video que subió a
redes sociales.

Y más: "No basta con alzar la voz y cuestionar al Presi

dente. Tenemos que demostrar que nosotros lo podemos
hacer mejor".

••El senador de Morena, Germán Martínez, anticipó su
eventual abstención en la futura votación en la Cámara Alta
relativa a la consulta popular sobre el juicio a expresidentes
que promueve el presidente López Obrador.

Algo así como un eventual "conmigo no cuenten".
La solicitud de consulta para que se investigue a los ex

presidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto
fue enviada por AMLO al Senado de la República.

De la Cámara Alta se turnó a la SCJN para que se pro
nuncie sobre su constitucionalidad en un plazo no mayor
a 20 días hábiles, a partir de haberla recibido.

En un escrito enviado al presidente de la mesa directiva
de la Cámara de Senadores, Eduardo Ramírez Aguilar, el
otrora presidente del PAN explica las razones por las que
se anticipa a la resolución de la Corte:

"No quiero esconder mis convicciones jurídicas detrás
de una resolución de nuestro tribunal constitucional", dice.
Aclara que, si bien es innegable su vínculo, en un mo

mento histórico, con el gobierno de Felipe Calderón, no
tiene con aquel gobierno ni con la actual administración,
de la que formó parte, ningún conflicto de interés.

"No pretendo lastimar la unidad de la bancada de More
na, pero el derecho a disentir, pregonado por el Presidente,
implica el derecho a abstenerse", destaca.

Y remata contundente: "No estoy dispuesto a disfrazar
mis convicciones jurídicas. No voy a practicar la ventri
loquia política ni me nutro de digerir consignas políticas
mascadas en otras bocas".

¡Andale...!

*A Rosa Albina Garavito se le puede acusar de todo
menos de conservadora, fifí, o machuchona. Si algo ha
caracterizado a esta exsenadora del PRD ha sido su con
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gruencia con los principios de la izquierda. Ayer hizo públi
ca una Carta a AMLO en la que critica el poco respeto del
Presidente por el estado laico, su falta de respuesta al clima
represivo que viven comunidades indígenas y la inobser
vancia de los cuidados sanitarios frente a la pandemia.

Garavito, que hoy se dedica a la docencia, destaca que
la actual reyerta de desplegados —650 intelectuales vs. "18
mil ciudadanos" defensores del Presidente— sólo contribu

ye a crispar más el ambiente social y político.
"La coyuntura reclama, de manera imperiosa, la aper

tura del diálogo razonado para construir propuestas que
saquen al país del atolladero en el que se encuentra".

Y le dice una gran verdad al Presidente:
"Yo sí creo que estás utilizando inapropiadamente el

espacio de tus conferencias de prensa matutinas".
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ANZMEX: 10 años de colaboración
entre las comunidades empresariales
de Australia, Nueva Zelandia y México
• Este consejo empresarial es crucial para el desarrollo compartido.

El consejo empresarial ANZMEX reú
ne a empresas de Australia. Nueva Ze
landa y México para colaborar y buscar
oportunidades comerciales. ANZMEX no
es sólo una organización que busca am
pliar y profundizar nuestros compromisos
económicos y crear empleos en nuestros
respectivos mercados, también ayuda a
desarrollar y ahondar núes
tros vínculos personales, fo
mentando eventos culturales
y facilitando las conexiones
académicas. 
Los consejos empresa

ríales son cruciales para
entender cómo operan los
mercados dada la variedad
de conocimientos e inteli

gencia de mercado que pro
porcionan a sus miembros, y
ANZMEX no es la excepción.
Los miembros de la junta son
por sí mismos profesionales y
expertos en sus campos.

El conocimiento y experiencia que com
parten está en el centro de cómo ANZMEX
agrega valor. Para la Embajada de Austra
lia es un orgullo apoyar y ser miembro de
ANZMEX. Me complace decir que las aso
ciaciones públicoprivadas, así como las
relaciones entre el gobierno y las empresas
son fuertes.

Durante los últimos diez años, ANZMEX
ha sido una plataforma confiable sobre la
cual se forjan importantes oportunidades
comerciales, y se cimentan relaciones y
conexiones. Alrededor de los intereses
.comerciales clave de Australia en México,
tales como la minería y energía, educación

internacional, servicios empresariales y
comida y bebida. ANZMEX ha organizado
mesas redondas, paneles de discusión, de
gustaciones, lanzamientos de productos y
eventos de vinculación que han promovido
los negocios australianos y el conocimiento
sobre México.

Estas actividades támbién han ayuda
do a informar a visitantes aus
tralianosybcluidos ministros

 y directofes ejecutivos, sobre
 el entorno operativo empre

sarial de México, y les han
próportiónado información
sumamente útil. Ya sea que
brindé consejos sobre cómo
hacer negocios en México,
cómo abordar cuestiones

1 ' regulatorias y legislativas,.
elVe.ntorno. de seguridad o
. las nuevas tendencias en un
mercado tan diverso, ANZ
MEX es un verdadero nexo

entre México, Australia y Nueva Zelanda.
Hoy, me da mucho gusto felicitar a su

presidente. Donald Smallwood, a su equi
po y a la junta de ANZMEX por su décimo
aniversario, ya que ANZMEX se estableció ¦.
por primera vez el 24 de septiembre de "
2010. Y es digno de mención que continúen
proporcionando a sus nuevos miembros,
mexicanos, australianos y neozelandeses,
apoyo e información de alta calidad, du
rante este período de incertidumbre por la
pandemia del covid19.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en Facebook

y Twitter como @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México

El intercambio
de actividades
ayuda a
compartir
información
del sector
e^|6^p|jriat'y
siiHifdüsirias.
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Tragando saliva, [osé Alfonso Suárez del
Real trató de justificar ayer la negativa del
gobierno capitalino para que los integrantes
del Frente Nacional AntiAMLO se planten en
el Zócalo indefinidamente, "pues ahí corren
tiesgo de contagiarse de covid".
El secretario de Gobierno de la CDMX

habló ante los micrófonos de noticiarios
de la capital para dar a conocer la orden de
Claudia Shienbaum de atender todo lo que
requieran los manifestantes, a fin de que no
sufran ni un rasguño durante su protesta.
Aunque el domingo pasado las propias

autoridades negaron haberles
impedido el paso, ayer el fun
cionario reconoció que. etecti
vamente, la marcha fue frenada
por la policía para evitar que
pudieran chocar con otras ma
nifestaciones que se realizaban
en la zona. 
Durante su recorrido por los

micrófonos de los noticieros,
Suárez del Real repitió casi las
mismas palabras que en su iría
ñanera había pronunciado el
Presidente para Justificar el fre
nón a la agrupación Frena, "a fin
evitar provocaciones".

Pero el funcionario capitalino
fue más allá y dijo que de plano
la marcha no llegará a la plan
cha del Zócalo, "por su propio
bien", pues Hugo López Gatell
ha dicho que son muy peligrosos
los actos multitudinarios por el
tema del covid19 "y ahí no co
rre el aire".

"Están más seguros sobre avenida Juárez,
pues ahí tienen la Alameda Central, donde
hay árboles y corre mejor el aire para evi
tar que se contagien del covid", dijo Suárez
del Real al periodista José Cárdenas por la
tardenoche.
Ante las interrogantes del periodista, el

secretario de Gobierno dijo que de plano no
los dejarán pasar al Zócalo, pues los pueden
proteger mejor donde están.

Con sus respuestas tan ambiguas, incluso

por momentos cantinfiescas, el funcionario
quería justificar lo injustificable, pues ni a los
colectivos que vandalizan todo lo que está a
su paso se les ha impedido llegar a las puer
tas de Palacio Nacional.

Quizá don José Alfonso debería ser más
firme en eso de que el Zócalo es parte de
la CDMX y no es el gobierno federal el que
debe decidir sobre su resguardo, por mucho
que los manifestantes pudieran incomodar
al inquilino de Palacio Nacional.
Triste papel para un funcionario que ha

demostrado ser un caballero, pero, sobre
todo, un intelectual con capa
cidad de articular más pala
bras de las que pudo articular
con dificultad ante los micrófo
nos. pues no podía justificar lo
injustificable,

Parecían lejanos los tiempos
en que el gobierno capitalino
había dejado de actuar como las
rancias regencias de la ciudad,
H modo, no es lo mismo ser

oposición, donde la posición es
muy cómoda, que gobierno.

CENTAVITOS...

Tal como estaba pronosticado,
ayer se oficializó la orden de
aprehensión en contra de Jaime
Slomianski. quien fue titular de
la extinta Agencia de Gestión Ur
bana del DF, con Miguel Angel
Mancera. La Fiscalía General de
justicia de la CDMX dio a cono

cer 1a noticia un mes después de que el propio
inculpado fue alertado desde dentro sobre esa
situación, lo cual le dio oportunidad de poner
pies en polvorosa. Hace más de un mes, quie
nes lo conocen, decían que los sabuesos de
berían husmear en algún estado del sureste,
si lo querían encontrar, pero hoy ya no saben
por dónde pueda andar el angelito. Parece
que la dependencia de Ernestina Godoy tie
ne más agujeros que una coladera y los delin
cuentes se enteran antes que la propia fiscal
de que son buscados y se pelan.

Suárez del

Real dijo que
las marchas

rio llegarán al
Zócalo, pues
LópezGatell
ha dicho que
es peligroso
por el covid19.
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El Presidente y su partido

Andrés Manuel López Obrador es el primer Presidente de
la República desde Alvaro Obregón en haber fundado su
propio partido político.

Y es apenas el tercer exlíder de partido, en más de ocho
décadas, que logra llegar la Presidencia. Los otros dos son
Lázaro Cárdenas, quien dirigió el PNR entre 1930 y 1931,
y Felipe Calderón, quien fue jefe nacional del PAN entre
1996 y 1999.

Durante los 71 años en que el PRI y sus ancestros —el
PNR y el PRM—dominaron la política nacional, la relación
entre el Presidente y el partido del gobierno fue simbiótica.
El primero era el líder real del segundo —"el primer prlista
del país"—, por lo que decidía sobre los asuntos más re
levantes de su vida interna. Principalmente, designar a su
dirigente nacional y a su candidato presidencial.

Eso último sólo cambió en 1999. Herido por la decisión de
la XVII asamblea nacional del PRI de imponer candados a la
candidatura —y, así, impedirle nombrar como abanderado
a Guillermo Ortiz, secretario de Hacienda—, el presidente
Ernesto Zedillo tomó una "sana distancia" del proceso de
nominación, que se resolvió con una elección interna.

Hasta entonces, todos los presidentes de la República,
desde Lázaro Cárdenas hasta Carlos Salinas de Gortari
habían tenido la última palabra a la hora de designar al can
didato, quien en esos tiempos se convertía en su sucesor, a
falta de una libre competencia entre partidos políticos.

Como apunte, el Presidente en turno no siempre tenía
asegurado que su favorito se convirtiera en su sucesor —
porque había factores de poder y/o circunstancias políti
cas o económicas que no podía controlar del todo—, pero
cuando menos podía optar por alguien que le resultara
aceptable.

Durante la era del PAN en el Ejecutivo, los presidentes
Vicente Fox y Felipe Calderón intentaron designar al can
didato del partido, pero ambos fracasaron. El ADN opositor
de los panistas impidió que Fox y Calderón les pusieran un
yugo y la militancia se rebeló a los esfuerzos de uno y otro
por colocar como candidatos a Santiago Creel, en 2006, y a
Ernesto Cordero, en 2012.

Al volver el PRI a la Presidencia, ese año, las cosas regre
sarían al estado que tenían antes de Zedillo. El presidente
Enrique Peña Nieto decidió quiénes dirigirían al partido
—comenzando por su paisano César Camacho y quién
lo representaría en la elección presidencial de 2018.

Ahora, con López Obrador en la Presidencia, el tema
del control del Ejecutivo sobre su partido vuelve a ser tema.

Como decía, el tabasqueño fundó el actual partido de
gobierno, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena).
Lo hizo luego de su salida del PRD en 2012. En 2018 asu
mió la candidatura presidencial sin debate alguno y dejó en
su lugar, como dirigente nacional, a Yeidckol Polevnsky.

Durante la campaña, López Obrador decidió quiénes se
rán postulados a los diferentes cargos de elección. Y después
de ella, quiénes encabezarían las bancadas en el Congreso.

Desde su creación, López Obrador ha sido el líder indis
cutible de la organización. Sin embargo, al tomar posesión
de la Presidencia, anunció que se distanciaba de ella para
poder "gobernar para todos".

Aun así, sugirió al partido que para buscar un sucesor a
Polevnsky, era mejor realizar una encuesta que una elec
cióq interna, pues, seguramente temía que ésta causara una
división. Con ayuda del Tribunal Electoral, obtuvo lo que
quiso: un relevo por encuesta. Aun así, no pudo impedir el
pleito interno.

Hoy, un centenar de candidatos se disputan la presiden
cia y la secretaría general de Morena. El escenario se plantea
como prolegómeno de la lucha por la candidatura para su
ceder a López Obrador en 2024. Los aspirantes más fuertes
para dirigir al partido son Mario Delgado y Porfirio Muñoz
Ledo, pero se sabe que ellos representan los Intereses de
quienes ya se ven en Palacio Nacional: Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, respectivamente.

La duda que plantea esa lucha descarnada por el poder
es si López Obrador está interesado en controlar a Morena
rumbo a 2024 o si se llevará su peso político a otra parte,
como hizo Obregón en 1921 al desligarse del Partido Liberal
Constitucionalista que había fundado junto a Benjamín Hill
en 1916.
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SOCIALISMOBRtANA F. LÓPEZ
MARÍN
Dígame, por favor, ¿cuáles son los bene
ficios del socialismo común, eso que es
ta administración está tratando de Impo
ner para que nos volvamos como Cuba y
Venezuela? Ya bastantes problemas tene
mos con la corrupción, las drogas, el cri
men, ¿no le parece?
R. Doña Briana, ¿qué le parece si en lugar
de llamarlo socialismo le llamamos empa
tia? La acumulación de riqueza personal,
más allá del nivel mínimo necesario para
mantener las necesidades básicas para
vivir, la siempre creciente preocupación
por la búsqueda de la riqueza nos hace me
nos empáticos a otros. Las posesiones de
uno terminan poseyendo a una persona,
y la búsqueda de la riqueza se convierte en
un círculo vicioso y un fin en sí mismo.
AGUA DULCE

¿Cuál es la isla más grande dentro de un
lago?
R. El lago Manitou, con 104 km2, es el lago
más grande en una isla de agua dulce del
mundo, y Treasure Island en el lago Minde
moya es la isla más grande en un lago en
una isla en un lago en el mundo.

VACAS/JULIÁN JAVIER

¿Sabe usted más acerca del programa que
le pinta los ojos a las vacas en las pom
pis? Se supone que con esto los depreda
dores ya las dejan en paz, ¿verdad o toma
da de pelo?

R. Verdad, don Julián. Un nuevo estudio
publicado en Communications Biology de
mostró que las vacas que tenían este dibujo
tenían más posibilidades de mantenerse con
vida. Un equipo de investigadores bajo Neil
Jordán de la Universidad de Nueva Gales del
Sur en Sydney, Australia, y el zoológico de
Taronga Western Plains, reclutó 2061 vacas
en Botswana entre 2015 y 2018 y las dividió
en tres grupos. Un grupo de prueba de 683
vacas tenía los ojos pintados en el trasero,
mientras que 543 vacas tenían una cruz pin
tada y el grupo de control de 835 se dejó
sin marcar. Increíblemente, ninguna de las
vacas con ojos fue muerta por depredado
res. El grupo con marcas en cruz vio cuatro
muertes y el grupo control 15 muertes, prin
cipalmente por ataques de leones.
CAMPOS DE CONCENTRACION/REGIS
NAURA

¿Han existido campos de concentración en
Canadá?

R. Sí, en la Segunda Guerra Mundial, el go
bierno canadiense internó a personas de
ascendencia alemana, italiana y japonesa,

además de ciudadanos de otros orígenes
que consideró peligrosos para la seguri
dad nacional. Esto incluyó tanto a fascistas
(incluidos canadienses) como al alcalde de
Montreal, Camillien Houde, y a organizado
res sindicales y otras personas consideradas
comunistas peligrosos. Dicho internamiento
fue legalizado por el Reglamento de Defen
sa de Canadá, aprobado el 3 de septiembre
de 1939.
SUPLEMENTOS

¿Hay alguna forma fácil de saber si un su
plemento en verdad cumple lo que promete?
R. De principio, estoy, en general, en contra
de los suplementos y si ve en el suplemento
alguna de estas frases o similares córrales:
"mejorar la vitalidad", "apoyar la función ce
rebral saludable", "ayudar a calmar la mente"
y "promover la salud digestiva", "desintoxicar
su sistema", etcétera. Pida consejo a su mé
dico antes de ir a comprar.
HABLAR

¿Por qué hay tanta diferencia entre cómo
hablamos y cómo escribimos?

R. Por lo general hablamos de manera in
formal, pero debemos escribir de manera
más formal. Vea usted una transcripción
de un discurso escrito contra la de uno
improvisado.
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¡Que viva la justicia, la democracia y la igualdad!
¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!

Frente a una plancha del Zócalo capitalino iluminada por
la llama de la esperanza, el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, dio el Grito de Indepen
dencia desde el balcón del Palacio Nacional.

"Viva el heroico pueblo de México y su grandeza cul
tural, vivan las comunidades indígenas, vivan la fraterni
dad universa] y la esperanza en el porvenir". Estos fueron
algunos de los reconocimientos que hizo el Ejecutivo
Federal en este contexto de pandemia y transformación.
Visibilizando no sólo a los grandes héroes y heroínas de
nuestra historia, sino que, a su vez, dando luz a los valores
con los que se construye patria en el presente.
Contrario a lo que se acostumbraba en tiempos pre

pandemia, en esta ocasión fue necesario tomar las pre
cauciones necesarias para que este importante festejo se

llevase a cabo cuidando de la
seguridad de todas y todos.
Por ello, en esta ocasión se

conmemoró nuestra indepen
dencia frente a una explanada
del Zócalo capitalino vacía, ya
que el primer cuadro de la Ciu
dad de México estuvo cerrado
para evitar aglomeraciones.
Las pocas personas que forma
ron parte del evento portaron
cubrebocas y cumplieron con
las medidas de protección de
salud. Hoy, el heroísmo se de
muestra cuidando de las demás

personas.
Este fenómeno de festejo pa

trio se replicó alrededor de la

nación. Con gritos locales rea
lizados en ausencia de público,
se conmemoró a las y los héroes

que nos dieron patria cumpliendo con los deberes cívicos
actuales, que son las medidas de sanidad para proteger
a la nación.
Ahora, más allá de las restricciones que la covid19

pone sobre la mesa, es de destacar la importancia simbó
lica que tuvo el grito del Presidente en el contexto actual.
En tiempos de pandemia, debemos encender la llama
de la esperanza en todos los hogares y recordar que. si
bien hoy vivimos momentos difíciles, saldremos adelante
como sociedad.

Hoy, necesitamos de la fortaleza de nuestro pueblo y
nuestra nación. Debemos levantar los ánimos y llamar
a una unidad nacional. Es a partir de la solidaridad y la
empatia que lograremos hacemos de la fuerza necesaria
para vencer al coronavirus, cuidando de todas y todos
los mexicanos.

Hoy, la salud de México y la reactivación económica
son los temas más importantes por atender. En este esce
nario complicado, nadie debe quedarse atrás. La unidad
es nuestra mayor aliada para hacer frente a la pandemia.
México es uno sólo, somos todas y todos. ¡Que viva México
y que viva su gente!

En estos tiempos
debemos encen
der la llama

de la esperanza
en todos

los hogares
de nuestro país.
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Va de nuevo, ley de "topes" a altos
salarios
Aunque sin consensos, Morena ya enlistó, otra vez, la Ley de
Remuneraciones de Pablo Gómez para poner "topes" a los
altos salarios de la "burocracia dorada". Este miércoles se de
batirá y, en su caso, aprobará, con la mayoría de Morena y sus
aliados, en San Lázaro, Con una fórmula "confusa" reprocha
la oposición, los diputados darán respuesta al requerimiento
que les hizo la Corte de establecer "criterios y parámetros"
para definir el salario del Presidente de la República, y que de
ahí nadie pueda ganar más. El golpe, advierten, va sobre todo
contra los órganos y Poderes autónomos, incluidos los propios
ministros de la Corte.

Ve Germán consulta inútil
El exdirigente nacional del PAN y ahora senador de Morena,
Germán Martínez Cázares, ayer reveló que se abstendrá
de votar sobre la petición presentada por el Presidente para
realizar una consulta popular para enjuiciar a expresidentes.
Mediante una carta dirigida al presidente de la mesa direc
tiva, Eduardo Ramírez, el exdirector del IMSS argumentó que,
aunque la constitucionalidad de la pregunta planteada aún
está en duda y será la Corte quien la resuelva, el resultado de la
consulta, ya sea en favor o en contra, no garantiza que se escla
rezcan presuntos delitos ni se rindan cuentas, pues no es vincu
lante para jueces ni para la Fiscalía.

Ingreso básico ¿político?
A segundo término mandó el senador Damián Zepeda la
viabilidad financiera que debe tener un plan como el del in
greso básico universal, sobre el que en la Cámara alta ya existe
un acuerdo entre todas las bancadas y la Jucopo para sacar a
través de un grupo de trabajo una propuesta conjunta y finan
cieramente viable. Y es que el panista, secundado por Xóchitl
Gálvez, ha decidido enfrascarse en una campaña mediática

acerca de la consulta ciudadana sobre el tema, en vez de sumar
esfuerzos con el grupo de trabajo que se definió el 8 de sep
tiembre y del que es parte.

Lidiar con el plantón
Muchos se preguntan cómo es que la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, y el jefe de la Policía, Ornar García
Iiarfuch, compraron la bronca de avivar el plantón de los opo
sitores al Presidente, al no dejar instalar el campamento en el
Zócalo. Ayer, el secretario de Gobierno, Alfonso Suárez del
Real, fue el encargado de buscar dar explicaciones, al asegu
rar que los plantones son tolerados desde que "la ciudad de la
esperanza" era gobernada por Alejandro Encinas.

Papás de niños con cáncer
van ante FGR
De las protestas y los amparos pasaron a las demandas penales.
Los padres de Evan Ornar, un niño que falleció de cáncer, pu
sieron una denuncia en la Fiscalía General de la República con
tra el presidente López Obrador, y los titulares del IMSS, Zoé
Robledo, y de Salud, Jorge Alcocer, por el delito de homi
cidio, pues aseguran que su pequeño de dos años falleció ante
la falta de quimioterapias que le habrían negado en el Instituto.
La abogada, Andrea Rocha, asegura que representa a otros 200
padres en circunstancias similares en varios estados del país.

Más allá de los huevazos a Noroña
Las agresiones con huevos y jitomates contra el diputado Ge
rardo Fernández Noroña, durante un acto proselitista en
apoyo al candidato perista a la alcaldía de Huichapan, Hidalgo,
se convirtieron en tendencia en redes sociales. El ataque al le
gislador generó opiniones de aprobación y rechazo, pero, eso
sí, ninguno de los dos bandos le reprochó realizar un mitin en
plena pandemia, en un estado con más de 12 mil casos activos
de coronavirus.
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Entre los muertos por COVID19 debenamos
contar a la llamada Refundación de Jalisco,
ese proyecto de nueva Constitución que el go
bernador Alfaro enarboló desde la campaña
y que no fue capaz de emocionar ni a su cir
culo más cercano. Murió el 8 de julio, fecha
en que tentativamente se lanzaría la convo
catoria para un Constituyente. En medio de
la pandemia esta idea quedó como lujo ex
céntrico. Las prioridades cambian. En este
caso yo sostengo que para bien, pues la Nue
va Constitución nos habría metido en una dis
cusión bizantina en medio de una realidad

política, económica y de salud que obliga a no
dilapidar recursos y fuerzas en ello.

Por si fuera poco, la nueva realidad polí
tica del Estado no muestra vientos favorables
para los naranjas, ni siquiera con el PAN de
su lado. Además de Morena y sus aliados, cu
ya fuerza viene del presidente y del ejercicio
del presupuesto, y que a diferencia de lo ocu
rrido en el 2018 en la próxima elección será
un hueso duro de roer en la zona metropoli
tana de Guadalajara, los nuevos partidos
complican aún más el escenario para el go
bernador y su partido.

Hagamos (lo que diga el licenciado) es un
partido vinculado al grupo político de la Uni
versidad. Digamos que este nuevo partido es
lo que quedaba del PRD local
con un refuerzo de jóvenes
feuístas cuya virtud puede ser
darle un poco de frescura a los
rostros del grupo, pero no deja
de ser un apéndice político de la
Universidad. Si mantienen su

tendencia histórica de vota

ción, los leones de Hagamos
tendrán uno o dos diputados plurinominales.

La incógnita de Futuro es si mantienen
la votación que obtuvo Kumamoto en su can
didatura al Senado. 760 mil votos se ve difí

cil de alcanzar de nuevo. Sin embargo, si Fu
turo logra mantener 20 por ciento de la
votación va a poner en un predicamento a
los alfaristas y puede ser el factor que le qui
te la mayoría a la coalición PANMC en el
Congreso del Estado.

Los tiempos cambian, ahora nadie habla
ya de la nueva Constitución, lo
que preocupa es la nueva con
formación. Hoy en MC la obse
sión es mantener Guadalajara y
el Congreso para no terminar el
sexenio antes de tiempo. El nú
mero mágico para el gobierno
deAlfaroson20diputados, mis
mo que logrará sí y solo sí gana

la mayoría de los distritos. Si PAN y MC tienen
hoy tantos diputados es porque en el reparto
de pluris se quitaron de la votación efectiva 
que es con la que se hace la contabilidad para
asignar las curules de representación propor
cional los votos de los jóvenes del arbolito.

Muerta la Refundación, toda la carne a
la elección.

Los tiempos
cambian, ahora

nadie habla ya de la
nueva Constitución
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En el retorno deAnaya
El fin de año de Ricardo

Anaya va a estar movidito.
El excandidato presiden

cial ha prometido que durante las
siguientes doce semanas publi
cará sendos videos relativos a los
capítulos de un libro que propone
como ruta de acción "frente al de
sastre" que es el gobierno de An
drés Manuel López Obrador.
Noticia relevante, pues, no sólo

la reaparición del queretano ocu
rrida este lunes con su anuncio
de reincorporación a la política
activa, sino su propósito de dar a
conocer un manual para derrotar
a AMLO en 2021 y 2024.
En el retomo de Anaya cabe ha

cer algunos apuntes del aún joven
cuadro que la política mexicana
recupera. Sobre todo porque uno
supone, sin ninguna certidum
bre, que se lo ha pensado muy
bien, que sabe como adelanta
en el video de su anuncio que le
caerán a palos con viejas o nuevas
acusaciones de corrupción, y que

el movimiento que gobierna (es
un decir) a México no se tomará
nada bien su regreso.
Entonces, el primer apunte

es una interrogante: ¿Tendrá el
libro de Anaya un capítulo, que
bien podría ser el prólogo, titu
lado algo así como "Mis errores"?
En el video dado a conocer este

lunes, Ricardo Anaya califica a la
derrota del 2018 como un trago
amargo y reconoce que ha pen
sado en los "muchos errores" co

metidos en ia campaña.
Porque en su afán electoral,

Anaya dividió al PAN, marginó
a cuadros, se quedó con todo el
pastel, y armó una campaña que
nunca prendió en la que terminó
más peleado con Meade que con
el candidato que era su antítesis.
En México no abundan las cró

nicas de campaña. En un país que
cada tres años tiene la "elección
más grande de la historia", son
muy pocos los libros que arrojan
luz sobre tales procesos. Anaya po
dría aportar un ensayo sobre sus
errores, es decir sus aprendizajes.
Tal documento no tiene que ser

un suicidio ni una confesión de
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parte. Pero podría documentar
el alcance real de la reflexión que
ha hecho en estos dos años sobre
los factores personales que le im
pidieron, no digo que ganarle a
AMLO, sino ser un rival de peso.
Y es que va a necesitar una

argumentación de tal estilo si
Anaya pretende reunir de nuevo
apoyos.
Porque ser inteligente, ya lo

demostró él mismo, no basta; me
nos cuando esa capacidad puede
parecer una soberbia que le impo
sibilita a considerar los puntos de
vista de los otros.
Ganar posiciones y escalar con

rapidez es bueno. Él tuvo un as
censo meteórico destacable. Pero
también le hubiera ayudado, por
ejemplo, probarse como un buen
negociador político, que en tal as
censo no dejara tantos cadáveres,
que multiplicara aliados antes
que resentimientos.
¿Cuál es el balance que hace

hoy del daño que le pudo haber
causado a Acción Nacional? ¿Qué
deuda, o disculpa, tiene para con
ese PAN que ahora no levanta
cabeza?

Y, más importante según yo,
qué mea culpa hace del sistema
del que él fue protagonista y que
a la postre resultó abrumadora
mente rechazado en las urnas;
por qué no vio la profundidad de
los reclamos de un electorado por
la corrupción prianista, por las
enormes deudas en desigualdad
e impunidad del anterior modelo.
En pocas palabras, qué tipo de
ruptura debió haber propuesto
en 2018 para los siguientes seis
años.

Anaya dice en su video que
frente a Andrés Manuel hay que
"demostrar que nosotros lo pode
mos hacer mejor".
Quizá el inicio de tal cosa sea

empezar por los errores, por
demostrar que a diferencia de
la actual administración, que
dice que ya cumplió con 95 de
sus 100 compromisos, aquellos
que buscan ser vistos como al
ternativa sí tienen lugar para la
autocrítica, para una reflexión
honesta que permita presentarse
con la cara lavada a la hora de
pedir la oportunidad de comen
zar de nuevo.
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Otra tarea
militarizada
Todos los caminos llevan

a la militarización. El fin
de semana Javier Sici

lia publicaba su quinta carta
abierta al presidente López
Obrador. Me detengo en un
fragmento: "Como Calderón, a
quien tanto odias y quien tanto
te odia quizá porque en el
fondo se parecen demasiado,
y Peña Nieto, reforzaste la pre
sencia del Ejército en las calles
y desmantelaste, además, las
endebles instituciones que las
víctimas creamos como un ca
mino hacia esajusticia necesa
ria"; sin embargo, las calles no
le han sido suficientes, el Ejér
cito ha extendido sus brazos a
la construcción de aeropuer
tos, al cuidado de las aduanas
en los puertos y ahora podría
llegar también a las labores de
ciberseguridad. En este mo
mento está sobre la mesa del
Legislativo una iniciativa del
diputado federal de Morena

Javier Salinas Narváez, sobre
los nuevos alcances de las Fuer
zas Armadas. Se busca impulsar
en el actual periodo legisla
tivo septiembre 2020 a agosto
2021 una reforma al artículo
73 de la Constitución para es
tablecer el concepto de de
fensa de la "ciberseguridad" y
establecer que sea "un esfuerzo
que debe darse para proteger
a la sociedad, en la que esta
rían involucradas instituciones
importantes como la Guardia
Nacional, el Ejército y la Ma
rina, entre otras, reforzando los
mecanismos de prevención e
investigación del delito".
Hay que reconocer que los

alcances actuales de crear un
área de ciberdefensa están
basados en la respuesta del Es
tado a amenazas que puedan
afectar la defensa nacional. De
acuerdo con Andrés Velázquez,
experto en temas de cibersegu
ridad, hay países como España
y Colombia que desde hace va
rios años han manejado una es
trategia de colaboración entre
empresas privadas y las fuerzas
armadas del Estado; sin em
bargo, le preocupa que en Mé
xico la iniciativa sólo mencione
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Estamos, otra
vez, frente a ¡a
improvisación
y ¡a creación de
lagunas legales
peligrosas

la injerencia de la Guardia Na
cional, la Sedeña y la Marina,
sin plantear una estrategia ni
los alcances de estas institucio
nes de seguridad en las tareas
de rastrear amenazas a través
de la red: "En ningún momento
se habla de una estrategia, se
habla de cómo crear leyes, a fi
nal de cuentas ya hay un marco
legal; sin embargo, no se pue
den llegar a usar porque no hay
el seguimiento para conocer las
capacidades técnicas del pro
ceso de procuración, de cómo
van a validar las pruebas en un
procedimiento, por ejemplo".
Estamos otra vez frente a la

improvisación y la creación de
lagunas legales peligrosas, así
como hace falta una estrategia
de seguridad en las calles, lo
mismo puede pasar cuando se
habla de ciberseguridad. No se

plantean, al menos ahora, los
límites de la participación de
las Fuerzas Armadas en estas
tareas.

Velázquez insiste en la ur
gencia de que México abra la
agenda nacional en este tema,
señala la importancia de una
ley y de una visión de Estado
muy bien fundamentada en la
defensa de nuestra cibersegu
ridad. Ayer mismo calificaba
a nuestro país como "el país
más vulnerable del mundo". De

acuerdo con datos publicados
por el senador Miguel Ángel
Mancera, en México, durante el
2019, se registraron 9.54 cibe
rataques por segundo, es decir,
572 ataques por minuto, más
de 13.7 millones cada día.
Coordinación y estrategia,

no leyes que abran panoramas
desconocidos y sin límites, eso
es lo que necesitamos ante un
terreno vulnerable. Ojalá la dis
cusión se haga en parlamento
abierto y voces de expertos
aporten y alimenten esta ini
ciativa que otra vez pone en el
centro un problema que hemos
dejado pasar desde hace déca
das y que hoy podría caer en un
limbo legal.
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Turbulencia social

Se le acumulan al presidente
Andrés Manuel López
Obrador las insatisfacciones

políticas y sociales. Algunas cre
cen, como la protesta contra los
feminicidios, o la de los producto
res agrícolas por el problema del
agua. Algunas se reciclan. como
los bloqueos de vías de ferroca
rril y carreteras en Michoacán, y
otras simplemente no han dejado
de suceder, como el secuestro
de casetas en las carreteras del
país. En camino viene la protesta
lechera en varios estados y el in
cremento de beligerancia en la
Ciudad de México, con el plantón
del movimiento que quiere la re
nuncia del Presidente.
Javier Sicilia, el activista con

quien luchó en algún momento
hombro con hombro, le escri
bió una quinta carta este do
mingo donde dice que cada vez
le cuesta más trabajo llamarlo
"Presidente", porque "has promo
vido demasiado odio, desprecio
y agresión como para seguirte
queriendo", ante sus actitudes
de linchamientos más propios de
un inquisidor que de un fariseo
del Evangelio. Dante Delgado,
líder de Movimiento Ciudadano
y que también fue aliado de
López Obrador, le escribió otra
carta el fin de semana donde
afirma que "has cumplido la
amenaza de mandar al diablo las
instituciones".
El caldero se le está calentando

al Presidente, que en su incapaci
dad para solucionar problemas,
eleva su temperatura. No deja de
hostigar y burlarse de los casi 700

"Has promovido
demasiado odio,
desprecio y
agresión como para
quererte": Sicilia

Has cumplido con
la amenaza de
mandar al diablo
a las instituciones":

Dante Delgado

intelectuales, escritores, investi
gadores, académicos y miembros
de la sociedad civil que le exigie
ron respetar las libertades, que
respondió el día de su difusión
con una fotografía escoltado por
dos empresarios, Miguel Rincón,
que es su compadre, y Carlos
Slim, la persona más rica de Mé
xico, para buscar un mensaje de
inclusión y arropamiento. Paté
tico, por falso e inútil.
La respuesta oficialista al des

plegado fue la recolección de
firmas, que ya suman más de
30 mil, de crítica a los críticos
y pidiendo un debate público.
López Obrador, en su posición
de francotirador mañanero, se
quejó de que los medios no le
habían dado a esta recolección
de firmas el mismo espacio que al
desplegado. Imposible hacerlo.
Les guste o no les guste algunos
de los firmantes, el desplegado
surgió de la necesidad de unir
fuerzas ante la amenaza común
que afecta a todos, mientras que
la recolección de firmas la armó
quienes manejan la escuela de
cuadros de Morena, junto con
uno de los asesores ideológicos
del Presidente, y los principales
propagandistas del gobierno.
¿Cómo darle el mismo peso a la
sociedad que a la nomenklatura?
Ni siquiera en los tiempos del PRI
se hacía.
El Presidente se atrinchera,

aunque parezca que marcha ha
cia el frente. Sus mañaneras se
han vuelto irrelevantes en lo que
tenga que informar, porque no
informa, al haberlas convertido
en un cuadrilátero donde se sube

a pelear. Pero aún en la pelea, las
cosas no salen como quisiera. La
semana pasada, en las redes so
ciales donde piensa que suceden
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todas las cosas, porque cree que
gracias a ellas ganó las eleccio
nes presidenciales y no por los
medios de comunicación, cuyas
denuncias incansables sobre la
corrupción del régimen las ali
mentaron, le fue, literalmente,
fatal. No ganaron los suyos las
batallas digitales, pese a los más
de 150 millones de pesos que, se
gún los expertos, está invirtiendo
mensualmente en ellas para
defenderse.
Domina la conversación, pero

no los temas de la conversación.

Quienes piensan todavía que es
un genio en la comunicación po
lítica, no están analizando que lo
que está haciendo el Presidente
es reaccionar y defenderse de sus
propios errores, que la prensa de
carne y hueso le muestra como
espejo en las mañanas de Pala
cio. No está en repliegue táctico,
como mandarían los estrategas
militares, porque no entiende de
repliegues, sino, como los dicta
dores en Argentina, que inven
taron la Guerra de las Malvinas
para ocultar la profunda crisis
económica, se fuga hacia delante,
sin prever, como sucedió en aquel
país, que al no tener control sobre
todas las variables, los resultados
pueden ser desastrosos.
López Obrador no tiene con

trol sobre la variable epidémica,
donde para evitar que la opinión
pública siga señalando el desas
tre de la estrategia, los respon
sables de combatir el Covid19
modificaron metodologías, de
jaron de publicar proyecciones,
y no están contando todos los
casos de contagios y muertes que
hay en el país. Los muertos no se
ocultan, y cada vez aparecen más
en el horizonte, identificados con
otra enfermedad

Tiene el control sobre las varia
bles económicas, pero la forma
como lo hace genera descontrol
y una crisis que se profundiza.
Sigue apretando a la burocracia
central, y ajustes al presupuesto,
que están afectando a sus progra
mas sociales, porque el dinero
que dice ahorrar mediante la
austeridad, lo tira en obras tan
estratégicas para el país como,
por ejemplo, el complejo cultural
en Los Pinos o el parque ecoló
gico en Texcoco. Sus fobias per
judican a la población y dañan al
erario.
El Presidente está emocional

mente afectado, y aunque es
una observación que puede ser
tachada correctamente de sub
jetiva, puede ser visto a través
de las imágenes: Una, la forma
como caminaba junto con su es
posa en Palacio Nacional rumbo
a dar el Grito del 15 de Septiem
bre, donde proyectaba agotada
la investidura presidencial; dos,
el viernes pasado, haciendo mofa
con una risa forzada y extraña
mente macabra, del titular de
Reforma que mencionaba el nú
mero de masacres que ha habido
en su sexenio.

El problema de López Obrador
es que no se detiene un momento
a reflexionar, porque no escu
cha ni a los suyos, O algunos de
los suyos, también, le calientan
las neuronas, aunque lo lleven
a tomar decisiones equivoca
das. Como le gusta leer, no está
de más recomendarle que lea
lo antes posible La Marcha de la
Locura, de Bárbara Tuchman,
donde documenta "la sinrazón"

en la toma de decisiones. Algo
debe sacar de ello, si lo hace en
forma autocrítica, en beneficio de
él y del país.
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El impacto
de los padres

Empezamos a comentar
ayer el gran libro que
acaba de publicar Joseph

Henrich, The WEIRDest people
in the World. Nos quedamos en
el conjunto de medidas que im
pulsó la Iglesia Católica en sus

primeros siglos, y que Henrich
llama el "programa de familia
y matrimonio". A diferencia de
todas las sociedades humanas
previas y contemporáneas, la
Iglesia decidió prohibir la po
ligamia, el matrimonio entre

familiares, los matrimonios
arreglados y la adopción, y fo
mentar que los recién casados se
fueran a vivir a su propia casa,
lo que implicó la existencia de
propiedad individual, y modi
ficó las herencias.
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Hennch cree que esto lo pro
movió la Iglesia para diferen
ciarse de otras religiones que
competían por el mismo mer
cado en los siglos Va VII, que I
es la época de los Padres de la
Iglesia. Creo que su argumento
sería más poderoso si además
incluyese que la Iglesia destruía
con estas medidas a su princi
pal enemigo, que era la estruc
tura tradicional del Imperio. Las
prohibiciones y promociones
rompieron los clanes romanos,
concentrando el poder per
suasivo de la sociedad en los

obispos, uno de los cuales even
tualmente se quedó con el con
trol final: el Papa.
En la figura final de su libro,

este impacto al que me refiero
queda muy claro, bajo el título
de "consecuencias sociales"
de las medidas. Me parece que
esas consecuencias eran las
esperadas por los Padres de la
Iglesia, pero lo que no podían
imaginar, y es la aportación de
Henrich, es que hubo además
"consecuencias sicológicas":
un incremento en el indivi

dualismo y el enfoque en uno
mismo; pensamiento analítico;
pérdida de vergüenza reempla
zada por culpabilidad; reduc

ción de la conformidad social
pero incremento de la mora
lidad intencional; reducción
de la impaciencia, del pensa
miento sumacero y de la bús
queda de estatus.
Permítame un poco mas de

explicación de estos procesos.
La clave de ellos es la inven
ción del libre albedrío, que es
el punto sobre el cual puede
construirse la idea de pecado.
Si usted no tiene capacidad de
decidir, no se le puede culpar
de lo que hace, de forma que
San Agustín fue muy claro en
su promoción del libre albedrío.
Sin eso, no hay pecado, y por lo
tanto no hay redención, que es
el producto estrella de la Iglesia.
Y sobre esa piedra se construyó.
Pero eso provoca una trans

formación muy interesante: las
personas empiezan a preocu
parse más por lo que piensan
que por lo que hacen. Para los
WEIRD, lo que importa es la in
tención, más que los resultados.
Eso es lo que nos hace tan difícil
de entender las tragedias grie
gas, en las que los asesinos son
castigados aunque nunca hubie
sen querido matar a nadie. Su
intención no cuenta, sino sus

actos. Para nosotros es al reves.

Por eso la culpabilidad (evalua
ción individual) crece, mientras
la vergüenza (evaluación so
cial) se reduce.
Si la intención es lo relevante,

entonces juzgamos a los demás
bajo ese mismo lente, y crea
mos principios generales sobre
los cuales guiarnos. Ése es un
proceso analítico, que exige
identificar actores e intenciones
y olvidar el contexto.
Una vez que nos hemos

convertido en individuos, que
buscamos maximizar nuestro

bienestar, que queremos par
ticipar en la vida pública, que
somos capaces de confiar en ex
traños, la aparición de la econo
mía de mercado y la democracia
no resultan nada extraños. Pero
estas instituciones no funcionan
igual de bien en lugares en los
que la sicología no es WEIRD,
en donde la estructura social de
pende de las familias, el respeto
a los mayores y la defensa del
propio grupo.
Tal vez ya lo imaginó, pero el

caudillismo, la corrupción, el
nepotismo, pueden entenderse
mucho mejor a la luz de este li
bro. Léalo pronto.
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"Trump es comunista"'10
MIAMI, FL Es la hora de

más calor en esta ciudad
que casi nunca rebasa los

33 grados, pero ahoga con su 92
por ciento de humedad, y un grupo
de obreros de la construcción se
cobija bajo los árboles: discuten, gri
tan, manotean, ríen ,en la banqueta
del enorme Office Depot de la calle
Ocho de la Pequeña Habana.
Apartado unos metros del

grupo, Damián me hace una seña
con la cara para que me acerque
a sus más de 120 kilos de entu
siasmo trampista. Obrero, negro,
originario de La Habana, con
treinta años de vivir en Estados

Unidos, quiere hablar del que en
su opinión ha sido el peor presi
dente de este país: "Obama".
Ese Obama dice se hada como

si fuera amigo de los indocumen
tados, de nosotros, y fue el que
más deportaciones hizo en su
presidencia.
"A nosotros los cubanos, ¿sabe

qué nos quitó?", pregunta con evi
dente enojo y él se contesta de in
mediato: "Nos quitó la ley de pies
secospies mojados. Fue Obama".
Con esa disposición que entró

en vigor en 1995, los cubanos que
tocaran suelo estadounidense, de
manera legal o ilegal, podían que
darse para siempre en este país,
con apoyos del gobierno hasta
que consiguieran empleo. Eso se
acabó el 12 de enero de 2017, una
semana antes de que Obama aban
donara la Casa Blanca.
"Luego se fue de vacaciones a

Cuba, a abrazarse con los comunis
tas. Y Biden era el vicepresidente.
Yo no se lo perdono, voy a votar
por Trump".
Marcelo dormitaba sobre el

pasto y sin abrir los ojos ni mover
la cabeza habló alto para llamar
mi atención: "A ese Trump que
se lo lleve su.... ¡Que vaya pa' la
pinga!",
Y a ustedes, ¿qué les ha hecho

Trump para mandarlo tan lejos?,
le pregunté.

Se incorporó lentamente, me
acercó la cara y exclamó con vehe
mencia y mucha saliva (nadie con
cubrebocas, cero): "No, a nosotros
no. ¡Qué les ha hecho a ustedes,
los mexicanos!... Sus muros, pe
rros y toda esa mierda. A los niños
los enjauló... a los hondureños,
guatemaltecos...".
De vestimenta pobre, pero

con autoestima y mucho enojo,
me asegura que "nosotros somos
los que hemos levantado a este
país, y Trump quiere sacar a los
indocumentados".
A ver, ¿un americano va a cor

tar el pasto?... ¿Quién corta el
pasto?... Un mexicano, unhondu
reño, nosotros... ¿ya ve? No son
nada sin nosotros, dice.
Despepita largo rato contra

Trump y al final me estira la mano
con tatuajes hasta arriba del codo,
a manera de despedida. Se rió al

ver que le daba el antebrazo. "No,
venga esa mano, que el veneno en
tra por cualquier lado".
Todos de mano, sin cubrebocas,

media vuelta y a los andamios otra
vez. Salvo uno, pálido, puntas de
barba blanca de hace algunos días,
que se quedó viendo cómo sus ami
gos se alejaban.
Y usted, ¿nova a trabajar?
No, estoy inhabilitado
¿Qué es eso? ¿Se cayó?
Tengo cáncer.
Y ganas de opinar: me gusta más

Biden.

Da sus razones: Trump llegó in
sultando a los mexicanos. Dijo que
traían drogas, que criminales, que
violadores, y aquí viven de los indo
cumentados. Un grupo de cubanos
se hizo millonario a costa de los
indocumentados. Luego no les pa
gaban. Todos esos cubanos ya no
viven aquí (en la Pequeña Habana)
... "El presidente sabía que venía
toda esta ola (pandemia), la gente
se muere, y él se quedó callado".
Todos esos, dice mientras señala

con la punta de la gorra a sus ex
compañeros de la construcción,
van a votar por Trump.

Usted, inhabilitado, ¿cómo se
atiende, de qué vive?
No hay problema por eso, co

menta y saca de la bolsa una car
tera con credenciales amarillas
y blancas , que son de seguridad
social, planes de atención sanitaria,
hospitales, "y vivo de un cheque
que me da el gobierno".
Ornar se llama este cubano que

me cuenta cómo se vino de Manza
nillo, provincia de Granma, y sabe
que no va a volver. El cáncer.
No te apures que mi suerte cam

biará, oye verás... Pronto ¡legará
el día de mi suerte, seguro mi suerte
cambiará... Ahora estay acá sin
poder volver atrás, y aquí no quiero
molestar... Pronto llegará el día de
misuerte, misuerte cambiará, ya b
verás, ya lo verás...
Qué calor se siente en la calle a

las dos y media de la tarde. El sudor
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empapa el cubrebocas N95. Hu
medad, música fuerte con cancio
nes como esa de que algún día la
suerte cambiará, con voz lastimera
al borde del llanto. Enfrente veo
una casa amplia, gris, nada llama
tiva, con su nombre pintado en el
segundo piso: Fundación Nacional
Cubano Americana. Una estrella
blanca, los colores de la tandera
cubana, y el rostro de un señor
bien peinado junto a la estrella.
Nadie abre la reja. Entro. Tam

poco responden en la puerta.
Entro. Baja la escalera un cubano
con pinta de váyase de aquí, no
venga a dar lata. Me dice que no
hay nadie para entrevistar, que él
solo cuida...
 ¿Quién es el que está pintado

afuera, con la bandera? , le pre
gunto para hacerlo salir, porque
tampoco trae cubrebocas y no co
rre el aire.
"Ahí dice, ahí dice". Es Ferrer,

lleva once años preso en Cuba.
No, el otro.
¿Cuál?, dice picado por la cu

riosidad y al fin sale a la banqueta.
"¡Ah!, es Jorge Más Canosa, el
fundador".
Sí, Mas Canosa, personaje

polémico que desde esta casa, si
es vendad lo que se ha escrito en
tantos años, financió los ataques
armados a hoteles cubanos para
desalentar el turismo, pagó una y
otra vez a aventureros para matar
a Fidel Castro, sostuvo a la contra
nicaragüense, y protegió a su com
pañero de juventud en Fort Ben
ning, Luis Posada Carriles, luego
d e que hiciera estallar un avión
en pleno vuelo, lleno de adetas
cubanos.

Cuánto hay de cierto, no lo sé.
Para otros, como Bill Clinton, fue
un benefactor de la libertad, in
terlocutor permanente y persona
cercana.

Lo comprobado es que, en esta
casa, donde uno puede abrir la
reja, la puerta, y meterse has®
la escalera que lleva al segundo
piso, se fojjó unos de los grupos de
presión política y económica más
influyentes de Estados Unidos. El
lobby cubano, que hoy está con
Trump.

"No, a mi Trump pal carajo.
Igual que el otro. No voy a votar.
Este país está destruido. No hay
cura. Se lo acabaron".

Así se presenta Rogelio Mar
tínez, viejo y flaco, con pulseras
de gruesas trenzas de imitación
oro, lo mismo que los anillos
que cubren dedos y muñecas,
negras como toda su piel, a
quien saco del aburrimiento
que lo consume, sentado en las
escalinatas que dan al Parque
del Dominó: "cerrado hasta
nuevo aviso".
"Los comunistas están infiltra

dos aquí y Trump no ha hecho ni
pinga... He visto pasar diez pre
sidentes aquí y no hacen nada en
Cuba. Van a pasar veinte Trump
y allá va a seguir igual", dice con
seguridad.
¿Por qué?, le pregunto para

alentar el fuego verbal que sube
de tono en ese hombre que repite
yrepite: "da lástima ver este país
como está".

Porque Trump es comunista.
Por eso no hace nada. Es más co
munista que Biden contesta.
"Así es que no voy a votar....

Es una vergüenza, da pena ver al
país (EU) como está".
Yo soy del centro de La Ha

bana, dice con orgullo: "de la
Plaza del Mercado, Agua Dulce,
Soy de la gente de Batista... Amí
no me engañan, Trump es comu
nista, amigo de los rusos".
¿Por qué nadie usa cubrebo

cas aquí, don Rogelio?, le cam
bié el tema.
"Porque el presidente no lo

usa. Es una pena este país, la
gente se muere de la cosa esa y es
el país más grande del mundo y
no son capaces de nada. Trump
lo ha jodido todo. Ya ni cheque
hay. Se acabó. Obama se lo en
tregó como una tasa de oro, y
vea, la gente ahora pidiendo co
mida en la calle. Se acabó."
Entonces, ¿qué va a pasar,

don Rogelio?
No tiene cura esto. Estamos

empingados ya.
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Analfabetismo médico
La ignorancia y la incultura

médica suelen generar
diagnósticos equivoca

dos, creando en el enfermo la
carencia básica de instruccio

nes precisas para combatir su
enfermedad.

Un porcentaje muy alto, qui
zás mayor al 80 por ciento de los
mexicanos, lucha sin éxito por su
salud y por una existencia digna
debido a la pobre e incompleta
información médica, tanto en
forma oral como por escrito que
no suministran los "doctores" a
sus confundidos pacientes.
El cuidado de la salud debería

brindar y facilitar a los enfer
mos la capacidad para leer y
comprender con claridad, para
la utilización estrictamente
adecuada, la información sobre
su salud suministrada por su
médico, para que con tal infor
mación, aclaraciones y orien

taciones complementarias, el
paciente pueda seguir fielmente
las instrucciones que le permi
tan y faciliten tomar las deci
siones para su tratamiento y la
curación de su enfermedad.
"Estudios llevados a cabo en

Estados Unidos revelan que
nueve de cada diez pacientes
estadounidenses no pueden
entender la información básica

para el cuidado de su salud, ya
que se enfrentan a problemas de
comprensión de la información
suministrada por sus médicos".
(Wikipedia). Por tal motivo la
pobreza de la comunicación

...observar siempre la pantaüay no el rostroy ¡as
manos de sus pacientes e impaciencia, hechos
que en forma importante afectan la posibilidad
de un paciente de sentirse apreciado, analizado
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medica reduce la posibilidad de
lograr un tratamiento adecuado
incrementando el riesgo de
errores, confusión y omisiones
médicas.

La muy sufrida "impacien
cia médica" para escuchar con
atención la información que un
enfermo necesita comunicarle
al médico, se encuentra con los
movimientos y gestos visibles
de impaciencia del médico,
demostrando su incontrolada
prisa por terminar la consulta,
sin dejar de ver la pantalla de su
computadora
Vicio visible tanto en los médi

cos del IMSS, ISSSTE y médicos
particulares que cobran mil 200
pesos por consultas de 20 minu
tos de duración, negándole mu
chas veces al paciente el deber
de extenderle un recibo por lo
que paga convirtiéndose así en
evasores de impuestos.
Los factores que determinan

la incomunicación médica son:
ausencia de actualización profe
sional, soberbia, ambición mo
netaria, insatisfacción por lo que

hacen, observar siempre la pan
talla y no el rostro y las manos
de sus pacientes e impaciencia,
hechos que en forma importante
afectan la posibilidad de un
paciente de sentirse apreciado,
analizado, observado y de ser
informado correctamente sobre
la situación de su padecimiento
y las instrucciones precisas para
conseguir su sanación.
No quiero dejar de mencio

nar los errores médicos que con
frecuencia provocan la muerte
de enfermos. Los que hemos su
frido en carne propia la muerte
injusta de un familiar, yo con mi
padre de 84 años en el IMSS, a
quien por un error le amputa
ron una pierna, sabemos bien
por experiencia que no tenemos
ninguna posibilidad de que la
justicia exija al médico responsa
ble pagar los daños causados por
su error.. .la muerte de un pa
ciente. Es más, los abogados de
los médicos les recomiendan que
nunca se disculpen por un error
y que de ninguna forma acepten
su culpabilidad.
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Futuro

Ya pasó más de año y
medio desde que anun
ciamos que queríamos

construir un nuevo partido,
El viernes pasado el Instituto
Electoral y de Participación
Ciudadana del Estado de Jalisco
confirmó que todo el esfuerzo
valió la pena: en Jalisco hay
Futuro.

Sin embargo, aunque nos
sentimos felices porque hici
mos de esta tarea imposible una
realidad, creo que no debemos
perder de vista que el partido
nunca fue la meta final. Se trata

de un camino para transformar
la vida en común a través hacer

frente a la crisis de desigualdad,
seguridad, ambiental y de desa
rrollo económico.

La aprobación del partido es
el inicio de un nuevo camino

en el que buscaremos impulsar
una agenda legislativa y muni
cipal sin las presiones de los que
se sienten dueños de la política,
de los que compran cargos, de
los que se enriquecen a pesar

del beneficio público, de los
que han visto un negocio en la
política. Esta es la oportunidad
de hacer un partido que no le
responda a un cacique, padrino
o dueño. Alejados de las repar
ticiones, tráfico de influencias y
todas esas limitaciones que im
ponen la corrupción y el patri
monialismo. Pero esa libertad
también significa una serie de
responsabilidades.
Para lograr que esta agenda

adquiera la fuerza y liber
tad que planteo, es necesario
también tener en mente que
Futuro es de todas esas perso
nas que dieron el alma en más
de 20 meses de trabajo. Que
entregaron horas enteras con
lluvia o con sol para celebrar
asambleas, viajar en carretera y
convencer a más de 15 mil per
sonas de hacer algo que suena
impensable: hacer un partido
que no le deba nada a nadie, ni
a iglesias, ni a sindicatos, ni a
empresarios o grupos de poder.
Sin embargo, aquí es donde la
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experiencia en nuestro paso por
la política nos deja un aprendi
zaje crucial para lo que viene.
Futuro es de todas esas personas
que trabajaron sin descanso para
que hubiera Futuro y también de
las personas que se enteraron en
el camino y de las que aún no co
nocemos y sentirán identificadas
con lo que este proyecto significa.
Suena a un sueño que un par

tido pueda ser completamente de
sus militantes, pero también nos
tacharon de ilusos cuando propu
simos crear este partido político
local y se logró materializar por
el trabajo de miles de manos.
Ahora bien, como demostró

nuestro trabajo, el ser idealistas
no está peleado con ser responsa
bles. Es por eso que quiero com
partirles tres obligaciones que
pienso tenemos todos quienes
impulsamos Futuro.
La primera, debemos ser una

plataforma que reconozca lo
difícil, casi imposible, que fue
llegar aquí, y a partir de ello pro
ponga todas las vías necesarias
para reformar al sistema político
mexicano y que sea más fácil que
otras personas puedan realizar
proyectos como éste. Cambiemos
las leyes actuales que generan un
desbalance brutal entre los par
tidos y los movimientos, redes y
organizaciones. Debemos traba
jar para que esos millones de per
sonas que están allá afuera sean
escuchadas, tengan el control
de la vida pública y no caigan en
manos de la rabia y la desilución.
La segunda responsabilidad

que tenemos es mantenernos
como un partido que retoma la
esencia de las propuestas y lu
chas que se han presentado en la
sociedad para hacer frente a las
opresiones estructurales, para

construir una sociedad en donde
se viva realmente la igualdad. Es
continuar con la construcción de
un programa de su tiempo, que
ponga al centro las grandes dis
cusiones de nuestra generación
sin escatimar en los derechos que
otras generaciones también han
impulsado.
Finalmente, creo que debe

mos ser un partido que aprenda a
discutir todo sin fracturarse, que
habla de sus conflictos sin plan
teamientos maniqueos, que sea
eficiente para ganar elecciones
sin olvidar su origen, sus valores
y sus sueños.
No va a ser sencillo, no va a

ser rápido y tampoco vendrá sin
equivocaciones. Necesitaremos
humildad y mucho trabajo. Va a
ser indispensable trabajar codo
con codo, hacer reflexiones, abrir
los oídos, reconocer los errores,
seguir articulando un proceso
amplio que permita que las per
sonas que no se han sentido con
vocadas por la política puedan
tener en este espacio un lugar
para transformar su entorno.
Yo estoy seguro que mientras el

Futuro lo hagamos juntas yjun
tos, no habrá quien lo pare.

Debemos trabajar
para que esos
millones de personas
que están allá afuera
sean escuchadas,
tengan el control de
la vida públicay no
caigan en manos de la
rabia y ¡a desilución
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Adiós juez Ruth
El viernes por la noche corrió

corno pólvora una triste no
ticia en los Estados Unidos:

el deceso de la Juez más impor
tante en la historia moderna de

ese país. Si bien se sabía de su
delicada condición por la larga
batalla contra el cáncer, recien
temente había sido hospitalizada
una vez más en lo que los pronós
ticos médicos auguraban un fin
próximo.
La Suprema Corte de Justicia

de los Estados Unidos es un ór
gano esencial para comprender
la vida diaria del pueblo estadou
nidense. A diferencia de nuestra
Corte en México, lejana y distante
en decisiones jurídicas a veces in
comprensibles para el ciudadano
común, la Corte americana ha
fallado en los últimos 60 años en
asuntos de importancia capital,
todos. Desde los derechos civiles

y la igualdad más allá de la raza,
el color, la religión, la preferencia
sexual o el activismo político hoy
más sensible que nunca hasta
el aborto, la equidad de género,
la igualdad de oportunidades,
la defensa del medio ambiente y
muchas más

La Suprema Corte de Justicia
de los Estados Unidos, llamado
el club más exclusivo del planeta,
forma parte esencial en el equi
librio de poderes y en la defensa

de las libertades plasmadas en la
Constitución.

Tradicionalmente, los presi
dentes recientes han realizado
postulaciones y designaciones
tendientes al equilibrio jurídico.
Los presidentes republicanos, Re
agan, Bush padre e hijo, optaron
por candidatos conservadores de
acuerdo con los postulados políti
cos e ideológicos de su partido. Lo
mismo hicieron hacia el lado li
beral los presidentes demócratas,
Clinton y Obama. Sin embargo
es preciso señalar, que buscaron
siempre guardar equilibrios con
personalidades jurídicas más allá
de la ideología; personajes cuya
trayectoria legal, defensa de dere
chos y libertades, interpretación
constitucional, estaba por encima
de cualquier inclinación.
Lamentablemente esta valiosa

tradición de estado en el país ve
cino, fue aplastadacomo tantas
otras por el señor Trump quien
está empecinado en romper todo
equilibrio e inclinar la balanza
del máximo tribunal de justicia
estadounidense hacia el lado
conservador.
Esto reviste una gravedad de

profundo impacto, especialmente
en los tiempos que vive la Unión
Americana, dividida, confron
tada, polarizada por un discurso
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beligerante y primitivo de su
presidente.
Los sectores más conservadores

del país, las comunidades evangé
licas principalmente, los estados
definidos por su manufactura
obrera o agrícola, de pobre edu
cación universitaria, pero profun
das tradiciones religiosas, están
decididos a eliminar el derecho
de aborto e incluso el derecho de
matrimonio mixto. Estos avan

ces constitucionales, están hoy en
grave riesgo en manos de Trump
y su vehemente intento por con
servar la presidencia, puesto que
muy probablemente presentará
como candidato a un juez ultra
conservador que otorgue la ma
yoría en la Corte y destruya todos
los equilibrios.
Más aún, lo que se pronostica

como una conflictiva jomada
electoral, donde no existan re
sultados daros la misma noche
y en donde el propio presidente
candidato se rehúse a reconocer
potenciales resultados adversos,
apuntará hacia un fallo o una
decisión de la Suprema Corte de
Justicia.

La Juez Ginsburg representó un
icono luminoso para la defensa
de las libertades y los derechos de
la mujer, de las comunidades ho
mosexuales, de la lucha irrefrena

ble en favor del medio ambiente y
en contra de consorcios y plantas
contaminantes.
Nunca es un buen momento

para morirse. Ruth esperó todo
lo que pudo y peleó con fiereza
el cáncer los últimos 4 años de
su vida. Se dice en Washing
ton que pensaba retirarse hacia
el final de Obama, pero cuando
Trump venció a HiÜary Clinton
en las elecciones del 2016, deci
dió permanecer en su cargo para
proteger el equilibrio de la Corte.
Perdió la vida el viernes y deja
tras de sí, una estela ejemplar
de decisiones históricas que han
construido el país de libertades y
derechos que fue, hasta ahora, la
Unión Americana.
Bajo la presidencia de Trump

ha habido un grave retroceso de
ese régimen, atacado y amena
zado por el pensamiento más
conservador, anti inmigrante,
anti minorías que el hoy presi
dente ha explotado en su bene
ficio de forma irresponsable e
irracional.

La lucha por la equidad y en
contra de los prejuicios raciales
ha regresado a las calles, en no
pocos enfrentamientos violentos,
que la torpeza y ceguera del eje
cutivo ha incendiado con el envío
de tropas y guardias armados.
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Coral y Prisa se dan con
todo por Radiópolis

. *T* o hay ni remotamente visos de un arreglo por la vía de
|\ I la mediación entre Grupo Prisa y Grupo Coral en torno
I \ I al control de Radiópolis. Las posiciones están encon
I \ I tradísimas. Los primeros muy agraviados.
aLi Al Así lo externa el requerimiento de cese y desistimiento
inmediato de acciones del representante de la Sociedad Española
de Radiodifusión (SER), controladora de Prisa, Pedro Julio García
Guillén, a sus nuevos socios mexicanos, fechado el 7 de septiembre

El emplazamiento va dirigido visiblemente a Miguel Ale
mán Magnani y a Carlos Cabal Peniche, a quienes exige cesen
y se desistan de seguir pretendiendo dar efectos a lo que considera

Así califica las asambleas de accionistas de Radiópolis y subsidia
rias que dieron paso al bloqueo de cuentas bancarias, la usurpación
de la Firma Electrónica Avanzada e intimidación, hostigamiento,
sugestión e incomodación a directivos y funcionarios.
"No cabe duda que su agenda personal, sus posiciones velei

dosas y su sorpresivo desconocimiento de obligaciones válida y
legalmente asumidas, se contraponen con el interés superior de
Radiópolis.

"Es lamentable que a menos de dos meses de que se pusiera fin a la controversia que Coral y el señor Mi
guel Alemán Magnani sostenían con el anterior accionista de Radiópolis, Coral y los consejeros designa
dos por dicho accionista, como el señor don Miguel Alemán Magnani, hayan decidido enfrascarse en un
nuevo conflicto legal al sucumbir a la tentación de anteponer sus intereses personales a los de Radiópolis y
sus subsidiarias",

Pedro Julio García Guillén
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El representante del grupo hispano advierte: "De seguir insistiendo en los actos descritos en la presente
misiva o de llevar a cabo otros que de cualquier modo perjudiquen la operación, el negocio o las relaciones
de Radiópolis o de cualquiera de sus subsidiarias, SER ejercerá las acciones legales que en derecho corres
pondan y les exigirá la responsabilidad en que hubieren incurrido o en que sigan incurriendo".
El mismo día que en Coral recibieron el emplazamiento de García Guillen, el abogado externo de Ale

mán Magnani contestó la misiva.
Dice el litigante Luis Cervantes: "Marcó usted copia al que esto escribe de su documento del 7 de

septiembre del 2020, mismo que acusa ignorancia supina del Derecho Mexicano; si fue asesorado por
algún colega de este país, en verdad lo lamento. El contenido de su carta es verdaderamente deplorable,
como es inadmisible su arrogancia. Cuando se dirija a Ciudadanos Mexicanos exijo lo haga con respeto y
educación".

"No existe resolución judicial alguna que señale cualquier viso de ilegalidad por lo que respecta a los ac
tos corporativos a los que usted torpemente califica de "espurios". Tampoco existe en este asunto resolu
ción judicial alguna que en cualquier manera revoque, anule o modifique la medida cautelar otorgada por
su Señoría Juez Sexagésimo Tercero de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.
"Gústele a usted, o no, dicha resolución judicial, desde su otorgamiento y hasta el momento en que esto

le escribo, es plenamente válida, vigente y eficaz.
"De este lado del continente, en este hermoso país, las resoluciones judiciales no están en forma alguna

sujetas a que sus destinatarios, así como cualquier tercero, las rechacen expresa o implícitamente, ni están
sujetas a ser consentidas, o no, por tales destinatarios.

"El Derecho lo dice el Juez, simple y sencillo, cobra vigencia y efectividad plena a partir de que se pro
nuncia. De igual manera, los actos jurídicos como son las Asambleas de Accionistas, tienen plena vigencia
y surten todos sus efectos hasta que exista, en su caso, orden judicial que disponga de otra forma.
"Ninguno de los destinatarios a quienes hizo usted patente su patética frustración por no lograr sus

obscuras y turbias intenciones contestarán su provocación al intelecto en forma alguna; no incluyo a mi
amigo Jesús Angel Guerra Méndez quien, estoy absolutamente cierto, fue totalmente ajeno a la confec
ción de los papeles que usted tuvo el atrevimiento de suscribir".
Solo vale aclarar que este intercambio epistolar se dio antes de que el susodicho Juez 63 de lo Civil de la

CDMX, Miguel Angel Robles Villegas, sorprendentemente diera marcha atrás, apenas el jueves de la se
mana pasada, a las medidas cautelares que ya había extendido a favor de Coral y en contra de Prisa.

EL PANORAMA SE le sigue complicando a David Martí
nez y a Carlos Slim en Argentina, los dos principales
inversionistas mexicanos en el sector de telecomuni
caciones de aquel país. Le decía que el mes pasado el
presidente Alberto Fernández publicó un decreto en
el que considera a las comunicaciones y las tecnologías
de información servicios esenciales y estratégicos en
el contexto de la emergencia sanitaria por el Covid19,
por lo que aplicaría control de precios a la telefonía
móvil, Internet y televisión de paga. Pues bien, ahora
su gobierno de corte populista habla de crear un ope
rador estatal de telefonía móvil. Slim tiene a América
Móvil y Martínez a Cablevisión y Telecom.

AT&T FICHÓ a Abel Hibert como vicepresidente de
Asuntos Externos. Llega al coloso que encabeza John
Stankey en un entorno comple
jo para el mismo sector de las te
lecomunicaciones, justo cuando
la Secretaría de Hacienda alis

ta mayores cobros por el uso del
espectro, según la Ley de Dere
chos 2021. La firma que preside
aquí Mónica Aspe tiene 33.73%
del espectro total, contra 29.74%
de Telcel que lleva Daniel Hajj,
17.36% de T elefónicaMovistar
de Camilo Aya y 15.04% de Altan de Salvador Ál
varez. Hibert fue comisionado de la extinta Cofetel y
hasta el mes pasado titular de la Coordinación de In
novación y Análisis Económico de la Oficina de la Pre
sidencia. Su jefe era Alfonso Romo.

John
Stankey
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POR CIERTO QUE Alfonso Romo regresó a la escena
pública tras varias semanas de estar "en modo avión"
en su residencia de Monterrey,
con el pretexto del Covid19. El
Jefe de la Oficina de la Presidencia
volvió con nuevos bríos y su fun
ción se ha concentrado en llevar
le al presidente Andrés Manuel
López Obrador a los empresa
rios y CEOs de multinacionales.
Ayer tocó el turno a James Quin
cey, el de CocaCola Company,
con quien también abordó el es
pinoso tema del nuevo etiquetado frontal de produc
tos, en aras de mitigar la obesidad. Mismo asunto que
tocó la semana pasada con Daniel Servitje, de Bim
bo. Romo también operó las reuniones con Carlos
Slim y Miguel Rincón.

James
Quincey

PISA LLEVA DOS años batallando con el gobierno de la
4T para que le quiten el asedio y estigma de haber sido
el grupo farmacéutico que más be
neficiaron los gobiernos de Felipe
Calderón y Enrique Peña con las
compras consolidadas del IMSS. 
Pero se ve cuesta arriba que las 
huestes de Carlos Álvarez Ber
mejillo lo logren. Su producción
está semiparalizada por la inter 
vención de la Cofepris, que diri 
ge José Alonso Novelo, y el SAT
de Raquel Buenrostro le investi
ga al menos 900 millones de pesos de ISR no enterado.
Como si no fuera suficiente la Secretaría de la Función
Pública, que capitanea Irma Eréndira Sandoval, le
tiene abiertas 6 carpetas por presunta corrupción.

Carios Álvarez
Bermejülo

CINEMEX ESTÁ POR presentar un plan de reorganiza
ción de sus operaciones en Estados Unidos, como parte
del proceso de reestructuración financiera que negocia
bajo el Capítulo 11 de la Ley de Quiebras. El esquema
que elabora la cadena de cines de Germán Larrea se
sustenta en una reingeniería a fondo de sus posiciones
inmobiliarias en la Unión Americana, asistido por el bu
fete Quinn Emanuel Urquhart & Sullivan, vía los aboga
dos Juan Morillo, Patricia Tomasco y Jeffrey Bast.
La meta es bajar considerablemente el costo de los
arrendamientos, lo que implicaría suprimir la presen
cia en varias plazas de la Unión Americana. Cinemex
arrastra un pasivo de unos 114 millones de dólares.
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Es muy poco probable
que se venda el avión
0 que haya propuesta
de adquisición

"... Afortunadamente, ya existe una propues
ta de adquisición, se está esperando un nuevo ava
lúo y es muy probable que ya también se venda el
avión. Es muy buena noticia, claro, no muy buena
para nuestros adversarios, pero es muy buena pa
ra el país".
Lo anterior lo dijo el presidente Andrés Manuel

López Obrador, el jueves de la semana pasada,
al referirse al Boeing 7877 Dreamliner que de febre
ro del 201 ó a noviembre del 201 8 fue el avión pre
sidencial o TP01 de Enrique Peña Nieto y cuya
compra aprobó el Congreso el 15 de noviembre del
201 1 ¡unto con el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración 2012.

Desde que asumió la Presidencia y mandó el avión
a Estados Unidos para su venta, AMLO ha informa
do, ya no sé cuántas veces, sobre la existencia de
múltiples compradores, aunque ninguno de ellos se
animó a adquirirlo. Según él, las ofertas eran por me
nos del valor del avalúo, que es de unos 130 millones
de dólares, cifra muy por debajo de los 333.3 millo
nes de dólares que nos costó a todos los mexicanos
(114.6 millones que cobró Boeing más otros 21 8.7
millones que se le pagaron a diversos proveedores
para su adecuación de ingeniería y estructura para
que quedara como el lujoso transporte presidencial).
Tanto la compra como la adecuación fueron finan

ciadas por Banobras, que es propiedad del gobierno
federal. Luego, el banco se lo arrendó a la Secretaría
de la Defensa Nacional ¡Sedeña).
Si se considera que la Sedeña aún le debe a Ba

nobras unos 3,833 millones de pesos [equivalentes a
unos 1 83 millones de dólares de acuerdo con la tasa

de cambio de ayer), es evidente que aunque se ven

da en 130 millones de dólares, los mexicanos aca
baremos, como siempre, pagando por los errores,
estupideces y excesos de nuestra clase gobernante.
Y todo indica que, seguramente, perderemos más

que los 333.3 millones de dólares que costó el avión,
más los intereses hasta ahora pagados a Banobras,
más los gastos que ha representado mantenerlo en
condiciones óptimas para evitar su deterioro.
Afirmo lo anterior con base en un hecho: el merca

do de aviones nuevos y usados, incluidos los Dreamli
ners, está deprimido como consecuencia de la pan
demia de Covid1 9 que desplomó a la industria de
los viajes y turismo alrededor del mundo.

En sus diversas instalaciones, Boeing tiene estacio
nados 50 Dreamliners que no ha podido entregar de
bido a que sus compradores cancelaron o posterga
ron sus pedidos.

Delta Air Lines anunció en mayo la cancelación de
un pedido de 1 8 Boeing 787. American Airlines tie
ne 24 estacionados y United 27.
Se calcula que entre 17,000 y 20,000 aviones co

merciales están estacionados en 900 aeropuertos al
rededor del mundo. Muchos no volverán a volar, ente
ellos, una buena cantidad de Dreamliners.
Estando así las cosas, ¿quién en su sano juicio

estaría dispuesto a pagar un centavo por el 787?
Reacondicionarlo para su uso comercial probable
mente costaría más que comprar uno usado.
En resumen: es poco probable que se venda el TP

01 , a pesar de que AMLO haya vuelto a anunciar
que ya hay una propuesta para su compra.
Toda esta explicación la doy porque hay quienes

me reclamaron que en mi columna de ayer dudara
del anuncio hecho el jueves pasado por el presidente.
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¿Autónomos
en San Lázaro?
Hace dos años, tras del triunfo histórico de

Andrés Manuel López Obrador en
las elecciones presidenciales, arrancó la
LXIV Legislatura del Congreso de la Unión
con una inobjetable mayoría izquierdista.

A San Lázaro, empero, sólo ocho morenistas llegarían
a sus curules tras de haber ganado sus distritos: la naya
rita Mirtha lliana VillaIvazo. y otros siete candida
tos postulados al mismo número de distritos del estado
de Hidalgo, donde Morena se llevó carro completo en
la elección federal.
Otros 210 candidatos de la coalición Juntos Haremos

Historia ganaron los distritos donde fueron nominados.
Con los plurinominalesy la adición de la bancada pe
vemista llegarían a sumar 325 legisladores; dos terceras
partes de la Cámara de Diputados que bajo la coordi
nación de Mario Delgado se encargarían de conver
tir el Proyecto Alternativo de Nación en un nuevo entra
mado legal.
La concreción de la agenda legislativa de la Cuarta

Transformación definiría la permanencia de los diputa
dos del bloque mayoritario, quienes tienen el derecho
de optar por la reelección en los comicios intermedios
del 2021, aunque la reforma al artículo 59 constitucio
nal del 2014 estableció un "candado partidista": la pos
tulación sólo podrá ser realizada por el mismo partido o
por cualquiera de los partidos integrantes de la coalición
que los hubieren postulado, salvo que hayan renunciado
o perdido su militancia antes de la mitad de su mandato.

Los expertos en la materia creen que dicha figura uno
de los acuerdos del Pacto por México quedó insertada
en la ley para que la partidocracia mantenga el control
sobre las carreras políticas de los individuos colocados
en San Lázaro. ¿Morena y sus aliados harán lo mismo?

En teoría, la reelección inmediata de los diputados fe
derales serviría para la institucionalización del Congre
so. .. pero en los tiempos de la Cuarta Transformación,
la incertidumbre es una constante, incluso antes de la ins
tauración de la LXIV Legislatura: al menos la mitad de la
bancada morenista es producto de la tómbola. Y un ter
cio son "externos", definidos directamente por el candi
dato presidencial.
La construcción de una base electoral, más que su

desempeño parlamentario, haría que lograran la reelec
ción... o que alcanzaran un premio de consolación y
fueran reconducidos, como candidatos a alcaldes o di
putados locales, incluso por otro partido o por la vía
independiente.
La mayoría de los diputados gobiernistas llegaron a

sus curules, guarecidos por la candidatura presidencial
de AMLO. Si vuelven a figurar en las boletas electorales,
dependerá más de la decisión de Palacio Nacional que
de su trabajo territorial o su productividad legislativa...
aunque en el corto plazo deberán trabajar en el des
ahogo de la agenda pendiente, que incluye las refor
mas que darían nuevas facultades de reconducción pre
supuestal al Ejecutivo y la eliminación de los fideicomisos
que permitiría engrosar las arcas de la Federación.
Efectos secundarios

¿ME TOO? Ambientalista y feminista, Carol Arriaga
ocupó la secretaría de las mujeres en el CEN de More
na que encabezó Yeidckol Polevnsky. Ahora busca
llegar a la encuesta abierta que definirá la secretaría ge
neral del partido oficialista, con una propuesta contesta
taria para depurar a la organización: contra el arribis
mo, la militancia; contra el grupismo, la unidad; y contra
el machismo, la denuncia. Y no se quedó en lo abstrac
to: consideró que la postulación del senador Cristóbal
Arias a la gubernatura de Michoacán es inviable mien
tras no aclare las acusaciones en su contra, por presunta
violencia intrafamiliar.

AJUSTADOS. Primero, por el contagio de Covid19
en la oficina del director general del IMSS y ahora, por
la disputa en Morena... el primer círculo de Zoé Ro
bledo Aburto está sujeto a una discreta y necesa
ria transformación, por las separaciones de Antonio
Attolini y Gibrán Ramírez, quienes dejaron la coor
dinación de vinculación internacional y la secretaría
general de la Comisión Interamericana de Seguridad
Social. Hay una tercera vacante en ciernes, en la coordi
nador de Planeación e Infraestructura Médica, de la que
saldría Juan Pablo Villa Barragán por la puerta de
atrás. La fallida adquisición de ventiladores mecánicos y
las polémicas asignaciones de los contratos para los ser
vicios de banco de sangre y hemodiálisis.

@aguirre_alberto
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Ni oposición, ni adulación

Ei pasado domingo en el periódico El Universal,
dos inteligentes mujeres, admiradas por quien es
cribe lo que usted lee, Sabina Berman y Sara
Sefchovich, abordaron, cada una con un enfo
que diferente, el mismo tema: el desplegado fir

mado por 650 académicos, escritores, cineastas, perio
distas, intelectuales y uno que otro acarreado, en donde
manifestaron que "la libertad de expresión está bajo ase
dio en México. Con ello, está amenazada la democracia.
El presidente López Obrador utiliza un discurso perma
nente de estigmatización y difamación contra lo que él lla
ma sus adversarios. Al hacerlo agravia a la sociedad, de
grada el lenguaje público y rebaja la tribuna presidencial
de la que debería emanar un discurso tolerante".
AMLO consideró a las y los firmantes aquí sí aplica

el deplorable "las y los" como conservadoras y conser
vadores que apoyaron a los presidentes anteriores y que
recibieron de ellos beneficios. La licenciada y maestra
de Sociología, doctora en Historia, periodista y autora
de libros científicos y de ficción, Sara Sefchovich, quien
apareció entre las firmantes, se sintió aludida por la afir
mación del habitante de Palacio Nacional, por lo que
expresó que respecto a su persona lo mencionado por
el mandatario es falso, que ella ha pasado su vida adul
ta criticando a los poderosos en su espacio periodístico
y en sus libros, cursos y conferencias. Que jamás ha ocu
pado un cargo público ni ha recibido dádivas, premios
o becas de parte de la autoridad.
Manifestó que firmó "el desplegado para protestar

por el clima de linchamiento que desde el poder se ha
creado contra los intelectuales y los periodistas críticos".
Manejó una cifra proporcionada por el diario español
El País: en el 2020 se han cometido 45% más agresio
nes contra los susodichos que en el mismo período del
año pasado; una cada 11 horas. Algunas agresiones
han sido mortales.

Escribió un enunciado que hago mío: "No soy de opo

sición, pero tampoco de adulación". En el mismo orden
de ideas comunes, la señora Sefchovich terminó su artí
culo revelando que apoyó el proyecto de López Obrador
de "cambiar al país y a las prioridades políticas y socia
les, así como de combatir la corrupción, pero el excelente
fin no justifica los pésimos medios que se están usando".

Por su parte, la exitosa dramaturgo y novelista, con
ductora de televisión y periodista, Sabina Berman, ex
presó su adhesión sin reservas a la defensa de la liber
tad de expresión, así como a enmendar el odio y la
difamación del diálogo público. Pero se pregunta, "¿a
qué libertad de expresión se refieren los redactores del
desplegado cuando dan por hecho que ha existido sa
na y clara, y ahora recién está amenazada?". Esa "li
bertad de expresión que acababa donde el presidente
en turno decidiera".

Sabina va a la verdadera causa del desplegado: la
decisión de López Obrador de "cerrar el grifo del dinero
público a los medios". Además les recrimina a los abajo
firmantes el faltara la verdad al no decir que la "supues
ta libertad de expresión' del pasado era una libertad
castrada y que ahora opera sin sujeciones".

En su texto, la dramaturgo reconoce que no le gusta
que el presidente se pelee con los intelectuales neolibera
les en las mañaneras. Que no está de acuerdo con que
la Función Pública haya sancionado a la revista Nexos.
Y que no le agradó que Paco Ignacio Taibo II, per
diera los estribos e invitara a dos escritores a irse del país.
Termina con lo que llama una idea radical: "Si quere

mos una libertad de expresión no asediada por la men
tira y el odio, al contrario, virtuosa en la búsqueda de
la Verdad y la Justicia y animada por la simpatía por el
Bien Común, practiquémosla".
Tal vez parezca paradójico pero yo, un simple ciuda

dano que tiene la oportunidad de opinar, estoy de acuer
do, en términos generales, con lo expresado por las dos
magníficas, inteligentes y respetables señoras.
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La "cónsulUf , la prueba
de Arturo Zaldívar

Señaló Arturo Zaldívar, presidente de la
Suprema Corte de Justicia, a Ruth Gins
berg, fallecida ministra de la Corte de Es
tados Unidos, como una figura ejemplar en
el universo jurídico.

La señora Ginsberg, liberal, con el conservador
Anthony Scalia y otros ministros estadounidenses,
más allá de sus diferencias ideológicas, supieron unir
se para preservar la independencia del Poder Judi
cial en EU.

En la "consulta", del liderazgo de Zaldívar depen
de que los ministros prueben de qué están hechos,
temple para colocar, por encima de ideologías, su
juramento a la majestad de la Independencia de la
Corte, pese a la presión de un Ejecutivo federal tan
poderoso.

Anaya verá que la campaña
fue día de campo
J'm back, dice Ricardo Anaya, excandidato presi
dencial panista, quien considera que es el momento
para agrupar a los panistas, quizá bajo la premisa
de que tantos fierros en la lumbre tienen al presidente
López Obrador contra las cuerdas.
Podría ser un mal timming, porque ya está encarre

rado el presidente, quien ha demostrado su formida
ble capacidad para que, cuando de campañas polí
ticas se trata, puede jugar simultáneamente en varios
tableros.

Olvida el queretano que ya no lidiará con un can
didato, sino con un presidente que, pese a proble
mas, está en plena forma. Capaz Palacio Nacional
le eche encima toda la caballería; verá que sí, que,
en la cocina de la política de hoy, el calor es infernal.

Senado: ¿buscan estatizar

los ferrocarriles?
Por ahora es una iniciativa que, según el coordinador
de los senadores moren istas, Ricardo Monreal,
presentará ai pleno para que los plazos de las conce
siones ferrocarrileras se reduzcan de 50 a 20 años.

No podemos olvidar que estas iniciativas de Mon
real siempre se presentan después de largos acuerdos
en Palacio, algunas para tomar el pulso, pero otras
son indicio de nuevos rumbos de los asuntos públicos.
En la vena de recuperar para el Estado lo que, se

gún dicen, le entregaron al sector privado, no sorpren
dería que quisieran "dialogar" para una eventual re
cuperación del control de los ferrocarriles.

Notas en remolino
Aunque quien esto escribe considera un despropó
sito pedir la renuncia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, también creo en el derecho
de manifestarse y plantarse en avenida Juárez. Im
perdonable el desdén en las mañaneras para quie
nes son críticos y adversarios. Como sea, creo que
Frena comete un error al confrontar en sus terrenos

al profesional de la agitación callejera... A los fun
damentalistas de la salud y el etiquetado les advier
te la Cámara de la Industria Azucarera y Alcoholera
que de ella dependen 500,000 empleos directos y 2
millones y medio de empleos indirectos. Aunque en
su hípster soberbia quizá digan que "son aceptable
daño colateral" ... Miente Alfonso Ramírez Cué
llar al culpar al INE y al Tribunal Electoral del loda
zal existente en Morena por la "encuesta" para ele
gir dirigencia nacional. Por favor, repase su historia
y la de sus compañeros de partido, siempre les pasa
lo mismo... Difícil que el presidente López Obrador
viaje a Nueva York para ir a la ONU. Van todos los
mandatarios del mundo. Sería uno más...
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La justicia no es un
concurso de popularidad

En la exposición de motivos de
la petición de consulta popular
que envió al Senado, el presi
dente López Obrador alega a
favor de su constitucionalidad.

Sostiene que someter a la consideración
del electorado la decisión de investigar y,
en su caso, llevar a juicio a cinco expre
sidentes sería compatible con el respeto
a los derechos humanos reconocidos por
la propia Constitución y los tratados inter
nacionales firmados por el Estado mexi
cano. Llega a esta conclusión porque el
enjuiciamiento se llevaría a cabo por las
autoridades competentes, según las le
yes aplicables y en apego a las reglas
del debido proceso.
El argumento del presidente López

Obrador es falaz. Dice que, si no se vio
lan las leyes aplicables ni las reglas del
debido proceso al enjuiciar a los expre
sidentes, la consulta popular resulta váli
da de acuerdo con el Artículo 35 de la

Constitución. Sin embargo, someter a
consulta popular la decisión que le co
rresponde a la Fiscalía General de la Re
pública de ejercer o no la acción penal
contra personas específicas, con nombre
y apellido, viola las leyes aplicables y el
debido proceso.
Da al traste con el principio de igual

dad jurídica, establecido en el Artículo
1 3 de la Constitución que establece que
"nadie puede ser juzgado por leyes pri

vativas ni tribunales especiales". Sobre
este precepto la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación ha fundado el dere

cho más genérico de igualdad ante la
ley, que prohibe procedimientos exclusi
vos para juzgar a determinadas perso
nas. Desde luego, realizar una consulta
popular para llevar a juicio a cinco ex
presidentes constituye un procedimien
to exclusivo que viola el derecho a igual
protección ante la ley también reconoci
do en el Artículo 24 de la Convención In
teramericana de Derechos Humanos.

Pero, además del derecho de igual
dad ante la ley, la consulta popular pro
puesta por el presidente López Obrador
también viola otros derechos humanos.

Ello se puede apreciar con claridad si

de se analizan las implicaciones de las dos
posibles respuestas a la pregunta plan
teada. Si una mayoría se decantara por
no investigar ni someter a juicio a los ex
presidentes, entonces la Fiscalía tendría
que abstenerse de ejercer sus atribucio

y, nes, aun cuando se pudieran llegar a
presentar denuncias por hechos consti
tutivos de delitos de los que ellos fueran

por probables responsables. En este caso,
no sólo el ministerio público incurriría en
un delito, sino además se violaría el de

el recho de acceso a la justicia a las vícti
las mas, consagrado en el Artículo 17 de la

Constitución.le

Por otro lado, si la mayoría votara a
favor de investigar y, en su caso, enjui
ciar a los cinco expresidentes, entonces

vio se estaría otorgando a la Fiscalía un man
dato electoral para iniciar una investiga
ción de manera oficiosa, sin que medie
una denuncia. En este caso, la consulta

la popular serviría para abrir una pesquisa
en contra de personas específicas sin una

co causa probable, sólo por el hecho de ha
Re ber ocupado la titularidad del Poder Eje

cutivo Federal. Con ello, se violaría el Ar
tículo 1 ó de la Constitución que protege

el a todas las personas contra actos de mo
lestia de cualquier autoridad que no es
tén debidamente fundados y motivados.
El presidente López Obrador sostiene

que su consulta sentaría un precedente
pri para "prevenir la repetición de conduc

tas indebidas en el ejercicio del poder".
Jus Un análisis más cuidadoso, sin embargo,

revela algo diferente. Serviría más bien
la para revestir de legitimidad democrática

la persecución de adversarios políticos
y el abuso del poder por parte del presi
dente en turno.

ex A la Suprema Corte de Justicia de la
Nación le corresponde ahora determinar
la procedencia constitucional de la con
sulta propuesta por el titular del Ejecutivo.
Si permite que la justicia se convierta en
un concurso de popularidad, el Estado
de derecho en México sufriría un daño
irreparable.
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El prestamista
de última instancia

asta ahora se ha evitado una cri¦ ¦ sis financiera por el Covid19. No
obstante, ya una institución banca
ria quebró (Banco Famsa) y el Insti
tuto de Protección al Ahorro Banca

rio (IPAB) intervino para salvaguardar los recursos
de los depositantes. Otros bancos han externado
dificultades y ha habido preocupación por mante
ner una adecuada liquidez en el sistema, además
del riesgo creciente de que individuos y empresas
puedan caer en cartera vencida. Por ello, el Ban
co de México adoptó en abril una serie de medi
das para fortalecer la liquidez y la estabilidad de
los mercados financieros, mismas que ya fueron
extendidas hasta el 28 de febrero del 2021.
Una posible crisis financiera nos lleva a re

flexionar sobre la función de prestamista de última
instancia (PUI) que es el instrumento de los bancos
centrales para enfrentar una inestabilidad y falta
de liquidez. En la ley del Banco de México, en el
artículo 3o, (II) esto se consigna como "operar co
mo acreditante de última instancia". Pero ésta es la

única referencia en la ley sobre esta función.
El PUI es quizá de las funciones más controver

tidas de un banco central. Por un lado, éste tie
ne la responsabilidad de brindar apoyos de liqui
dez de emergencia a la banca, dado su papel
primordial dentro del sistema de pagos y su obje
tivo de coadyuvar a la estabilidad financiera. Pe
ro actuar como PUI puede crear un gran riesgo
moral, y exponerlo a riesgos financieros y difumi
nar la línea divisoria con la política fiscal. Ade
más, los apoyos de liquidez a instituciones indivi

duales suelen ser impopulares, generando riesgos
reputacionales.
El Banco Internacional de Pagos ¡BIS) ha plan

teado varias incógnitas sobre ese rol de los ban
cos centrales: ¿cómo lograr el equilibrio entre limi
tar los riesgos y garantizar que la función de PUI
se pueda realizar de forma eficaz? ¿Deberían los
bancos centrales ser ambiguos en público sobre
los términos y condiciones del respaldo de liqui
dez? ¿O hay un caso para políticas de PUI bien
articuladas y comunicadas ex ante como parte de
un marco de estabilidad financiera más amplio?
El Banco de México ha optado por no hacer

públicas sus reglas y lineamientos que detonan la
función de PUL Prefiere explicar ex postel proce
dimiento y sus causas. Esa postura es válida al dar
mayor margen de maniobra y acotar el riesgo mo
ral. Sin embargo, el BIS se ha pronunciado por
una mayor transparencia en este tema para me
jorar la gobernanza y que la banca conozca ba
jo qué circunstancias se activan los arreglos ope
rativos correspondientes. Por ejemplo, vincularlas
pruebas de estrés a posibles activaciones del PUL

Lo que sabemos es que cuando una institución
enfrenta problemas, la primera línea de defensa
es el IPAB. Pero su fondo es limitado (Famsa absor
bió más de la tercera parte del mismo). ¿Qué hu
biera pasado si el banco en problemas hubiese si
do uno de los grandes? En ese supuesto, ¿sería el
Banco de México el que al amparo de la PUI da
ría recursos al IPAB? Mayor información sobre la
función del PUI sería deseable como un ingredien
te más para promover la estabilidad financiera.
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Rayuela
Con toda esa lavandería
en los bancos, ¿no será
que también hay narcos

de cuello blanco?
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CIUDAD PERDIDA

El líder del plantón de carpas vacías
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

PEQUEÑAS CASAS DE campaña vacías,
un supuesto líder ausente y cero convic
ción. No se necesitó mucho tiempo poco

más de 24 horas para mostrar de qué estaba
hecho el plantón con que se quiso derrocar al
presidente Andrés Manuel López Obrador.

GILBERTO LOZANO, QUIEN logró acarrear
a algunos hombres y mujeres de la derecha más
dañina del país hasta la avenida Juárez, huyó de
la concentración por supuestos motivos de sa
lud poco después de haber intentado romper
un cerco policiaco con una falsa orden judicial
que, según él, le permitía seguir su camino has
ta el Zócalo, cosa que no sucedió.

LOZANO PRETENDÍA HACER trampa para
encender los ánimos de algunos de sus supues
tos "seguidores" y conseguir con ello el pretex
to adecuado para montar un cuadro de violen
cia, sin importar que quienes lo acompañaban
de buena fe los menos fueran perjudicados
en su persona por un acto de ese tipo.

PERO ESO NO es nuevo. En FEMSA, una de
las empresas más importantes del país, donde
laboró hace unos 15 años, se le considera un
"imbécil", palabra que, según el diccionario del
Español de México que publica El Colegio de
México, se aplica a una persona que "carece
por completo de inteligencia, que es sumamen
te tonto, estúpido o idiota".

ESA MISMA EMPRESA (FEMSA), que no
necesariamente está de acuerdo con López
Obrador, lo contrató para una de sus filiales,
ALFA, dentro del área de recursos humanos,
y cuentan entre los altos mandos de la firma
que Lozano se aprovechó del puesto para
formar cotos de poder para su beneficio. Ahí
terminó la carrera de este supuesto líder en
dicha empresa.

ASÍ, DESPUÉS DE su graciosa huida, la gente
de Lozano que miró alejarse a su "jefe", decidió
no sacrificar su salud pernoctando en una débil
casita de campaña, ni exponerse a un clima que
los ponía a prueba con un aguacero tupido. Ca
da uno tomó el rumbo que mejor le convenía y
dejaron allí, en plena avenida Juárez, los restos

de su feroz oposición al régimen de la 4T.

ALGUNOS REPORTEROS, TANTO en la
noche misma del domingo como al mediodía
siguiente, buscaron entre las pequeñas carpas
a quienes las ocupaban, sin suerte, estaban
vacías. Cuando preguntaban aparecía alguien
para decir que se habían ido a comer, que no
tardaban en regresar, y cuando se le hacía
saber que en la noche anterior tampoco esta
ban, quien buscaba disculpar las ausencias se
encogía de hombros y culminaba con: "Así son
las cosas".

EL PLANTÓN DE las carpas vacías, como ya
se conoce al movimiento que parió Lozano,
buscó multiplicarse y nuevas carpas vacías apa
recieron en Paseo de la Reforma para buscar
que el respeto que se prometió desde la misma
Presidencia de la República a su manifestación,
se rompiera, y alguna pifia policiaca, por ejem
plo, incendiara los ánimos.

TOTAL, SI UNO hace un esfuerzo mínimo por
explicar qué quieren las carpas, bien podría
mos decir que éste no es un movimiento que
busque derrocar al régimen por sí mismo, pero
está claro que llaman a la violencia para des
pués gritar "Venezuela en México".

Y BUSCAN LA represión porque ellos no saben
otra forma de callar las protestas cuando son
genuinas y cuando no. El diálogo lo confunden
con un intercambio de intereses materiales y
no como el triunfo de la razón, y justifican la co
rrupción con su palabra favorita: "democracia".

De pasadita

LO DICHO POR Claudia Sheinbaum, y
publicado ayer por La Jornada, golpea la
entraña misma del sistema político mexicano
porque desnuda un quehacer destrozado por
la corrupción.

TAL VEZ NO tarde mucho la mandataria en
exponer alguna nueva forma de revivir la con
tienda política para renovar la confianza del ciu
dadano en el mandato que deposita en los y las
que hacen política en el país. Eso esperamos.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Ebrard: "forrado de dinero" ff Señalamientos
de Muñoz Ledo i Casas de campaña... vacías

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PORFIRIO MUÑOZ LEDO, aspirante
a dirigir su tercer partido nacional
(antes, el Revolucionario Institucio
nal y luego el de la Revolución De
mocrática), considera que está a des

tiempo el futurismo presidencial en Morena y,
en particular, advierte el riesgo que representa
el canciller Marcelo Ebrard, de quien menciona:
"tiene muchísimo dinero, voy a acabar subien
do las fuentes de las cuales tomo esto. Espero
que no haya tomado dinero del gobierno de la
Ciudad (de México), de eso no lo voy a acusar
porque no lo he investigado".

EL CANDIDATO A presidir Morena, impulsa
do por el grupo que a su vez impulsa a Claudia
Sheinbaum para 2024, añadió ayer respecto a
Ebrard: "tiene socios, amigos. Se ha forrado de
dinero para ser presidente, y eso no me gusta
porque soy republicano". El canciller, señala, "es
de derecha" y está perdiendo fuerza en la con
sideración de Andrés Manuel López Obrador.
Asegura que de buena fuente sabe que el tutor
político y ex jefe de Ebrard, Manuel Camacho
Solís, no se benefició con la creación de Santa
Fe, donde "hubo un dineral". Así que, "si Manuel
no se llevó el dinero, ¿a dónde se fue?" ¿Malos
manejos de Ebrard?, se le preguntó. Y respon
dió: "no lo sé, ni siquiera lo sospecho, pero voy a
seguir la pista. Voy a preguntar con autoridades
de la ciudad, especialistas, tengo que tener los
pelos en la mano" (nota de Andrés Ramírez Co
nejo, bit.ly/35UBxWn; en video, bit.ly/3kFD2vE).

CAMILA MARTÍNEZ Y su amiga Alejandra
(@CamMttz y @NieveMandarina en Twitter,
respectivamente) grabaron un video que en 24
horas rozaba el millón de reproducciones, pues
la noche del domingo fueron al plantón de casas
de campaña montado por el Frente Nacional
AntiAMLO (Frena) en la avenida Juárez de la
Ciudad de México y probaron que las coloridas y
recién estrenadas tiendas de excursión estaban
vacías, en su inmensa mayoría.

EN REDES DIGITALES sociales, sin embargo,
bullen las exhortaciones golpistas y la histeria
política, como puede verse en algunas cuentas
cuyos contenidos fueron compartidos a esta
columna por internautas referenciados a granel
por el derechismo desbocado:

"HÉCTOR KM:... la única manera de echarlo es
con el apoyo del Ejército".

"PATTY PULIDO: PUES hay una arma más po
derosa que el Ejército, el Santo Rosario, la inter
cesión de Ntra. Madre Santísima de Guadalupe".

"CLAUDIA GONZÁLEZ: A los policías y sol
dados deben también hacerlos reflexionar espi
ritualmente... que no pueden estar del lado del
señor López, pues (...) es masón y chamánico, y
cuando los policías tengan una necesidad espiri
tual, ¿con qué cara pedirán favores a Dios y a la
Virgen de Guadalupe?".

"MAGDALENA RAMÍREZ TORAÑO: lo que
sigue es pedirle a Crescendo Sandoval y su Ejér
cito que apoye al pueblo y no a un imbécil...".

"EYRA ZÚÑIGA BENÍTEZ: los mariguanos
morenacos o indigentes son la gentuza que apo
ya al vejete..."

"JUAN CARLOS CERVANTES: puro
pinche naco malviviente que ni la primaria
terminaron".

LO ANTERIOR ESTÁ publicado en Facebook,
mientras en un grupo de Whats App comparten
mensajes como estos:

"A TODOS LOS mexicanos del Valle de México.
A cada familia y empresario, esto es urgente: si
no te es posible asistir al campamento de Frena
en Reforma y Av. Juárez, envía a alguien de tu
confianza en representación tuya. Alguien que
haya sufrido consecuencias por el mal gobierno.
Es necesario que cada familia y cada empresa
de esta ciudad tenga a su representante ahí.
No son 'acarreados', son nuestros representan
tes convencidos".

OTRO MENSAJE:"... sobre todo se necesitan
coches Frena de Ciudad de México que quieran
venir a cercar la rotonda de Reforma, porque
corremos peligro de que nos levanten o hasta
hagan locuras".

Y, MIENTRAS FILTRACIONES internacio
nales sobre movimientos bancarios en México
mencionan en ese rubro oscuro a JJ Rendón, el
estratega político sucio que asesoró a Enrique
Peña Nieto en su campaña electoral de 2012,
¡hasta mañana!
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• Porfirio, golpe a Ehrard y revire
Vaya ruido el que generaron las declaraciones del diputado Porfirio Muñoz Ledo a este
diario, en las que se lanza duro contra el canciller Marcelo Ebraid Tanto que numerosas
voces dentro de Morena reaccionaron con sorpresa, por decir lo menos, principalmente
al cuestionamiento que el diputado hizo sobre la lealtad del funcionario y al amago con
"expulsarlo" de las filas de ese partido. Algunas de esas voces recordaron algunas de las
tareas en las que el titular de Relaciones Exteriores ha operado leal y eficientemente
al Presidente López Obrador, y no sólo ahora sino durante al menos las últimas dos
décadas. Nos comentan que con ese antecedente el golpe a uno de los más eficaces se
cretarios de la 4T de parte de Muñoz Ledo se debiera interpretar también como un golpe
al movimiento. Uf.

• Uf, esos números de desconfianza
La noticia, no tan buena, es que cuando a duras penas el empleo empezaba a asomar
la cabeza y la industria manufacturera comenzaba a desentumirse tras el impacto de
la pandemia por el Covid19, el Inegi, que dirige Julio Santaella, les lanzó encima un
balde de agua helada. Así podría considerarse con los números del segundo trimestre
relacionados con la inversión pública y privada. Resulta que el organismo reporta una
disminución de 4.4% en la inversión pública y una caída de 33.25% en la inversión
privada. Nos comentan que se trata de datos que vienen a pintar un escenario cuesta
arriba, y más cuando la IP y el Gobierno no terminan de esperar que sea la otra parte la
que dé el primer paso para dejar fija y permanente una señal de confianza, en la víspera
de que se dé a conocer el tan esperado Plan de Infraestructura.

• El retorno de Anaya y sus efectos
Nos hacen ver que bastó un tuit y un video de menos de ocho minutos en YouTube para
que el nombre del excandidato presidencial Ricardo Anaya apareciera al instante en
decenas de notas y su retorno fuera objeto de múltiples análisis. En su video, el panista
recurre a la nostalgia de la campaña, hace un mea culpa por sus fallas durante el proceso
electoral y recalca una denuncia contra el "desastre" del régimen de López Obrador. El
otrora llamado joven maravilla, ahora de 41 años, se reactivó en la vida política en un mo
mento en el que el Presidente ha señalado a la oposición como "moralmente derrotada".
Y como no podría ser de otra manera en un ambiente de polarización, el anuncio de su
retorno resultó en aplausos y expectación de unos como Juan Carlos Romero Hicks
y Laura Rojas y en abucheos, corajes y duros señalamientos de otros. Bueno, hasta la
aparición de un tercer grupo de voces que se preguntó: ¿Y Meade?

• Valentina y el "oso" (de la foto)
Penosa evidenciada la que le dieron a la diputada morenista Valentina Batres a quien
ayer en plena sesión legislativa, a través de Zoom, se le ocurrió poner una foto de sí mis
ma en la pantalla para simular que estaba presente. En las imágenes del hecho que cir
culan en las benditas redes se ve cómo de pronto hay dos imágenes de ella y cuando se
levanta sólo queda una: la de la foto. Después sólo se ve su brazo acomodando el ángulo
de la pantalla. Por cierto, que quien aprovechó el bochornoso comportamiento de la
diputada local fue el también legislador, pero por el PRD, Jorge Gaviño, quien escribió
en Twitter: "Yo pensando que usted le estaba poniendo mucha atención a mi discurso,
cuando me di cuenta que esa mirada atenta era una fotografía". Tssss.

• Cárdenas tiró la toalla
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Algo debe tener el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, nos comentan, que sus
titulares nomás no aguantan un piano. Primero lo dirigió Ricardo Rodríguez Vargas,
quien duró pasadito un año, y ahora Jaime Cárdenas Garda, quien decidió tirar la toalla
rápidamente en el organismo. A lo mejor, nos cuentan, lo que ocurre es que estar en la
cima del Indep da perspectivas de crecimiento, pues Rodríguez Vargas dejó el puesto
para competir por la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, y Cárdenas, quien
apenas tenía tres meses en el cargo, soltó las riendas, según se informó, para regresar
a la cátedra de la Universidad Nacional. El caso es que el instituto que subasta bienes
incautados al crimen y producto de la corrupción va ya por su tercer titular. Uf.

• AMLO con CocaCola
Interesante reunión la que sostuvo ayer el Presidente con el director ejecutivo a nivel
mundial de CocaCola, James Quincey. Tan relevante pudo haber sido que el propio Jefe
del Ejecutivo se encargó de subir a sus redes sociales la fotografía en la que también apa
rece el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, el hombre del Presidente que
es la voz del Gobierno para el sector empresarial. "Hablamos de varios temas: apoyo a
pequeños comerciantes, impuestos, la campaña de orientación nutricional, etiquetado e
inversiones. Fue un diálogo respetuoso, constructivo y franco", escribió López Obrador.
Nos hacen ver que quien tendría que ir preparando la maroma para no cuestionar este
encuentro es el subsecretario Hugo LópezGateli, quien trae una lucha frontal contra
los refrescos o el subsecretario de Alimentación Víctor Suárez, quien acusó que el neo
liberalismo colonizó nuestros paladares.
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A 43 días de la elección, la muer

te de la jueza del supremo
Ruth Bader Ginsburg incendia

el escenario político estadounidense
elevando la apuesta en las urnas. Pa
ra unos está en juego el asegurar que
la Corte esté controlada por el pensa

j miento conservador que salvará el al
| ma del país; para otros está en juego la
| democracia misma, at poder convertir
I esteorgarasmoenimarrnapolíticade
| finitiva que desequilibre la balanza y

dejar de lado su independencia como
organismo autónomo.

5 O—*

¡ Lo cierto es que desde hace años esta instancia
de gobierno se ha politizado cada vez más, con
virtiéndose en un brazo más del bipartidismo

| polarizado. Estamos ante una nación dividida y
| con enconos cada vez más marcados en donde el
j diálogo razonado, característica que debería os
J tentar la Suprema Corte, está ausente. Todo se ha
j convertido en una batalla por la ostentación del

poder. Todo, incluso la elección de los magistra
| dos de la Corte.
¡ En la administración de Obama, se abrió un es

pacio en la Suprema Corte justo a 10 meses de las
| elecciones presidenciales en las que ganó Trump,

En ese momento, el republicano Mitch McCon
| nell argumentó que sería irresponsable votar por

la aprobación de un nominado de Obama en año
electoral. Lo correcto, dijo, era esperar y ver el re
sultado de la elección para hacer justicia a la de
cisión del pueblo. Ahora no faltan 10 meses, son
43 días para la llamada a las urnas. Sin embargo,
un desvergonzado McConnell vuelve a mostrar
que el Senado está a las órdenes del presidente y
ya declaró que se votará y aprobará al nominado

j quien sea, no importa— de Trump.
I La realidad es que el Partido Republicano
| tiene la facultad de llenar el espacio de la jueza
S Ginsburg si así lo desea, desequilibrando defi
1 nítivamente la orientación de la Corte por los
I años venideros. Lo preocupante es lo que esto
| demuestra del clima político en Estados Unidos.

La división es palpable y los políticos juegan con
las emociones de la gente para exacerbarla. La
cohesión social está hecha añicos y no se ve por
dónde pueda llegar la necesaria reconciliación so
cial para afrontar la crisis económica en la que el
mundo está entrando.

Independientemente de nuestra afinidad po
lítica deberíamos desear que los magistrados de
la Suprema Corte fueran personas con criterio

j propio y de gran altura moral. Por esto me refie
ro a que estén, entre otras cosas, por encima de
las influencias partidistas y que no se consideren
empleados de una ideología particular. Seria una
pena que se llenara el espacio de la jueza Gins
burg en medio de una batalla electoral. Que se use
como bandera en las campañas sólo es muestra
de la descomposición de un sistema que ha hecho
de la confrontación su botín electoral. Todos pier
den en este escenario.
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Han pasado 14 años de que
el Paseo de la Reforma y el
Zócalo capitalino fueron

tomados por el hoy Presidente de
la República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Decenas de carpas
fueron instaladas y permanecie
ron ahí casi 2 meses.
Fue el 30 de julio de 2006, cuando

después de su derrota electoral frente al
expresidente Felipe Calderón Hinojosa,
pidió a sus seguidores, durante una mani
festación, que se instalara una "asamblea
permanente" hasta que se contara "voto
por voto" para tener una certeza en la le
galidad de la elección.

Ese mismo día, los seguidores de Ló
pez Obrador instalaron un plantón en Pa
seo de la Reforma. Tan sólo 16 días des
pués ya se reportaban pérdidas por 3 mil
millones de pesos para varios comercios,
hoteles y restaurantes, así como el despi
do de más de 800 empleados registrados
ante el Instituto Mexicano del Seguro So
cial.
Los inconformes estuvieron en el lu

gar 48 días. En mayo de 2013, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rati
ficó la sentencia de un Tribunal Colegiado
que obligaba al PRD a pagar 25 millones
134 mil 634 pesos para pagar facturas de
gastos de insumos y logística por el blo
queo de 2006 en el entonces Distrito Fe
deral.
En ese momento, en los distintos es

pacios informativos en donde trabajaba,
condenaba esta acción. Es verdad, todos
tenemos, según la Constitución, el de
recho a manifestarnos, pero no creo que
debamos afectar a terceros con estas ma
nifestaciones.
Ahora, utilizando las mismas prácticas,

fue el pasado sábado 19 de septiembre
cuando el Frente Nacional AntiAMLO
(Frena) realizaba la séptima movilización

en rechazo a las políticas de Andrés Ma
nuel López Obrador.

La marcha iba del Monumento a la Re
volución al Zócalo de la Ciudad de Méxi
co, donde tenían planeado establecer un
plantón, pero al llegar al Eje Central poli
cías capitalinos impidieron el paso de los
manifestantes.

Fue entonces que los simpatizantes de
Frena comenzaron a amar unas 500 casas
de campaña sobre Avenida Juárez, desde
el Eje Central hasta Bucareli. "Aquí vamos
a estar hasta el miércoles Nuevo León y
Jalisco... pero ya vienen más en camino
de Chiapas y Chihuahua... y así vamos a
estar cada cinco días relevándonos", ex

plicó Iván Mendoza, uno de los voceros
de Frena.

Mientras que Antonio Martín del Cam
po, otro de los voceros, dijo que planean
quedarse por lo menos un mes en su cam
pamento.
Y ahora lo que se está creando con es

tos movimientos es una polarización aún
mayor de los mexicanos.
Fue el domingo cuando simpatizantes

de López Obrador llegaron al lugar para
agredir verbalmente a los manifestantes y
obligarlos a disuadir el plantón.

Un video de estas agresiones fue divul
gado a través de redes sociales. El prota
gonista fue el bloguero Paul Velázquez, el
que usa un parche en el ojo derecho en las
mañaneras. En la grabación se le escucha
llamar "perro" y "pend..." a uno de los in
tegrantes de Frena.

Pero lo que antes era catalogada como
una legítima manifestación de la socie
dad, ahora, los integrantes de la izquierda
mexicana lo ven como una provocación.
A través de su cuenta de Twitter, el

presidente nacional de Morena, Alfonso
Ramírez Cuéllar, escribió: "Las manifes
taciones y el plantón organizados por Fre
na constituyen una provocación alentada

por los grupos económicos más reaccio
narios del país. Es un grupo fascista que
quiere romper la estabilidad política que
hoy vivimos en México".

Ramírez Cuellar señalo que el movi
miento "#Frena es dirigido por un grupo
de provocadores y golpistas que maneja
una ideología y una política de sabotaje
contra el Gobierno del Presidente @lope
zobrador".
Por su parte, el primer mandatario pi

dió a los líderes de Frena quedarse en el
plantón para que su protesta no sea efí
mera: "Que se queden durmiendo ahí los
meros meros, los de arriba, los que enca
bezan ese movimiento, y lo digo con todo
respeto, y que se sientan seguros porque
nosotros vamos a estarlos cuidando, va
mos a tener todo lo que necesiten para que
se garanticen sus libertades".

Sin duda lo que el Presidente espera es
que este movimiento se vaya diluyendo.
El estar en contra de las políticas económi
cas, sanitarias y de seguridad que ha toma
do el Gobierno actual es muy válido; urge
una oposición, el tener todo el poder en
una sola persona resulta perjudicial para
el país. Pero tampoco hay en este momen
to causas legales para solicitar que renun
cie el Ejecutivo federal y él lo sabe.
Pero lo que estamos viendo es que la

justicia no es equitativa, y el actual Go
bierno no le permite a sus opositores polí
ticos ocupar ciertos espacios, a los suyos sí.
Desde Jojutla, durante la supervisión

del Programa Nacional de Reconstrucción
por los Sismos de 2017, el Presidente dijo:
"Nosotros nos quedamos ahí varias veces,
hasta más de un mes, no estoy llamando
a que se vayan a acampar todos al Zóca
lo, nada más que es interesante que ellos
vivan este proceso, ya no es la protesta
en carros, ahora que ya tomaron la deci
sión de bajarse de sus carros y protestar y
acampar, que se queden ahí, que se que
den todos, también los dirigentes, a dor
mir ahí en las casas de campaña, que no se
vayan a ir a los hoteles en la noche y que
dejen nada más a la gente ahí".

De acuerdo con el Artículo 9 de la Cons
titución Política de los Estados Unidos
Mexicanos: "No se podrá coartar el dere
cho de asociarse o reunirse pacíficamente
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con cualquier objeto licito; pero solamen
te los ciudadanos de la República podrán
hacerlo para tomar parte en los asuntos
políticos del país". Pero aun así las autori
dades están conteniendo este movimiento.
Hay que ver qué manifestaciones se

van a hacer y como. Se tiene que fortalecer
la oposición, es valiente lo que se está ha
ciendo en este movimiento de Frena, pero
deben estar muy atentos, porque lejos de
debilitar al actual Gobierno, lo podrían
fortalecer.

Amanecer en Reforma

DECENAS DE INTEGRANTES del Frente
Nacional AntiAMLO, que desde el sábado
se instalaron en calles del Centro Histórico,
esperaban, ayer, el arribo de más contin
gentes para sumarse a su plantón para
pedir la renuncia del Presidente.
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Comienza consulta

para mando de Morena
En plena batalla campal como la

que priva entre los candidatos
a presidir el Movimiento de

Regeneración Nacional y en uno de
los peores momentos que enfrenta
su fundador, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, con un plan
tón en Paseo de la Reforma y aveni
da Juárez, como el que él instalara en
2006, se inicia hoy la consulta entre
militantes y ciudadanos ordenada
por el Instituto Nacional Electoral.

Los dos principales contendientes para el
mando nacional morenista son Porfirio Muñoz
Ledo y Mario Delgado, que andan a la greña, pero
también participan Yeidckol Polevnsky, la actual
secretaria general; Alejandro Rojas DíazDurán,
Gibrán Ramírez y Javier Hidalgo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con la asistencia de más grupos provenientes
de otras entidades federativas para sumarse al plan
tón del Frente Nacional AntiAMLQ, éste no sólo se
reforzará sino que podría seguir extendiéndose por

las calles y avenidas de Ciudad de México, según
anunciaron los coordinadores de ese movimiento.

Gilberto Lozano, empresario regiomontano,
que es el vocero de ese Frente, reiteró que no levan
tarán las carpas de campaña "hasta que el Presiden
te renuncie" o se les permita llegar hasta el Zócalo,
como lo intentaron el sábado, lo que fue impedido
por vallas de policías antimotines y elementos de
ia Guardia Nacional.
Al cerrarle el paso a los frentistas en el Eje Cen
tral y avenida Juárez, decidieron colocar sus carpas
en ésta para extenderlo al día siguiente al Paseo de
la Reforma, en donde están apostados y pretenden
permanecer por tiempo indefinido, lo que, sin em
bargo, va a provocar que trastornos y descontento
que les motivará reclamos ciudadanos.
Por lo pronto, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, declaró que fue "con el fin de evi
tar contagios por Covid19" que se impidió a los
participantes avanzar en la marcha del sábado y
también para evitar confrontaciones con un grupo
de mujeres que se habían congregado para, según
anunciaron, protestar por feminicidios, violacio
nes y desapariciones de miles de ellas en toda la
República.
A su vez, senadores del PAN, como Xóchitl
Gálvez y Damián Zepeda, criticaron al Gobierno
federal por impedir que el Frena llegara el sábado
al Zócalo para manifestarse, como lo han hecho
otros grupos que protestan, como los profesores de
la disidencia magisterial agrupada en la CNTE, lo
que motivó que decidieran instalarse en la avenida
Juárez y extenderse hasta el Paseo de la Reforma.
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Don Luis H. Álvarez
FB: Josefina Vázquez Mota

Don Luis H. Álvarez, mi gran héroe del PAN

En estos 81 años de vida del Partido

Acción Nacional (PAN), innume
rables son las contribuciones de

mujeres y hombres para lograr en Mé
xico avances históricos en la defensa y
promoción de las libertades, del respeto a
la dignidad humana, de los valores funda
mentales, de la democracia, de las luchas
por la paridadyla participación délas mu
jeres en la vida politicayen cualquier otro
ámbito, por mencionar algunas batallas.

Historias de lucha y heroicas hilvanan la vida del PAN
en ocho décadas. Historias de mujeres y hombres que
tuvieron el coraje de defender convicciones y principios
ante un régimen autoritario que llevó a algunos a pagar
con su vida el valor de no callarse.

Justo en el 81 aniversario quiero honrar de manera
particular a Don Luis H. Álvarez, porque no quiero que
su legado sea jamás olvidado, ni su ejemplo de grandeza,
humildad e inclusión.

Tuve el gran privilegio de conocerlo fuera de la vida
del partido. Conversar con él era un deleite, pues en su
tono de voz suave, elegante y educado había una fuerza
y pasión extraordinaria.

Cuando le pregunté sobre su huelga de hambre por 41
días en el Parque Lerdo, en Chihuahua, para defender la

gubernatura entonces ganada por el PAN, con una lumino
sa sonrisa me respondió: "mire, usted Josefina, la verdad
no tuve mérito alguno porque solamente me dio hambre
el primer día y los siguientes 40 ya no me dio ni hambre ni
sed, entonces lo que hice fue un esfuerzo menor".

En una de tantas giras de trabajo pasamos frente a una
sencilla vivienda, suspiró profundo y dijo: "Aquí vivía mi
amigo Heberto Castillo, nunca le voy a perdonar que se
haya ido antes que yo porque lo extraño mucho. Fue un
hombre ejemplar".

Acompañarlo a recibir las instalaciones militares en el
municipio Guadalupe Tepeyac, en Chiapas, fue toda una
experiencia. Su incansable trabajo en esas tierras lo llevó
a ser reconocido por el Congreso local como "Ciudadano
Distinguido".

Me contó con gran detalle sus esfuerzos, el orgullo, el
cariño, el respeto, y lo que le significaban las comunida
des indígenas.

Ese día a medianoche miembros del Ejército cantaron
por última vez con solemnidad y respeto el Himno Nacio
nal en ese cuartel militar y, con extremo cuidado, bajaron la
bandera de México para retirarse y no volver. Con ellos se
fue una parte de una historia que duró más de dos mil días.

Había inquietud entre los presentes, la luz se apagó y
tocaron la puerta, pero Don Luis, con absoluta tranquili
dad y confianza, recibió a quienes lo buscaban y comenzó
a dialogar.

Siempre leal, ejemplo de humildad, de espíritu inven
cible, honesto y sabio. El primero en dar un paso al frente
sin protagonismos ni aspavientos. Mi mayor héroe en la
construcción de la paz, en la defensa de las libertades, de
la pluralidad y de la lucha por la democracia.

Recibió la credencial del PAN casi 20 años después de
participar en el partido y de haber enfrentado duras bata
llas. Él es el mejor ejemplo de que una credencial no hace
un militante y menos a un demócrata.

Gracias, Don Luis, gracias por escribir con letras de oro
estos 81 años de Acción Nacional.
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Algo, alguien, alguno

Una de las corrientes más im

portantes de la filosofía del
siglo XX fue la filosofía lin

güística. De acuerdo con esta escuela,
la tarea de la filosofía consiste en ana

lizar los usos y abusos de las palabras.
Cuando ellas se usan de manera equi
vocada, surgen problemas que se apo
deran de nuestra inteligencia. Para re
solver esos problemas o, mejor dicho,
para disolverlos, lo que tenemos que
hacer es atender a los usos correctos

de esas palabras.
El giro lingüístico de la filosofía pasó de moda

hace tiempo. Sin embargo, sus lecciones, sus mé
todos e incluso sus intuiciones más básicas siguen
siendo valiosas o, por lo menos, eso es lo que me
parece a mí, que no dejo de ser un filósofo del siglo
pasado, por más que me esfuerce por ser uno del
siglo que transcurre. Aunque ya no aceptemos la
tesis fiierte de que el único método genuino de la
filosofía es el lingüístico, no podemos dejar de re
conocer que ese método nos ofrece datos y claves
provechosos para la reflexión filosófica.

La filosofía sobre los pronombres personales ha
sido un campo muy estudiado de la filosofía del
lenguaje. Hoy en día, la diferencia entre referirse a
una persona como "él" o como "ella" se ha conver

tido en un asunto muy debatido en la política del
género. Sin embargo, hay otros pronombres que
nos manifiestan aspectos de la realidad que pue
den pasar desapercibidos.

Por ejemplo, consideremos la diferencia entre
los pronombres indefinidos "algo", "alguien" y
"alguno". Hablar de algo es hablar de una cosa cual
quiera. Hablar de alguien, en cambio, es hablar de
un semejante. Esta diferencia lingüística apunta a
una diferencia ontológica fundamental: la de cosas
y personas. En el inventario del universo cada cosa
es un algo, pero sólo algunas, muy privilegiadas,
como usted y como yo, somos un alguien. Hablar
de alguien como si fuera algo le resta dignidad, por
que equivale a cosificarlo.

Por su parte, la palabra "alguno" tiene peculia
ridades interesantes. "Alguno" se puede usar para
denotar algo o alguien. Por ejemplo, si un maestro
no recuerda cuál fue el alumno que contestó todas
las respuestas de un examen, dirá que "alguno de
ellos tuvo todos los aciertos" pero no dirá "algo
tuvo todos los aciertos". Por otra parte, "alguno"
puede usarse para denotar de manera indetermi
nada una cosa. Por ejemplo, puedo decir que me
gustó alguna de las casas que vi esta mañana. En
todo caso, siempre que hablamos de alguno habla
mos de uno en específico, aunque no sepamos cuál,
pero cuando hablamos de algo, hablamos de uno
cualquiera. Aquí también referirse a alguno o algu
na, como si fuera algo o alguien, resulta chocante.

Estas sutiles distinciones nos permiten plantear
una interrogante filosófica: ¿qué significa pensar
en otro individuo como si fuera algo, alguien o al
guno? Hay mucha filosofía política y mucha ética
detrás de esta pregunta.
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Raro ambiente para la 4T

Resulta complejo diferenciar entre
las tormentas de la temporada
electoral y aquellas que la retóri

ca transformadora del Presidente López
Obrador provocan. Politiquería desde
ambos lados en un espectro nacional de
venido en binario apunta de mañaneras.

México procesa la elección federal intermedia, la
más concurrente de la historia, en inédita crisis sani
taria que trastoca todos los referentes e indicadores de
economía, inseguridad, violencia y políticas públicas
en todos los sectores.

Ante una realidad global distorsionada por la pan
demia, aquí resumimos el debate electoral al blanco o
al negro, mejor dicho, a estás con AMLO o en contra
de AMLO. Algo similar ocurre en Estados Unidos con
el voto en disputa, proTrump o antiTrump.

Tendencia mundial ante el fracaso de la ideología y
su eficacia partidista. De ahí la proliferación de lideraz
gos simplistas y populistas que rentabilizan los enojos
más que los proyectos; ocupados más en la destruc
ción que en la edificación de nuevas realidades.

En esa polarización, funcional para la épica del Pre
sidente, las campañas metapartidistas se activaron
con usual vigor y con inusual probabilidad de éxito
tanto para uno como para el otro bando.

Andrés Manuel López Obrador celebra el plantón
del Frente Nacional Anti AMLO (Frena); otro timbre de
orgullo, que dice, demuestra su éxito en el combate al
establecimiento de la corrupción como forma de vida

política y social.
Más allá del potencial físico (acarreados y profesio

nales de la protesta suelen ser clientes del otro equipo),
de su capacidad de reciclarse y resistir (podrían tomar
clases con la CNTE, Antorcha Campesina, Asamblea
de Barrios y demás fauna de frentes, asociaciones y
consorcios mitoteros de presión política), el hecho de
plantarse, así sea por tiempo limitado, en la calle es una
imagen poderosa que mina la exclusiva de la lucha so
cial usufructuada por AMLO durante 25 años.

Y eso le pesa, aunque celebre. Lo expone a un ejerci
cio de tolerancia que, con todo respeto, no es su fuerte.
Lo mismo pasa con la carta del poeta Javier Sicilia, una
voz caída de la gracia presidencial que, por trayectoria,
debe doler.

Y los referidos por él, feministas, padres de niñas y
niños con cáncer, los LeBarón, las víctimas de las hila
rantes masacres, de los reprimidos por la soberbia de
Palacio Nacional, sumados, cuentan. Más otra carta
pública, la de su exasesor Dante Delgado contra la in
tentona de consulta popular para enjuiciar a expresi
dentes, un engaño, dice.
La nube se carga. El regreso de Ricardo Anaya a la vida
pública, justo cuando México Libre enfrenta el embate
del miedo que al INE propicia la diatriba presidencial,
garantiza mayor densidad en las corrientes antiAMLO.

Esa suma crítica no le quita volumen ni fuerza a
las huestes proAMLO, pero perfila escenarios donde,
según la circunstancia en momentos precisos, incli
narán la balanza hacia cualquiera de los extremos.
La moneda que hace un año aparentaba ser Morena
por ambas caras, está transformándose. Mañana, lo
que hoy todavía algunos dan por seguro, puede dejar
de serlo.
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•QUEBRADERO
El futuro del Presidente

pasa por Morena

Javier
Solórzano

Zinser

Si a algo aspira el Presidente es que en la
elección del2021 un eventual triunfo le

permita consolidar su proyecto de nación.
El problema que ya está enfrentando en el camino no está

paradójicamente en la debilitada oposición, sino en lo que
pueda pasar en su propio partido, el mismo que hizo a ima
gen y semejanza de sí mismo. Da la impresión de que el tabas
queño está dejando pasar momentáneamente el tiempo para
ver si en Morena se ponen de acuerdo, de lo contrario, es sólo
cuestión de que lo decida para que pegue en la mesa.

Lo que es un hecho es que no va a dejar pasar por ningún
motivo que al interior del partido no se pongan de acuerdo y
que esto provoque que termine sucediendo que lo ganado y lo
que está en juego se pierda por una división interna que bien
se sabe puede tener consecuencias, entre las que puede estar
darle una bocanada de aire a la oposición.

En la mayoría de las encuestas sobre las elecciones del año
que viene Morena lleva ventaja. No se sabe qué termine pa
sando, pero en términos de la conformación política del país,
todo apunta a que el partido mayoritario no sólo conservará
la Cámara de Diputados, sino que también se llevará varias
gubematuras.

Morena, más que enfrentar una oposición extema, tiene
que enfrentar sus fantasmas y una historia que invariable
mente ha acompañado a las organizaciones de izquierda. Las
elecciones internas han sido su dolor de cabeza, lo cual ha
provocado divisiones que han llevado a serias y trascendentes
consecuencias y en particular a procesos de división.

De alguna manera los problemas en el PRD llevaron a
López Obrador a construir su propio partido. El tabasqueño,
más que dar la batalla interna en el PRD, optó por hacerse a un
lado, ias diferencias con los "Chuchos" fue uno de los grandes
motivos para la separación. La dinámica interna del PRD obli
gaba a una serie de requisitos para la toma de decisiones, las
cuales se sabe nunca le han gustado al hoy Presidente.

El PRD no sabía qué hacer ante la inminente salida de
López Obrador, incluso le permitió tomar una licencia como
militante del partido siendo que esta figura no aparecía en los
estatutos del sol azteca.

El desprestigio del PRD le permitió a López Obrador lograr

una convocatoria única para la construcción de una nueva
organización partidista, de la mano del hartazgo ciudadano
por el PRIAN.

El PRD estaba en plena y franca descomposición y no había
manera que pudiera conciliar los intereses de la izquierda, por
más que el concepto "ser de izquierda" sea cada vez de difícil
definición.

Por más que el Presidente haya desdeñado en varias oca
siones a su propio partido, es evidente que sabe que sin Mo
rena no hay posibilidad de consolidar su proyecto. Juega a su
favor que no tiene enfrente partidos que le hagan sombra, el
gran problema está en cómo va a quedar su propio partido
después de la elección.

A este escenario va a enfrentar también que en algunos es
tados se va presentando un paulatino desgaste en el ejercicio
del poder de Morena. La imagen misma del tabasqueño se ha
deteriorado en algunos casos. No queda claro qué pueda pasar
en la zona norte del país, la separación de algunos goberna
dores de la Conago muestra una distancia más que con sus
colegas, con el Presidente.

Son estados en que, a pesar de que a Morena le esté yendo
bien en las encuestas, no necesariamente será el indicador del
futuro. Sectores de las clases medias están siendo cada vez
más críticos con el Presidente y da la impresión que va que
dando claro, quizás como hace tiempo no sucedía, la impor
tancia que tiene votar.

Lo que se juega en Morena definirá el presente y futuro del
Presidente, ni más ni menos.

• RESQUICIOS.
No queda claro de qué se trata el plantón en el centro de la
ciudad. Lo que sí es que va teniendo notoriedad quizá cuando
se termine éste será su signo distintivo, más que el que tenga
que ver con sus demandas.

MORENA, más que
enfrentar una oposi

ción externa, tiene que
enfrentar sus fantasmas

y una historia que inva
riablemente ha acompa
ñado a las organizacio

nes de izquierda
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Que apeticióndelos grupos par
lamentariosde la4T, la Cámara de Di
putados alista sendas declaratorias
de condena por incidentes ocurridos
a dos legisladores el domingo pasado:
el primero, la ofensiva ahuevazosyj i
tomatazos contra el potista Gerardo
Fernández Noroña durante un mi
tin en Hidalgo; el segundo, la "agre
sión" de autoridades municipales
contra la morenista Reyna Celeste
Ascensio, que conduciendo en apa
rente estado de ebriedad provocó un
choque múltiple en San Miguel de
Allende, Guanajuato, con saldo de
u na pe rsona he rida.

Que elllamado Rey del Aguaca
te, Valentín Rodríguez, sorpren
dió a la clase política y partidos en
Michoacán al convocar a una "coa

lición social" en busca de laguber
natura, justo cuando la lista de as
pirantes a suceder al mandatario
local, Silvano Aureoles, parecía ya
muy restringida. Pero como ahora

esta mas que nunca de moda eso
de sumar voluntades sin importar
de dónde vienen, ya hasta Ricardo
Anaya volvió con el discurso de que
trae "un equipo diverso, plural, ho
rizontal y de causas".

Que durante el encuentro rea
lizado en la Secretaría de Goberna
ción que encabeza Olga Sánchez
Cordero, en el que participaron
legisladores y alcaldes de Chihua
hua para analizar el tema del cum
plimiento del Tratado de Aguas
con Estados Unidos, los priistas
dejaron claras ayer sus diferencias
con el gobernador panista de Chi
huahua, Javier Corral, y el sena
dor Gustavo Madero, también
blanquiazul, al considerar que su
oposición a la entrega del líquido
al país del norte pone en riesgo un
acuerdo benéfico para nosotros,
por lo que no respaldarán esa pos
tura, en consonancia con los peli
gros que ha detallado Conagua. —
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El 98 otra vez

¥7
n razón del puesto recibo decenas de

I^B k artículos diarios que me permiten pul
JMLddi sar un cierto estado de ánimo nacional,
uno más hondo y articulado que el que circula por la
superficie de las redes. Por eso sé que se ha desatado
una atribulada grafomanía entre juristas, filósofos,
economistas, historiadores y académicos varios que
vienen coincidiendo, al margen de sus impares bio
grafías, en un mismo lamento noventayochista. For
mulada con mayor sutileza, la idea dominante es que
nos vamos todos al caraj o. La pandemia no solo se llé
valaviday labolsa de los españoles: acelera el desplo
me de su arquitectura institucional. El régimen lla
mado del 78, que alumbró las décadas más apacibles
de nuestra historia, da paso a otra cosa que sobre la
marcha de su supervivencia va diseñando el sanchis
mo con esa mezcla suya de brutalidad y disimulo.
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Tampoco hace falta escribir en periódicos: cual
quier par de ojos puede compartir el fúnebre diag

nóstico de fallo de país, de colap
so sistémico. Del circo de enanos
partisanos de Moncloa al caos
competcncial de las autonomías,
de la soledad de la Corona al aco

so a la Justicia, del auge popu
li^t;.i al avance nacionalista, del
club de prensa de las almendri
tas saladas a la orquesta titánica
de la cultura, delfracaso educati

vo al hundimiento productivo, del negocio histérico
de la identidad ala debacle autóctona del empleo, de
los amiguetes del Ibexala muchachada delbotellón.
Antes la nación era discutible: ahora ni figura en el
temario. Y el Estado es un solar marbellí que un Gil
y Gil de Emidio Tucci recalifica a dedo.
Lo discutible es el grado de responsabilidad que el

nuevo 98 atribuye a Pedro Sánchez Pérez (PSP) enes
ta degradación. Demasiados tertulianos de izquierda,
centroy derecha alaban la «inteligencia» de PSP, aun
para el maL Otro Maquiavelo, un estratega luciferino.
No, hombre, no. Aliarse con Podemos, Bildu y ERC
no requiere inteligencia: solo estómago, una calcula
dora de escaños y una brúñete de publicistas que ha
ga del canibalismo gastronomía Si además al PP se le
escinde una facción bizarra pidiendo foco, para qué
queremos más. El camino de PSP lo habría recorrido
Simancas igual. Incluso Lastra. No hay mérito en el
cinismo. Vivimos los minutos de labasura del 78, que
pueden alargarse tanto como el tumismo alfonsino,
con su reguero de caciques decadentes. Sánchez solo
es hijo de su tiempo. UnRomanones sinlecturas.
Será preciso hundirse del todo, año tras año, hasta

que el país acabe en la cuneta como un vagón oxidado.
Luego,si el peronismo nohasecuestradolademocra
cia, llegará la restauración. Y a empezar otra vez.
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De Boa a Frena

17
19 de junio pasado López Obrador subió

J a su púlpito matutino y anunció, sin más
prueba que un documento que le habría

llegado de manera anónima, la existencia de un gru
po que supuestamente complotaba en lo oscurito pa
ra dañarlo a él y a su movimiento. El presidente señaló
como responsables a sus cocos de siempre: entre otros,
a Fox y a Calderón, al Consejo Coordinador Empresa
rial, a Loret de Mola, a los Krauze y al INE. No que, de
entrada, juntarse para ayudar o estorbarle a alguna
fuerza o actor político sea ilegal, pero olvídense del
detallito: al día o dos se descubrió que el documento
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había sido creado en la computadora del director de
comunicación de SEGOB, Ornar Cervantes.
Así, en un mismo aliento comenzó y acabó el fabrica

do espantapájaros bautizado como BOA, o Bloque Opo
sitor Amplio. Falta ver si el Frena, o Frente Nacional
Anti Amlo, resulta igual de efímero; lo que despuntó
con caravanas de automóviles en diferentes ciudades

del país coaguló el pasado fin de semana en la Ciudad de
México con un contingente que, impedido por barreras
de granaderos de instalarse en el Zóca
lo, se conformó con tapizar con cientos
de tiendas de campaña desde la Aveni
da Juárez, a la altura de Eje Central,
hasta Paseo de la Reforma. La mayoría
están vacías, pero los organizadores
han dicho que no se moverán de allí
hasta que renuncie López Obrador.
Todo está muy raro, como dice Gil

Gamés. A estas alturas, es abundante
mente claro que considero a López Obrador y a su mo
vimiento como lo peor que le ha pasado a México des
de Luis Echeverría, y nada me gustaría más que verlo
salir de Palacio Nacional derechito a La Chingada, co
mo se llama su quinta en los alrededores de Palenque.
Pero de allí a aplaudirle a cualquier alternativa que sal
ga de las alcantarillas hay un gran trecho, sobre todo
cuando ésta no propone nada mejor que un plantón

para forzar la salida de un mandatario que, por más
tóxico que nos parezca, fue electo democráticamente.
Es interesante que la jefa de Gobierno haya repara

do en lo anacrónico del lenguaj e de los manifestantes,
apuntando que "se quedaron en la Guerra Fría" por
espetarle el mote de soviética, cuando López Obra
dor y la T4 entera no se han cansado de perorar, a fal
ta de mejor sustancia, los eslóganes más palurdos de
los años 70; el debate que hoy nos ocupa, pues, parece

oscilar entre gritos de "fifí" contra
rrestados por otros de "comunista",
donde cada "conservador reaccio

nario" se empata con un "hijo de
Fidel Castro", Las Venas Abiertas de
Gaicano se enfrentan con LaRebe
^()n deAtlasde Ayn Rand y los "Pri
mero los Pobres" se exorcizan con
Aves Marías.
Gilberto Lozano, la cabeza visible

de los supuestos 67 fundadores de Frena, subió un video
dirigido a López Obrador donde el tono crece del de un
manifiesto levemente desarticulado a lahisteria franca:

"Esperamos que tengas la dignidad de que si la yegua te
quedó grande, que te largues, te retires y renuncies con
dignidad".
En pocas palabras, tan malo el giro como el colorado, y

con México entero atorado en medio del palenque.
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Intelectuales oficialistas

Desde una cierta perspectiva, cuesta traba
jo entender quién puede ser un seguidor
ferviente de Trump. El tipo es evidente

mente nefasto, vulgar, agresivo, abusivo, racista, xenó
fobo, y antidemocrático: desagradable en todos los sen
tidos. Y, sin embargo, muchos lo convirtieron en su pre
sidente y el pueblo estadunidense es capaz de reelegirlo
este próximo noviembre.
No insistiré en lo que ya se ha dicho mucho acerca de

las razones por las que la gente votó por él; desde el har
tazgo hasta el conservadurismo. Me interesa más bien
profundizar en las razones que llevan a gente instruida,
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culta y sensata a apoyar a alguien como Trump, o co
mo López Obrador, a pesar de los evidentes desastres
(y no solo económicos) que estos líderes han generado
en sus propias sociedades. Lo digo porque tengo algu
nos amigos, profesores de universidades prestigiadas
en Estados Unidos, algunos hasta con parejas mexica
nas, que no obstante votaron por Trump, Lo mismo en
México, donde muchos colegas, a los que yo considera
ba con más capacidad crítica, pero que han terminado
por defender las peores barbaridades
del presidente López Obrador.
La más reciente tiene que ver con los

ataques a la libertad de expresión y a la
libertad de prensa Al desplegado de 650
intelectuales y en general académicos
que claman que la libertad de expresión
estábajoasedioenMéxico, señalandoen
particular al presidente López Obrador
y a su administración, algunos (pocos,
hay que decirlo) intelectuales han salido en defensa. Los
argumentos son, curiosamente, los mismos que utiliza el
propio AMLOy los funcionarios y políticos de la4T. Giran
alrededor de una sola idea: antes sí había censura, pero es
tos intelectuales nunca se quejaron, porque en realidad el
régimen los tenía comprados o chantajeados con pagos y
publicidad. Ahora que les quitaron el dinero se quejan por
eso, pero en realidad no hay censura.

Es, para mi gusto, no solo falso, sino querer tapar el
sol con un dedo. Es, sobre todo (y es lo que me parece
más grave), ignorar los ataques dirigidos a los perio
distas y sus instituciones por parte del propio Presi
dente en más de una de sus mañaneras; desde los se
ñalamientos a una supuesta "prensa fifí", hasta llamar
"prensa inmunda", pasando por ataque personales a
periodistas e intelectuales como Loret de Mola, Brozo,
Ciro Gómez Leyva, Krauze, etc.

Los intelectuales oficialistas han

perdido lo más valioso que tiene un
intelectual: su capacidad crítica. Re

 piten, balbucean, los mismos argu
 mentos básicos y sin fundamento de
 / J

los políticos déla 4T. No son ya capa
 ees de pensar por sí mismos. Están

viendo cómo defienden lo indefendi

ble. Pasan por alto la vulgarutilización
de la administración y la justicia para

chantajear alos mediosy prefieren ignorar, en aras de una
supuesta causa superior, estas tendencias totalitarias.
El gobierno, mientras tanto, ha volteado completa

mente los valores acerca de la libertad de prensa. Ahora
los buenos periodistas son los que defienden al pueblo (es
decir a la 4T) y no son corruptos, pero eso sí, se merecen
consulados y otro tipo de privilegios. Y los intelectuales
oficialistas, prefieren callar,
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CXVI

Educación superior, una desgracia
Van a perdonar a Gamés, pero un gobierno que no puede asistir a los estudiantes
de su más grande universidad nóvale un peso. Gil se pone mal. No hay dinero. Pues
consíganlo, que para eso gobiernan, haraganes. A veces Gamés se sale de sus casillas

Lunes 21 de septiembre de
2020. 7:10 am. Inolvidable
año de Leona Vicario. Una no

ta de Alma Paola Wong e n su
periódico MILENIO informa

que "este 21 de septiembre, la Universidad
Nacional Autónoma de México iniciará
el ciclo escolar 20202021 en sus modali

dades anual y semestral a distancia, pero
alrededor de 44 mil 303 estudiantes de la
Ciudad Universitarialo harán con compli
caciones debido a que no cuentan con ac
ceso a internet, mientras que 23 mil493 no
tienen computadora".
Además, 4 mil 506 no tienen un disposi

tivo móvil y 13 mil 47 no tienen internet ni
equipo de cómputo, esto sin contar al alum
nado que estudia en otras facultades de la
universidad que están distribuidas enla zo
na metropolitana, dice la nota de Wong.
Gil cavila: ¿quién hará algo por estos jó

venes?; en efecto, laUNAM podría hacer al
go, ¿y el gobierno? ¿Hayjóvenes de primera
y jóvenes de segunda? Estos son de segun
da, a Gil se le pusiéronlos pelos de punta
La más reciente encuesta de Movilidad

de la UNAM también revela que en el ac
ceso a las tecnologías de la información y
conectividad, los estudiantes de la UNAM
enfrentan diferencias según el nivel de
estudios y ubicación del campus, ya que
mientras en bachillerato el 35 por ciento
no cuenta con computadora; en licencia
turay posgrado en Ciudad Universitaria,
es el 17 por ciento.

***

12:30 pm.
Melchor Sánchez Mendiola, titular de la
Coordinación de UniversidadAbierta, In
novación Educativay Educación a Distan
cia de laUNAM, aseguró que cada facultad,
entidad e instituto estábuscando la mane
ra de proveer o apoyar con equipo de cóm
puto e internet al mayor número posible de
estudiantes. "Se discutió mucho esto, cómo
apoyar, los alumnos que no tienen equipo

en casa tienen que buscarla manera de re
solverlo, están usando lo que pueden, ir al
café internet, con el amigo, el vecino. El es
tudiode movilidad es para saber cuántos
tienen que moverse en transporte público
y en parte es para saberquiénes podrían lle
gar a una parte de la universidad en la qué
puedan acceder ala red de la universidad".
VanaperdonaraGamcs,pcroungobier

no que no puede asistir a los estudian tes de
su más grande universidad no vale un peso.
Gil se pone mal. No hay dinero. Pues consí
ganlo, que para eso gobiernan, haraganes. A
veces Gamés se sale de sus casillas.
Según la encuesta, las preparatorias y

los Colegios de Ciencias y Humanidades
de la UNAM son los menos favorecidos
con la tecnología, ya que, del total de 111 mil

67 estudiantes, alrededor de 46 mil 346 no
tienen acceso a internet, el 42 por ciento;
sin equipo de cómputo hay 39 mil 120, el 35
por ciento; sin celular, existen 4 mil 172, el 4
por ciento; y sin internety sin computado
ra son 22 mil 44, el 20 por ciento.
Muybonito:haganl00universidades.¿Si

no pueden apoyar auna, la más importante,
de dónde inventan que puedentener 100?
En el caso de licenciatura y posgrado en

CU, de un total de 136 mil 221 estudiantes,
el 33 por ciento, unos 44 mil303 no cuentan
con internet; y sin internet y sin computa
dora, el 10 por ciento, unos 13 mil. Mientras
que anivelbachillcrato,lafaltadc computa
dora es superior al 30 por ciento, en univer
sidad se reduce a menos del 20 por ciento.

***

2:30 pm.
La hora sagrada. Conforme avanza el ni
vel escolar, el acceso a tecnologías es ma
yor. Para el caso del posgrado en su totali
dad, que incluye el resto del país, de un total
de 32 mil 805 alumnos, alrededor de 6 mil
318 no tienen acceso a internet, un 19 por
ciento; sólo el4porciento,unos mil409no
cuentan con computadora.
Para los estudiantes en la zona metropo

litana del Valle de México, en las Faculta
des de Estudios Superiores las oportunida
des también son diferenciadas. De un total
de 91 mil 884 alumnos, unos 37 mil 945 no
cuentan con internet; alrededor de 39 mil
120, el 43 por ciento no tienen computa
dora; sin celular hay 4 mil59, el 4 por cien
to; en tanto que sin internet y sin compu
tadora son 14 mil 225, el 16 por ciento. Los
campus foráneos, del total de 4 mil 615 es
tudiantes, unos mil 645 no tienen acceso a
internet. Gran nota de Wong. Destructiva
Todo es muy raro, caracho. "Si una so

ciedad libre no puede ayudar a sus muchos
pobres, tampoco podrá salvar a sus pocos
ricos": JohnFitzgeraldKennedy.

Gils'enva
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Un México cada vez
menos moderno
El ciudadano moderno, a diferencia del siervo

sojuzgado por el señor feudal o el vasallo bajo
la férula de un reyezuelo, no espera favores ni
caridades: exige derechos. Prerrogativas rea
les garantizadas en un sistemajusto sustenta

do en el imperio de la ley.
En una democracia avanzada, los beneficios sociales

resultan de sólidas certezas jurídicas, no de la posible bue

na voluntad del gobernante de turno ni de su fluctuante
generosidad para atender las demandas de tales o cuales
peticionarios.
El Estado social no es una entelequia promovida me

ramente por los izquierdosos de siempre sino una suerte
de culminación inacabada todavía, es
cierto— de un proceso civilizatorio en el
que la preocupación por el bienestar de
las personas ha ido ocupando un espa
ció creciente: ya no es la indiferencia ni
mucho menos la crueldad de los tiempos
antiguos— lo que determina el quehacer
públicosino que los individuos, de pron
to, aparecen como seres concretos nece
sitados deintervencionesy amparos pro
digados por un aparato estatal que los obliga, a su vez y a
manera de contraprestación, arespetar las leyesy apagar
impuestos.
No hemos edificado, aquí, un régimen de intercam

bios equitativos entre el ciudadano y las autoridades. Más
bien, vivimos un modelo de incumplimientos mutuos: los

mexicanos sobrellevamos una azarosa existencia, sin con
tarcon salvaguardas para nuestra seguridad y la de nues
tros bienes— ni una mínima asistencia de lajusticia, pero
no aportamos tampoco al erario los caudales que necesita
para proveernos de bienes públicos y servicios.

El Gobierno tendría que ganar más
dinero, señoras y señores, pero ahí
es precisamente donde nos topamos
conlacuadraturadelcírculoenlaspo
líticas públicas de este país: ese mis
mísimo Estado que incumple con las
más básicas de sus encomiendas es,
almismo tiempo,ungestorblanden
guededicado a complacer clientelas, a
repartir selectivamente prebendasy a

administrar calculadamente el más nefario paternalismo.
El antiguo autoritarismo del PRI no se dirigía a discipli

nar a los gobernados y a hacerlos más responsables sinoa
acallar lasvoces críticasy, sobre todo, a propalar embuste
ras demagogias. Hoy, restaurado plenamente ese modelo,
estamos más lejos que nunca de la modernidad.
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Imitar a AMLO

J?
1 mimetismo, de acuerdo con la RAE, es la

¦ i "propiedad que poseen algunos animales
m y plantas de asemej arse a otros seres de su

entorno" o la "adopción como propios de los comporta
mientos y opiniones ajenos".
El mimetismo, en política, se suele utilizar en tres cir

cunstancias: para defenderse de un entorno hostil o de
riesgo; para despistar ala presay lanzarse sobre ella enun
momento de distracción o sorpresa, o para seducir al ad
versario, infiltrarlo y luego tomarlo por asalto.
El camaleón es el clásico ejemplo del mimetismo. De al

go le ha servido, porque gracias a ello ha sobrevivido desde
el Paleoceno la friolera de 56 millones de años.
El Frente Nacional AntiAMLO o Frena ha tomado la
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decisión camaleónica de imitar a AMLO. Tiene una sola
demanda: la renuncia del presidente López Obrador y su
salida de Palacio Nacional.

Es algo que este grupo ha venido solicitando desde hace
unos meses, cada semana, en diversas plazas del país, con
plena libertad de expresión y el entero disfrute de sus de
rechos políticos.
Solo que este fin de semana cambió de estrategia Dejó

la protesta motorizada, cada vez más menguante y menos
motivante, por la anticlimáticay sorpre
siva decisión de protestar conlas formas,
modas y modales de quien presunta
mente aborrecen, repudian y "vomitan",
según expresión de sus dirigentes.
De manera especial, Frena retomó dos

recursos de protesta que parecían potes
tad exclusiva de la izquierda en México: la
ocupación del Zócalo y el plantón sobre
avenida Juárez con casas de campaña. La
primera, con una clara connotación española, que remite
al exitoso —en su momento— movimiento de los "indigna
dos", y el segundo, con una innegable denotación autócto
na, lopezobradorista.
Al recurrir a estas dos formas de resistencia civil pací

fica de la izquierda, Frena las legitima y valida. Ya no son
patrimonio de la "izquierda revoltosa", sino de la ciuda
danía en general. Forman parte de la normalización de la
protesta... con todo y sus costos políticos (recuerdo que,
en el 2006, precisamente en la ocupación del Zócalo y en

el plantón de Reforma, se incubaron los "negativos" que
acompañaron a AMLO en sus campañas posteriores).
Por otra parte, al imitar estas formas de protesta, la

comparación es inevitable. Se podrá evaluar duración,
consistencia y persistencia de cada uno de los dos movi
mientos disímbolos. Veremos de qué están hechas las dos
opciones. No se trata de comparar desatinos, sino de con
trastar apoyos ciudadanos.
Asimismo, no dej a de ser una paradoj a que, para pro

mover la renuncia del presidente
AMLO, Frena imite las movilizacio
nes y actitudes del activista y lucha
dor social AMLO. Se entiende la in
tención: convertirse en némesis del
Presidente; pero también está el ries
s° de terminar como su "mémesis",
es decir, reducidos a "memes" o a una
edición pirata de la versión original.
Por cierto, quienes participamos en

aquellos actos de resistencia civil pacífica del 2006 hubié
semos deseado haber disfrutado de las libertades, garan
tías y coberturas informativas positivas de las que hoy dis
fruta Frena, para no hablar de la oportunidad histórica de
la revocación del mandato presidencial que estrenaremos
dentro de dos años.
Bienvenida entonces la reconversión camaleónica de

los antilopezobradoristas. Solo hay que tener presente
que, en la evolución de las especies, el pej elagarto le lleva
algunos años de ventaj ay sobrevivencia al camaleón.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS á Ia * %
vi \ w í \ m

cmarin@milenio.com

El más firme
de la matanza

Baj o la titularidad de Luis Raúl González Pé
rez, la CNDH puso en el centro de sus inves
tigaciones el móvil de la desaparición de los

estudiantes de Ayotzinapa. Su recomendación es una
papa caliente para el Ministerio Público federal: la in
filtración del narco en la normal de Ayotzinapa y el in
volucramiento de líderes estudiantiles con labanda de
Los Rojos, rivales de LosArdillosy Guerreros Unidos.
De acuerdo con las averiguaciones que inició la Fis

calía de Guerrero y prosiguió la extinta Procuraduría
General de la República, entre los movilizados a Iguala
el 26 de septiembre de 2014 viajaban algunos ligados a
la delincuencia que fueron identificados por sus ene
migos y esto desembocó en el asesinato de 46 jóvenes
(tres en los enfrentamientos y los 43 desaparecidos).
Se trataba de Bernardo Flores Alcaraz, El Cochilo

co; Heriberto Moisén González, El Chañe, y, al parecer
(por sus contradicciones de que ibay no) Omar "García
Vázquez", Omar "Vázquez Arellano", Omar "Salgado
Bahena" o "Manuel Vázquez Arellano", ElJackie Chan,
a quien se suma David Flores Maldonado, La Parka.

Fecha: 22/09/2020

Página: 7

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,155

Página 13 de 20



Ornar, He liberto y David sobreviven porque tuvieron
la fortuna de haberse librado de la cacería que aquella
tardenoche hiriéronlos policías municipales de Iguala.
Bernardo, en cambio, fue asesinado luego de que los si
carios de Guerreros Unidos preguntaran a sus víctimas
quién les ordenó movilizarse. La respuesta fue: el direc
tor de la escuela (José Luis Hernández Rivera) y alguien

 que estabaallí con ellos (todos
sometidos), en el basurero de
Coculaj a quien apodaban E1
cochihco.
Una conversación telefó

nica del 21 de octubre de 2015

que iuc interceptada por la
inteligencia policiaca regis
traqueOmaryunestudian
te no identificado corrobora

ron que la normal estaba infiltrada por el narcotráfico:
20 días antes, LosAi'dillos intentaron irrumpir en el
plantel con el propósito de levantara cuatro estudian
tes (uno de primer ingreso y tres de cuarto grado), a
quienes identificaban como miembros de Los Rojos.
El asalto fue impedido por policías comunitarios.
El condiscípulo llamó a El Jackie Chan para expre

sarle su preocupación de que se conociera el hecho y se
afectara la imagen del movimiento sobre Los 43.
Inicio del diálogo:
No identificado: AElBotasle comentaron que llega

ron dos grupos ayer, ahí por el arco. Dice que intenta
ron entrar aquí en Ayotzi. Es cierto, hay como tres ba
tos de cuarto que están con esos grupos, del que le dicen
LosPowers...

Ornar: ¿Quién es, El Chañe?
No identificado: Creo.

Omar: Sí, Chaney otros.
No identificado: Son tres batos y otro de primero.

Llegaron hasta acá, hasta el corral estos grupos LosAr
dillos. Intentaron entrar, pero no para hacer escánda
los, sino que vienen por los que están identificados que
estaban trabajando con Los Rojos an teriormente, por
que dice que atodos LosRojosyalos andan eliminando
poco a poquito, pero el problema está en lo siguiente:
de que la situación en el caso de Los 43, ¿qué es lo que
diría la gente?
Omar: Pues sí,..
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Nosotros sL
ustedes no
Cuidado cuando la memoria se

recupera del olvido
Florestán

v
o nunca estuve de acuerdo con la
decisión de Andrés Manuel Ló

. , pez Obrador de ocupar el corredor
ZócaloReforma, tras el resultado de la elección
presidencial de 2006, que siempre ha sostenido
que le robaron y su presidencia fue producto de
un fraude.

Recuerdo que se instaló enuna tienda de campa
ña frenteaPalacioNacionalyallí pasó díasynoches,
acompañado en la plancha por sus colaboradoresy
seguidores que allí, a diferencia de quienes ocupa
ron inicialmente el tramo de Reforma, permane
cieron a su veray no abandonaron los kilómetros
detoldoshastaelBosquedeChapultepec.
Pero el impacto ya lo había conseguido: ocu

par el Zócalo, como en el pasado cuando venía de
Tabasco, y donde se mantuvo hasta la noche del
15 de septiembre pues el gobierno federal y las
fuerzas armadas lo necesitaban, el primero pa
ra el Grito de aquella noche y los militares para el
desfile de Independencia al día siguiente.
El acuerdo fue que su sucesor en la jefatura de

Gobierno, Alej andró Encinas, encabezaría la ce
remonia oficial de Ciudad de México por prime
ra vez desde el balcón del viej o ayuntamiento y
acompañado del entonces secretario de Gober
nación, Carlos Abascal, como sucedió, para que a
las 11 de la noche diera inicio el protocolario des
de el balcón central de Palacio Nacional, el últi

mo de Vicente Fox.

Ylo que es la vida, ahora, al4 años de aquel blo
queo, como gobierno López Obrador impide que
un grupo de opositores pueda hacer lo mismo
que él: ocupar la plaza
Y no, no estoyafavor del absurdo de pedirle la

renuncia al Presidente, a lo que además está im
pedido por mandato constitucional, ni comulgo,
nunca dicho más exactamente, con ese grupo que
también invoca a Dios para asuntos del César, pero
tambiéndifierodeladecisiónde cerrarles el Zócalo.
Porque algún día lo tendrán que abrir.

RETALES
1. DESORGANIZACION. Un retrato de More

na es que los protagonistas a presidirlo han co
menzado a apuntar a quienes responderían los
más avanzados, como si la decisión de la candi
datura presidencial en 2024 fuera a ser del diri
gente del partido y no de López Obrador;
2. REGRESO. Le había adelantado que Ricar
do Anaya sería diputado federal por el PAN, co
mo lo será a partir de la próxima legislatura. Se
rá una voz fuerte que ese partido hoy no tiene. Y
será, también, un fuerte dolor testicular para el
gobierno y en descuido volverá a buscarla como
en 2018; y
3. FILO. Alfonso Durazo, secretario de Seguri
dad, dijo que en agosto hubo .46 por ciento me
nos homicidios dolosos, 2 mil 973, contra los 2
mil 987 de julio, es decir, 14 menos, lo que es nada
en esas cifras de miles de asesinatos. Pero la ver

sión oficial es que hay una mej oría, en lo que soy
escéptico, pues a esos niveles 48 centésimas de
punto es lo más cercano a nada.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Elecciones 2021

La semana pasada me re
ferí en este espacio a la
crisis histórica que atra

viesan los partidos. La mayoría de los
mexicanos no les tiene confianza y
considera que estaríamos mejor sin
ellos. Así inician el proceso electoral.
Según las encuestas, las preferen

cias de voto a nivel federal favorecen

a Morena, con niveles que se sitúan
alrededor de 20 por ciento. Apesar de
que Morena ha perdido en el año ca

si 15 puntos porcentuales, todavía du
plica las intenciones de voto del PAN
ydelPRI.
Pero el dato que sobresale es que ya

más de la mitad de los ciudadanos di

ce que no va a votar o que no sabe por
quién lo hará. Yes que los electores que
ha ido perdiendo Morena no se han ali
neado con otros partidos.
Por ello, la proporción de ciudada

nos que en este momento no declara
inclinación electoral es muy superior
a 30 por ciento que, a estas alturas, re
gistraban las encues
tas en los procesos
electorales de 2003,
2009 y 2015. 
Esto evidencia la

debilidad de los par
tidos de oposición.
Su descrédito les ha impedido consti
tuirse como alternativas, aun cuando
Morena pierde fuerza. En estas con
diciones, las personalidades proba
blemente tendrán mayor peso electo
ral que en el pasado.
Lafigura del presidente López Obra

dor será central, seguramente más que
las de Vicente Fox, Felipe Calderón o

Enrique Peña Nieto en sus respectivas
elecciones de medio sexenio. Ahora la

polarización es mayor y está centrada
en el Presidente de la República.
La oposición intentará convertir la

elección en un plebiscito sobre la ges
tión gubernamental y apostará por un
saldo negativo. Por su parte, el Presi
dente le recordará cotidianamente a la

gente la corrupción del pasado.
El problema para la oposición es la

falta de una figura de peso o con la re
sonancia del Presidente. La imagen de
  los partidos y la falta

de liderazgos a nivel
nacional no dejan otra
opciónqueconstruira
partir de lo local.
Como nunca, pa

ra la oposición será
vital la selección de candidatos a go
biernos estatales y municipales que
puedan atraerles el voto para diputa
dos federales. El conflicto al interior

de Morena, que seguramente se agu
dizará en la designación de candida
tos, les abre ese espacio. Lo que habrá
que ver es si tienen la capacidad para
ocuparlo.
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El oráculo gringo

Para saber quién ganará
las elecciones estaduni

denses hay las encuestas,
los expertos y Alian Lichtman, el histo
riador de la American University que
ha acertado en todas desde el triunfo

de Ronald Reagan, en 1982.
(Falló en 2000, con Gore vs. Bush, pe

ro esa elección no se decidió en las urnas

sino en la grilla legal. Ver al respecto Re
cuento, con Kevin Spacey, 2008).
El periodista Darío Mizrahi nos ha

ofrecido una sucinta explicación de los
aciertos de Lichtman. No se deben a su

intuición o su experiencia, sino al uso de

una matriz analítica de los factores que
influyen en una elección presidencial
americana desde los tiempos de Abra
ham Lincoln Qittps://bit.ly/3mEtkvu).
La matriz consta de 13 variables so

bre el desempeño del gobierno y las
condiciones de los candidatos. Son las

que Lichtmann ha usado para sus pre
dicciones desde 1982.

La regla aritmética de la combina
ción de esas variables es extraordi
nariamente simple.
Si ocho de las 13 va
riables son ciertas,
ganará el presidente
que quiere reelegir
se o el candidato del

partido en el gobier
no. Si seis o más de las 13 variables son
falsas, ganará la oposición. Pondré las
13 variables y su calificación con Cier
to y Falso, según Lichtman, para la
elección que viene:
1. El partido gobernante tiene más

asientos en la Cámara de Diputados que
en la elección anterior. Falso.
2. No hubo competencia en las prima

rias para el candidato oficial. Cierto.

3. El candidato oficial es el presidente
en funciones. Cierto.

4. No contienden un tercer partido ni
un candidato independiente. Cierto.
5. Laeconomía no está en recesión du

rante la campaña. Falso.
6. El ingreso per cápita iguala o supera

al de los dos últimos gobiernos. Falso.
7. Elgobiernohizograndes cambios en

políticas públicas. Cierto.
8. No hubo agitación social durante el go

bierno entumo. Falso.

9. No hubo ningún
gran escándalo guber
™™ntA F^a

10. No hubo un gran
fracaso en política ex
terior. Cierto.

1L Hubo un gran triunfo en polít ica ex
terior. Fabo.
12. El candidato oficialista es carismá

tico. Falso.

13. El candidato opositor no es caris
mático. Cierto.
La suma da: siete variables falsas y

seis ciertas.
La conclusión de labola de cristal de Li

chtman es que perderá DonaldTrump.i^™
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No tienen
Frenaaa

™ lgrupodenominadoFRE
¦ jj NAAA, representado por

Gilberto Lozano, tiene to
doel derecho alamanifestación.Yla ciu

dadanía, todo el derecho de creerle o noy
objetar sus fobiasyabsurdas peticiones.
Que no se van del plantón hasta que

López Obrador renuncie, comentan. Es
obvio que no tienen causa alguna más
que la autopromoción No son de fiar.
Para empezar, por su discurso con

tra (¡Oh, horror!) los "comunistas".

Increíble que a estas alturas tengamos
que escuchar descripciones mal em
pleadas y sentencias ignorantes, de un
lado y del otro.
El investigador de la UNAM, Tito

Garza Onofre, escribió en sus redes:
"Entre tantos regios falaces y poco
ilustres, como Poncho de Nigris o Pato
Zambrano, ahora resulta que Gilberto
Lozano lidera un movimiento nacio

nal... Como dato, este tipo lleva años
insultando y buscando reflectores polí
ticos en MTY; de tanto hacerlo, se con
virtió en un chiste".
Lo preocupante es

que estos personajes
desenFRENAAAdos

pueden prender la
mecha de la discri

minación, el odio y
la estigmatización. Y pueden llevarse
entre las patas a quienes realizan crí
ticas que sí deben ser escuchadas por
el Presidente.

No es lo mismo la consigna vertida
por quienes ahora acampan en Refor
ma que la carta de una de las víctimas
de la violencia, hombre conocedor de
Andrés Manuel, líder social del Movi

miento por la Paz con Justicia y Digni
dad. No es lo mismo el señor Lozano

que Javier Sicilia
El riesgo en estos tiempos confu

sos es poner en un mismo saco a quie
nes no están de acuerdo con las accio
nes u omisiones del habitante de Pa
lacio Nacional.

Aquí entre nos
La caricaturización de la terrible reali
dad minimiza u oculta a los perpetra
dores. Reducir el crimen organizado
  a figuras telenoveles

cas del narco es encu

brirlacomplejared
donde participan en
cumbrados políticos
y empresarios.

La investigación de
Ignacio Rodríguez Reyna, Zorayda Ga
llegos y Silber Meza, sobre las "transa
acciones" de HSBC durante décadas,
muestra la penetración que ha tenido
el negocio. Ningún partido se salva
Ahí aparece Ramón García Gibson,

actual funcionario de la 4T encargado,
ni más ni menos, que de combatir el la
vado de dinero.
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f Qué tan solo está
Ricardo Anaya?

1>
icardo Anaya decidió

¦ Jm ayer regresar a la vida
pública. Ahacerpolítica.

En 2018 como candidato del PAN, alia
do con otros partidos, obtuvo 12 millones
y medio de votos, poco más de la quinta
parte de aquellos que acudieron a las ur
nas. Tres millones más que el candidato
del PRI y 18 millones menos que el hoy
Presidente de la Re pública
Antesdesercandidato,RicardoAnaya

había sido líder del PAN en el Congreso

y después sulíder nacional. Cosacurio
sa: ayer en el video y en el comunicado
que se repartió no se menciona una sola
vez al Partido Acción Nacional. En algu
nos párrafos se utiliza el "nosotros", pero
no queda claro quiénes son esos nosotros.
En la página del Partido Acción Na

cional, hasta el momento que redacto
estas líneas, no hay mención alguna del
anuncio de su ex presidente y ex candi
dato a la presidencia.
Dijo Anaya ayer,

después de criticar
al gobierno de López
Obrador: "Si el cami
no trazado por esta su
puesta Cuarta Trans
formación no lleva a

ningunaparte, ¿cuál ofrecemos nosotros
como alternativa? Yo llevo muchos me

ses pensando en todo esto. Para ordenar
mis ideas, y para poder transmitirlas con
mayorclaridad, decidí escribir un libro".
Anunció también que en los próximos

tres meses publicará una serie de videos
explicando su libro que, dice, contendrá
suspropuestas. Y sí,habla de 2021y2024.
La elección intermediay la elección fede

ral. Cuando la pandemia lo permita, re
correrá el país para seguir discutiendo el
contenidodellibro,según el comunicado.
Para 2018, Ricardo Anaya construyó

un frente que parecía todo menos panis
ta. Su cuarto de guerray sus principales
asesores venían de otraspartes ode otros
partidos. Parecía siempre sentirse más a
gusto conlas ideasyla compañía de algu
nos perredistas, como Agustín Basave, o
personajes de Movimiento Ciudadano,

como Dante Delgado,
y construyó una pla
taforma más bien de
centroizquierda para
aquella elección De esa
coaliciónhoyquedapo
co, si algo.

Ayer, enTwitter, a pregunta de Víctor
Truj illo, de si regresaba con el PAN o con
quién, Anaya respondió: "Trabajoconun
equipo pequeñoydiverso, estimado Víc
tor. No tengo un equipo de personalida
des políticas. Vengo a sumar desde abajo,
en un movimiento colectivo, plural, hori
zontal y de causas".

Tal vez me equivoco, pero parece la res
puesta de un hombre sola
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PEPE GRILLO

La semana de Ayotzinapa

Esta semana se cumplen seis años de la desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa. Todavía no se conoce lo que
realmente ocurrió la noche del 26 de septiembre del 2014 en
Iguala, Guerrero.
Durante el pasado sexenio estuvo vigente la llamada "Verdad
Histórica". La actual administración ofreció tirar esa verdad.
lo que ha hecho a medias, pero todavía no ha presentado una
versión creíble de lo sucedido. ¿Lo hará este sábado?
Los normalistas de la escuela isidro Burgos y sus aliados ya
comenzaron las protestas a su manera: vandaiizaron edificios en
[guala, tomaron la Autopista del Sol y adelantaron que pronto
l legarán a la ciudad de México.
E11 las oficinas del Palacio de! Ayuntamiento no quieren que
coincidan en el centro de la ciudad los normalistas y los activistas
del grupo FRENA. Quieren que guarden entre ellos la sana
distancia. ¿Lo harán?

RemgeníerJa financiera

Inició la glosa del segundo informe de 1a jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum.
La que tuvo una buena comparecencia frente al Congreso local
fue la titular de Administración y Finanzas capitalina, Luz
Elena González.

Con información clara y transparente, destacó el esfuerzo
que implicó reorganizar el presupuesto 2020 para atender la
emergencia sanitaria, que no era tema cuando este se aprobó.
Se reorientaron, porque lo exigieron las circunstancias. 4.713
millones de pesos al cierre de agosto. Otros 3,512 millones de pesos
se asignaron a recursos adicionales para programas sociales, en
este muy dilícil año.
A pesar de lo anterior, se logró incrementar el salario de los
policías en un 9% y de trabajadores de base en un 5.3%, sin afectar
programas sustantivos.
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Inestabilidad en puerta
A este paso ninguna operación cicatriz valdrá para cerrar las
heridas que se están haciendo quienes pelean por la dirigencia
de Morena.

Agravios y resentimientos harán que el ganador de la encuesta
110 sea reconocido por sus adversarios y que la elección termine
siendo otro motivo de inestabilidad.

E lay dos grandes grupos antagónicos que a su vez están
conformados por grupos más pequeños con intereses propios, de
manera que los límites son borrosos.
[ I110 de los gru pos tiene como jefa operativa a Bertha Lujan y en él
hay desde personajes tilo cha vistas como la aspirante a secretaria
general Citiali Hernández y Héctor DíazPolanco y personajes
como Marti Batres. El otro grupo, en el que está el aspirante Mario
Delgado, está formado en la ventanilla de Marcelo Ebrard,
Un tercer grupo estaría capitaneado por el senador Ricardo
Monreal que tiene la afinidad con el canciller de enfrentar los
mismos adversarios,

¿Qué puede aportar?
En una noche Iría y de tormenta del mes de septiembre. Ricardo
Anaya salió de su sarcólágoy anunció su regreso a la vida publica
nacional,

Elc\candidato presidencial leyó bien las circunstancias: el gobierno
es u n desastre solo superado por la oposición que es una calamidad.
¿Podrá regresar "de lleno"? Ponqué lo último que se supo de
Anaya es que ía procuraduría tenía amplios expedientes que de
un momento a otra podrían volver a la luz o ser compartidos por ¡a
Unidad de Inteligencia Financiera.
De hecho, el caso Lozoya, que en tro en un paréntesis, pero
que está abierto, podría regresarlo más pronto que tarde a la
necrópolis política,

pepegrillocronici@girail.com
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La inagotable
presencia de Estrada

onvoeados por el inagotable
(que tomo prestado del tit ulo)
ent us iasmo por el conocimiento

de Alberto Enriquez Perea, historiador y
profesor de la Facultad de Ciencias Políti
cas y Sociales de la UNAM, un grupo va
riopinto de autores participamos en la
edición del libro "La inagotable presencia
de Genaro Estrada", cuyo título deja claro
desde el principio el objetivo de subrayar
la vigencia de la obra y pensamiento de
este destacadísimo mexicano que vivió a
caballo entre los siglos XIX y XX. publica
do recientemente por la Secretaria de Re
laciones Exteriores. Esta revisión históri

ca de Estrada nos actualiza a! personaje a!

traerlo una vez más, al análisis y el debate
de! siglo XXI, el de un mundo globalizado
e interdependiente, en el que curiosamen
te numerosas tendencias novedosas tal

vez no lo sean tanto y, por ello conviene,
como siempre, leer y releer la historia.
Pensemos, por ejemplo, en la pandemia
que azota al sistema internacional, vin
culada al nuevo coronavirus, y de la cual
nos hemos ocupado en varias colabora
ciones anteriores, que es tan contemporá
nea como para dejar en claro que no exis
tían, ni existen —por el momento— los
medicamentos ni las vacunas para erra
dicarla, pero es tan aneja en sus electos y
métodos de propagación y contención co
mo el fenómeno de la tristemente célebre
"gripe española" de hace cien años. Es
te fenómeno, aunque claramente no es el
único, enlaza en tiempo real dos fenóme
nos de la globalización, similares y al mis
mo tiempo diferentes, ocurridos con una
centuria entre medio, en contextos his

tóricos específicos. Una primera conclu
sión a vuelo de pájaro es que como reza
la sabiduría popular, nadie experimenta
en cabeza ajena, y aquí estamos repitien
do errores y aciertos del pasado. Algo si
milar puede decir que sucede con otros fe
nómenos políticos, económicos, sociales

y culturales del mundo global actual y de
nuestro país, en donde probablemente lo
nuevo no sea tan nuevo y lo que se creía
superado siga vigente. El profesor Enri
quez lo pone justo frente a nuestros ojos,
al referirse a Estrada, cuando dice que "en
la segunda década que corre de este siglo
XXI. investigadores universitarios, escri
tores. internacionalistas y diplomáticos
coinciden en que fue un hombre de una
inquietud intelectual fuera de serie."
Probablemente para los es tudiosos de las
relaciones internacionales y la diploma
cia mexicana sea muy evidente, pero la
lectura de los textos de Estrada no deja de
ser obligada tanto por el valor que tiene
para la política exterior de México, la doc
trina que lleva su nombre, como por re
visitarlos detalles de su trayectoria como
diplomático, su admiración por la Repú
blica española y los asuntos latinoameri
canos. Y sin embargo, su obra no se ago
ta en ello. Como los hombres del renaci
miento, su conocimiento se extendió a
otras áreas del quehacer humano como el
periodismo, la poesía y la literatura. Pue
de que sean menos conocidas sus cróni
cas sobre los combates entre tropas fede
rales y zapatistas en el estado deMorelos,
en plena lucha revolucionaria, que reali

zó para El Diario bajo el seudónimo de Za
palador. Algo similar ocurre con su tra
yectoria literaria a pesar de por mérito
propio consolidó un lugar propio. Como
lo anotara Alfonso Reyes en una carta di
rigida a Emmanuel Car bailo de 1958: "...
Genaro era hombre de letras consumado,
atento a los últimos libros y a las últimas
ideas que llegaban de todas partes." Ser
ge Zaitzeíf, quien participa en el libro, des
taca que en apenas diez años "de 1916 a
1926 Estrada logra ocupar un lugar des
tacado en el ámbito intelectual mexicano

con su clásica antología Poetas mte\'as de
México. Antología con notas biográficas,
críticas y bibliográficas, texto de innega
ble modernidad. Y al mismo tiempo se da
a conocer como excelente traductor de

Jules Renard (así como de MarcelSchwob
y Aloysius Bertrandl y como erudito so
bre todo en publicaciones de la Secretaría
de Relaciones Exteriores", de la cual, por
cierto, fue titular de 19 30 a 1932.
De manera que este libro, en palabras
de su coordinador, "ayudará aún más a
comprender, entender y a profundizar"
el estudio de Genaro Estrada, ' este gran
mexicano de talla continental."
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EMPEDRADO

Elecciones EU y el fin de los tiempos
francisco Báez Rodríguez
fabaez&gmail.com
www.panchobaez.bloqspot.cQm
Twitler: Gfranciscobaez

Hace cuatro años, los Cacho

rros de Chicago ganaron la
Sene Mundial de Béisbol algo
que no había sucedido desde
1908. Hubo quien pensó que
era un signo del tin de los tiem

pos, lina semana después, sorpresivamen
te. DonaJd Trump fue elegido presidente de
ios Estados Unidos,

Obviamente, el fin de los tiempos no
ocurrió, pero en estos cuatro años se han
sucedido, uno tras otro, acontecimientos
que han trastocado el orden anterior de las
cosas. La elección de Trump, de hecho, l'ue
una paite de una oleada populista en mar
cha. que no ha dejado intocada región al
guna del mundo. Y esa oleada, a su vea. era
expresión del hartazgo masivo con ese or
den y esos valores entendidos.

No es que el populismo haya resuelto
las cosas en ningún lado. Al contrario, en
varias naciones han. empeorado, Y ha em
peorado, igualmente, la atmósfera política
internacional, en buena parte alimentada
por el rebrote del nacionalismo económico
y cu! turai del que Trump es sólo uno de ios
mayores ejemplos.

El desorden de la paulatina deseslruc
turación de mercados amplios y acuerdos
multinacionales ha venido a acrecentar

se con la pandemia de! coronavirus y sus
terribles efectos colaterales en las econo

mías de lodo el mundo. El planeta vive ya
una recesión de la misma profundidad que
la Gran Depresión de inicios de los años 50
del siglo pasado.

Y ahora los ciudadanos de Estados Uni

dos se encaminan de nuevo a las urnas, y
deberán decidir entre reelegir a Trump o
cambiarlo por Joe Blden. quien fuera vice
presidente durante el mandato de Barack
Obama. Hay esperanza, y también apren
sión ante lo que pueda resultar de esa ci
ta electoral.

Las encuestas favorecen en este mo

mento a Biden. Lo hacen con un margen
mayor al que tenía Hiilarv Clinton hace
cuatro años y. notablemente, también lo
favorecen en aquellas estados pivote de la
Unión Americana que resultaron decisi
vos en darle la victoria a Trump: Michigan ,
Wisconsin. Pensil van ia. Sin embargo, hay
que decir que la venta ja de Biden era ma
yor hace un par de semanas y que falta más
de un mes de campaña, en el que se espera
una buena dosis de iodo,

Lo interesante es que los temas princi
pales que están afectando las posibilidades

de reelección de Trump no son los de la eco
nomía . a pesar deque, por el confinamien
to, se desplomaron producción y empleo.
Tampoco son los del nacionalismo econó
mico: algunos de ios elementos proteccio
nistas del republicano han sido adoptados
por ios demócratas, Y apenas si se tocan as
pectos como el desdén del presidente de EU
por las instituciones y su gusto por intentar
torcer la justicia.

Un punto clave ha estado por el lado de
la atención deficitaria a la pandemia del
COVID. ligada al desmantelarruento del bal
buceante sistema de seguridad social que
promovieron los republicanos y a la nega
tiva de aceptar I a realidad de parte del Pre
sidente y su equipo.

El otro está ligado a la tendencia de
Trump por polarizar a la sociedad estadu
nidense: es un mandatario que no une. si
no que se preocupa por profundizar 1 a divi

sión entre los ciudadanos. Una parte larga
de la población lo sigue ciegamente: otra, lo
detesta con lüria, y los estudios indican que
una tercera está gen uinámente preocupa
da por esa fractura política, social y cultu
ral, y preferiría a alguien que buscara cu
rarla. Este tercer grupo puede ser el iiel de
la balanza.

La cuestión es que el nacionalismo cul
tural se ha vuelto a imponer, y que la dispu
t a es qué se en tiende en Estados l 'nidos por
nacionalismo, cuál es la identidad del país:
si es pluriétnica. multicultural y tolerante o
si hay un dominio blanco, control sobre las
minorías y apego a las tradiciones antiguas.

En cualquier caso, no hay razón para
creer que las corrientes que contribuyeron
al ascenso de Trump hayan desaparecido,
En otras palabras, la posible victoria de Bi
den no va a traer el pasado de regreso. Las
oscuras golondrinas de ia global ización no

volverán. Con distintos rostros, pero el na
cionalismo llegó para quedarse.

Lo digo porque hay una suerte de pensa
miento mágico que considera que. termina
da la era Trump. el mundo va a volver ser el
de antes. Que apenas llegue Biden ala Casa
Blanca, se va a desenredar lo que se ha en
redado en estos cuatro años. Ya hay nue
vos equilibrios, y otro tipo de desequilibrios,
Y, por más que el candidato demócrata sea
hombre del viejo establishment. éste ya no
tendrá el poder de otrora.
El gobierno mexicano, en contra de

las previsiones, se ha sentido a gusto con
Trump.Son distintos nacionalismos.que
no hablan un idioma tan diferente. Eso ha

significado, asimismo, que López Obrador
ha tenido que tragar sapos una y otra vez
ante los exabruptos de Trump, e incluso
ante las agresiones a los connacionales,
llevadas a cabo por los agentes estaduni
denses, La idea de "no caer en provoca
ciones" y "llevar la fiesta en paz" ha ter
minado por colocar a AMLO en el carril
del republicano.

Lo curioso es que no faltan, entre los .se
guidores de López Obrador, quienes, enten
diéndolo así, ahora están de parte de uno de
los presidentes de EU que más ha m altrata
do a México y los mexicanos. Los argumen
tos son varios: el más común, que recuer
da aquellos años en que la izquierda más
atrasada decía que "Pinochet y Echeverría
son la misma porquería", pone a los can
didatos estadunidenses como capitalistas
intercambiables: otros van más allá y ata
can al "halcón" Biden como si Trump fue
ra una paloma.

Y no faltan, entre los opositores al pre
sidente mexicano, quienes sueñan con
un Biden capaz de poner coto a los exce
sos del lopezobradorismo. Como si fuera
imposible la convivencia entre presiden
tes muy diferentes.

Lo que habría, probablemente, es un
cambio de eje en ios temas de conflicto. Un
renovado interés de EU para evitaren su
vecino políticas energéticas dañinas al me
dio ambiente y un intento de supervisión
más estricta de la política laboral. Mien
tras el proteccionismo de Trump se basaba
en la amenaza casi discrecional con aran
celes, el de los demócratas tendría una ca
ra progresista. Pero sería proteccionismo,
al fin y al cabo.

Y lo que todavía no sabemos—aunque
podemos vislumbrar una pelea soterrada,
que ya se ha planteado en el pleito por la di
rigencia de Morena— es cuál será ia reac
ción de! gobierno mexicano si Trump no se
reelige. ¿Renacerá de sus cenizas el discur
so antimperialista? ¿O será momento de
cambiar de pareja de baile "para seguir ia
fiesta en paz"?

En cualquier caso, espero que los Ca
chorros no vuelvan a ganar la Serie Mun
dial. Bastante difíciles han sido estos cua
tro años.
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EL C R I STALAZO

Las vueltas del tiempo
en Reforma

Rafael Cardona
Twitter: @Cartlonaftafael
ra ía el. Cardona. sandovai@gmail.com
elcnstalazoíino@hotm3¡¡.com

Ct, orno sí lodo girara en
/ círculos infinitos, como

si las horas y los años y
. el tiempo no transe li
li rrieran y los días se fue

  ' ran repitiendo en un
interminable laberinto espejeado,
una vez más el Paseo de la Refor

ma se llena de tienda.1? de campaña,
algunas ocupadas, otras vacías y
muchas adornadas con la bandera

nacional; [.as más simples y sin de
corado. improvisadas como la na
turaleza misma de la protesta por
la cual brotan como hongos azules
en el suelo de cemento.

Es el campamento sin nombre
de los protestantes del Frente Na
cional Antí AMLO, al cual han lla
mado TRENA.

Ayer nos ocupamos de sus pe
ticiones y sus desmesuras, su con
dición amateur, su improvisación,
por lo cual hoy es mejor analizar
las reacciones desde el poder ai cual
quieren remover y las diferencias
con una movilización profesional
cuyo dirigente de entonces, presi
dente hoy, con sardónica benevo
lencia. cazurro, los exhorta a sen
tarse en el suelo hasta ver cómo los
arrolla el ferrocarril del aburrimien

to e irse por donde vinieron.
Con las ganas de su renuncia se

quedarán ios manifestantes, pero
mientras fes llega el momento del
desconsuelo y la frustración por
no lograr su empeño, han dejado
constancia de una inconformidad

cuyas dimensiones futuras nadie
conoce. Podría crecer junto con
otras, si se aglutinan.

Mientras, valdría la pena recor
dar cómo fue aquella ocupación
urbana del 2(X)fc cuando Andrés

Manuel se apoderó del corazón del
país, lo estrujó en el puño de su dis
curso de incendio —continuado

hasta el día de hoy, todos los días
sin pausa ni fatiga—. y trazó la ca
rretera que lo iba a llevar del exte
rior al interior del Palacio Nacio

nal, a vi vir dentro de él, a quedarse
para todos los años de su régimen
con la plaza como su patio, su es
pacio, su ámbito natural.

En aquel año, muchos de los
actuales eminentes de la Cuar
ta Transformación, estaban en el
campamento.

Ricardo Monreal, con una cha
marra de lana, sombrero de petate
campirano de Fresnilio en el con
tingente de los zacatecanos como
si estuviera en la heroica defen

sa de la Bufa y en espera de Feli
pe Angeles y los villistas; Marcelo
Ebrard, quien tenía en aquel tiem
po otro cargo y otra esposa, ates
tiguando las clases de pintura de
Mariagna Prats: Alejandra Barra
Ies daba clases de "aerobics" cer
ca del Cine Diana: Arturo Kúñez.
quien llegaría al gobierno de Ta
basco y cuyo hijo es hoy alcalde en
Cuauhtémoc. resistía con la vista

puesta en e! lejano Grijalva.
Todos estaban ahí. Enhiestos,

iirmes en defensa del voto, en de
fensa de la dignidad, de la demo
cracia. O eso decían.

Alejandro Encinas, hoy sub
secretario de Gobernación, había
sustituido ai entonces caudillo de
la insurgencia electoral y desde la
prestada silla del Gobierno de! des
aparecido DF, proveía al campa
mento de todo lo necesario. Los de

jaba robarse la energía, les dota
ba con letrinas y sonido; servicios
médicos, asistencia, garrafones de
agua y alimentos.

El kilométrico tenderete era a

uji tiempo ágoray barricada, Pero
también picota.

Frente al Hotel Majes tic se ha
bía alzado una estructura de ma

dera con las fotografías de los co
municadores de la radio y la TV.
Ahí estaban Pepe Cárdenas, López
Dóriga: el elenco de "Tercer Grado"
con la leyenda de burla, "¿Tercer
Grado?, ni de primaria, cabrones".

Y más allá la reina de todas las
mantas:

"Señora Hmojosa, ¿por qué pa
rió esa pinche cosa?"

Después de un mes, la irrita
ción por el campamento iba en
ascenso. Millones de pesos en pér
didas en todos los comercios del

eje ZócaloChapultepec, el cual
había sido proyectado como un
corredor turístico, ya resultaban
carga insoportable y disyuntiva
terrible: levantar el plantón era
reconocer un fracaso: no se ha
bía logrado el recuento.

Y se venía encima del destile

militar del 1.6 de septiembre. Los
tanques o las tiendas de campa
ña. Había tensión y negociacio
nes. Entonces se recurrió a la Pre

sidencia Legítima. Sólo para sal
var cara.

La imagen de tolerancia se
ofreció cuando ya hasta los ati
nes se manifestaban—real o fin
gidamente—, contra el plantón.

Carlos Monsiváis escribió un
texto célebre;

«... Andrés Ma nuel López Obra
dor, AMLO o "El Peje" es un fenó
meno de masas,., dado a improi'i
saciones no muy felices y a inicia
tivas desastrosas como el bloqueo
del Paseo de la Reforma, López
Obrador, sin embargo, es un ex
cepción al líder de masas, que ins
pira entusiasmos y devociones..."
Iniciativa desastrosa, decía

Monsi. Se equivocaba.
So hubiera sido un desastre

no lo habría catapultado como
el único capaz de A tomar la plaza
después de Winfield Scott.
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El escritor aheco resi

dente en París, Mitán

Kundera, ganó el pre
mio literario Franz Kafka

2020, et cual le fue otorgado como re
conocimiento a su trayectoria. ? jurado
advirtió que "su obra representa no só
lo una contribución extraordinaria a la

cultura checa sino también a ta cul

tura europea y mundial, después de ha
berse vertido en más de 40 idiomas",

Kundera, al recibir de los organizadores
la noticia del premio, mostró su alegría y
dijo sentirse "honrado, en especial por
que sefrata del premio Kafka, el premio
de un colega escritor".

Milán
Kundera

Jaime
Slomianski
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Nos aseguran que CÉSAR YÁÑEZ
CENTENO CABRERA anda de regreso en ^ ^
las grandes ligas de la política mexicana.
El que era secretario de Comunicación, & 8p **" ¡/¡
Prensa y Propaganda de Morena, pero §
más que eso, el hombre que le susurra al >
oído al Presidente de México desde hace Wmí. \ WmÉm ™ i
muchos años, anda precisamente §
arreglando un asunto que le encargó Wjv** ' JL S
Andrés. Cuando le preguntan los que por
sorpresa se lo encuentran mostrándose ¦Kppr
en los restaurantes, les dice que no
puede hablar de su nuevo rol dentro de la 9^^
cuatroté, pero que pronto se enterarán.

Otro nombre que comienza a sonar es el
de Rogelio Ramírez de la O, el ahora
consultor y analista económico del sec
tor privado que dicen los que saben, re
chazó ser uno de los segundos de Carlos
Urzúa en Hacienda cuando se lo propu
sieron, y también dijo no al SAI. Los en
terados nos cuentan que van varias ve
ces en las últimas semanas que se habla
de él, ante un posible ajuste en el gabi
nete que tiene que ver con el rumbo de
la SHCR nuevamente. Parece que López
Obrador está recurriendo a sus pesos
pesados para reforzar su mandato,

***

Que los candidatos de Morena en
Coahuila no tienen ni volantes para ha
cer proselitismo. Su actual presidente
interino, Ramírez Cuéllar, ha estado tan
ocupado haciendo "campaña" en el TE

PJF que se olvidó de las elecciones de
este año en Coahuila e Hidalgo. La diri
gencia anda tan metida en sus conflictos
internos que se le olvidó que el próximo
mes hay elecciones de las que importan
en dos estados donde precisamente el
morenismo no es hegemonía.

? *#

Ni en uno ni en otro estado garantizan
resultados óptimos, porque no han re
cibido apoyo, ya no se diga económi
co, sino presencial de los dirigentes,
donde los candidatos locales puedan
usar la plataforma nacional o la figura
del Presidente para ganar en sus mu
nicipios y en el Congreso.

Aunque había quienes ya lo veían como
* el candidato de Morena a la gubernatura
de Nayarit, nos dicen que el senador Mi
guel Ángel Navarro Quintero tendrá que

sortear varias dificultades para llegar a la
boleta en 2021.

***

De entrada, nos comentan que será com
plicado que deje su actual encargo como
legislador, pues carece de suplente debi
do a que su compañero de fórmula, Da
niel Sepúlveda, fue encontrado inelegi
ble por el TEPJF por no haberse separado
a tiempo de sus actividades como minis
tro de culto religioso.

En segundo lugar, dicen que dentro de
Regeneración Nacional no ven con bue
nos ojos su cercanía con el exgobernador
priista Roberto Sandoval, por lo que hay
ya renuencia a designarlo como su aban
derado en las próximas elecciones. Por
último, la presunta participación de su
hijo, Miguel Ángel Navarro Estrada, en la
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manipulación de licitaciones del IMSS en
aquella entidad.

***

Como le adelantamos, este lunes los titula
res de la Unidad de Inteligencia Financiera
y la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res, Santiago Nieto y Juan Pablo Graf, res
pectivamente, presentaron la Estrategia
Nacional de Combate al Lavado de Activos

y Financiamiento al Terrorismo 2020
2024.

***

El primero aseguró que se cumplirá con va
rias recomendaciones del Grupo de Acción
Financiera Internacional como el incre
mento de decomisos de dinero vinculado a

delitos de operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita y la emisión del número de
sentencias condenatorias; mientras que el
segundo aseguró que para la supervisión de
la estrategia se utilizarán herramientas tec
nológicas que faciliten tanto a los sujetos
regulados para entregar la información que
les sea requerida, como a las autoridades el
manejo de la misma.
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Judicialización EU, calienta Hidalgo
SCIN y reelección EU: En esa nación el presidente designa a los
nueve jueces de la Suprema Corte y al igual que México, los rati
fica el Senado donde republicanos y Morena tienen mayoría. En
Estados Unidos son nombrados para toda la vida como la extinta
Ruth Bader Ginsburg quien en 2016 ante la cadena CNN calificó
al candidato presidencial Donald Trump como"farsante, no tiene
coherencia consigo mismo, tiene mucho ego" y advirtió ante The
New York Times que "una presidencia de Trump sería algo ini
maginable ni siquiera quiero contemplar la idea y mejor me mu
daría a Nueva Zelandia".

SCIN: En México la Suprema Corte de Justicia de la Nación la
integran once ministros con una duración de 15 años y funciona
con dos órganos como el Pleno y Salas. Su presidente el ministro
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea fue electo por cuatro años sin po
sibilidad a una reelección bajo cuya gestión renunció uno de sus
integrantes y extitular de la PGR, Eduardo Medina Mora.

¿Por qué EMM? El 3 de octubre de 2019, El Sol de México
informó que Medina Mora presentó su renuncia a la SCIN des
pués que el SAT investigará sus cuentas bancarias por supuestas
transferencias millonarias en Reino Unido, detectadas por la Na
tional Crime Agency y a Estados Unidos, por 2 millones 383 mil
526 libras esterlinas

Ahora Hidalgo: De resultar ungido edil de Mineral de la Refor
ma, Israel Félix Soto asegurará su candidatura a gobernador
2022. Es cercano al secretario de Gobierno, Simón Vargas con
quien colaboró en la Secretaría Ejecutiva de Política Pública. En
Pachuca el aspirante Morena, Pablo Vargas busca la alternancia
al PAN de la exedil Yolanda Tellería, que le heredaría déficit en
los presupuestos para bacheo y recolección de basura. Se avizo
ran cambios en la rectoría de la del rector Adolfo Pontigo Loyola,
que opera bajo la sombra del inquilino de El Altiplano, Gerardo
Sosa Castelán. El partido que alcance los municipios de Tulan
cingo, Huejutla, Ixmiquilpan; donde aventaja el aliancista PAN
PRD y excónsul en Seattle, Edmundo Ramírez, la capital y Mine
ral del Monte retendrá o allanará el camino a la alternancia

2022... Regreso: El excandidato presidencial del PANMCPRD
Ricardo Anaya anunció su reincorporación política será candi
dato a diputado federal o también buscará la candidatura para
gobernador de Querétaro. Su dirigente nacional Marko Cortés
confirmó la alianza con PRD en 75 distritos electorales... SMSEM:

Su líder José Manuel Uribe encabezó la 25 entrega del Fondo de
Retiro, en beneficio de 251 maestros, así como 414 devoluciones
del FAJAM. Afirmó que "los programas asistenciales son una
oportunidad para decir, gracias porque en las aulas contribuyen
a forjar generaciones de mexiquenses.

En México, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación la integran once ministros con una duración
de 15 años y funciona con dos órganos como el
Pleno y Salas. Su presidente, el ministro Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea, fue electo por cuatro años sin
posibilidad a una reelección bajo cuya gestión re
nunció uno de sus integrantes y extitular de la PGR,
Eduardo Medina Mora
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Ante el asedio

Sólo desde el fanatismo político se puede negar que hoy
en México la libertad de expresión está bajo asedio. A
ningún gobierno, del signo que sea, la libertad de expre
sión le resulta agradable, mucho menos conveniente y
casi necesariamente la combatirá, aunque sea de manera
disfrazada.

Los que saben, los filósofos, los pensadores, los estu
diosos, los creyentes en ella sostienen que la libertad de
expresión es la madre de todos los derechos humanos.
Sin ella, no es posible la existencia de las libertades de
pensamiento, creencias, manifestación, agrupación, pro
fesión u oficio, empleo, empresa, elección ideológica, vo
to por partidos o candidatos, y todo lo que implique deci
sión de un ser humano o una sociedad.

La de expresión es la libertad de decidir; es la libertad
que sostiene a la democracia. Sin libertad de expresión
no hay democracia. Y la libertad de expresión es para
todos los ciudadanos cualquiera sea su, valga la redun
dancia, expresión.

En el México del 2020 se sigue luchando por ella, aun

que la Constitución y sus .
leyes la amparen. Los go ¦
biernos mexicanos todos, i
incluyendo al actual, han 
tratado de impedir el ejer í
cicio de la libertad de ex e

presión, principalmente la a
destinada a la sociedad, la
que llega a ciudadanos. No les conviene que se conozcan
sus ineflciencias e ineficacias, sus fraudes, sus corrupcio
nes, sus atropellos, sus robos, sus mentiras, sus traiciones.

Entonces, los gobernantes satanizan a los medios de
información que descubren sus tropelías y delitos. "Ena
nos del tapanco" y "agoreros del desastre" los llamó José
López Portillo, en 1982. Hoy son "pasquín inmundo", neo

liberales, fifís, conservadores y varias decenas de apela
tivos más.

Como antes, el asedio proviene del gobierno. El re
cuento de agravios es largo, pero también muy público.
Resumen rápido y reciente: la utilización facciosa de la
publicidad oficial, la diaria satanización de medios y pe
riodistas críticos desde el pulpito presidencial, el uso de la
UIF de la SHCP para congelar las cuentas bancadas de los
presuntos líderes de los manifestantes contra la exporta
ción de agua en Chihuahua, la utilización diferenciada de
la fuerza policiaca contra manifestantes en la Ciudad de
México, sin contar los asesinatos de periodistas.

Es tan obvio ese asedio que la firma de 650 ciudada
nos y la publicación del desplegado "En defensa de la
libertad de expresión", exigiendo el fin de la provocación
y la polarización cada mañana desde el Palacio Nacional,
ha generado mayor interés gubernamental y de sus apo
yadores en redes sociales, que las ya casi 75 mil muertes
oficiales por el coronavirus.

Imposible no estar de acuerdo con el documento de
los 650.

Me temo que ese llamamiento no conseguirá sus obje
tivos, pero al menos es y será un testimonio. Tengo casi
50 años de ejercer el periodismo y a lo largo de ese tiem
po no he creído en la lucha por la libertad de expresión
con desplegados ni manifestaciones. Sé que escribirlo así
es casi un pecado mortal, un suicidio profesional. Ni mo
do. Digo: la libertad de expresión se gana y se defiende
ejerciéndola.

A ningún go
bierno, la libertad de
expresión le resulta
agradable
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De regreso a México
F.l panista Ricardo \ nava concluyó su participación
como profesor en la Universidad de Columbia, lo que
le permitirá concentrarse al 100 por ciento en México
y encabezar la estrategia del Partido Acción Nacional
de cara a las elecciones de 2021. Hay quienes incluso
ya lo ven como candidato a diputado federal. Falta ver
si lo hace como nluri o se lanza a la campaña.

Cada quien su estrategia
Nos dicen que el Senado cuenta ya con un acuerdo,
firmado el 8 de septiembre, para crear un plan
económico que permita atender a las personas
desempleadas en esta pandemia. Por ello, aseguran
que las declaraciones de los panistas Damián Zepeda
y Xóchitl Gálvez, sobre una supuesta consulta para el
Ingreso Universal Básico, sólo son show mediático.

Cuentas claras...
Sin sobresaltos, Luz Hiena González, secretaria de
Administración y Finanzas del gobierno capitalino,
compareció ante el Congreso de la CDMX. Destacó el
esfuerzo que implicó reorganizar el presupuesto 2020
para atender la emergencia sanitaria. Se reorientaron
4 mil 713 millones do pesos al cierre de agosto y otros|
mil 512 millones se asignaron a programas sociales.

Por la unidad, no la división
A diferencia de otros mandatarios, el trabajo en unidad
ha sido una de las principales apuestas del gobernador
de Oaxaca, Alejandro Murat, quien, a cuatro años de
su gobierno, nos cuentan, va un paso adelante con
el llamado a "crear, construir y crecer", eslogan de
su administración que muestra la madurez de quien
piensa en unir al país v no en dividirlo.

No quieren pagar el teléfono
Nos comentan que, en la Cámara de Diputados,
legisladores del PAN andan de codos porque se niegan
a pagar los seis mil pesos del teléfono celular que se
les dio a cada uno para sesionar a distancia. Ahora no
quieren que se les descuente vía nómina, y pretenden
que sea la propia Cámara la que absorba el gasto. Y eso
que los pagos son en abonos chiquitos.
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• Greg Zuerlein, pateador
de los Vaqueros de
Dallas, es el hombre del
momento, al hacer la
jugada de fantasía con
la que su equipo le ganó
4039 a Atlanta gracias a
una patada corta suya.

• Focos rojos se han
prendido en India,
presidido por Ram Nath
Kovind, país que ya es
el segundo con mayor
número de contagios y el
tercero en muertes, con
una curva ascendente.

• La red social Twitter,
bajo la dirección de
Jack Dorsey, recibió
una o/o de críticas por
su algoritmo que daría
preferencia a las fotos de
personas blancas sobre
las demás.
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VERONICA
MALO

GUZMÁN

La realidad de todo el proceso
estará en manos de alguien que no
parece estar a la altura del reto

Pánico escénico? No, no soy an
tivacunas y tampoco le temo exa
geradamente a los piquetes. Pero
solamente pensar que la pésima
conducción y nula estrategia para
enfrentar la pandemia en nuestro
país vislumbra el mismo manejo

para la vacunación contra el COVID19 cuando ya
se cuente con la vacuna; me da escalofríos.

Con casi 75 mil muertos y más de 697mil infecta
dos, la conducción de la estrategia contra la pandemia
fuera de algunas premiaciones de guasa de las que
México ha sido acreedor ha sido un desastre, llena de
confusión, desinformación y errores. Bo lo digo yo, sino
organismos internacionales acreditados en la materia.

La desidia y la soberbia del subsecretario Hugo
LópezCatell son los únicos componentes que no
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han faltado en su propuesta para enfrentar al virus. Y,
ante eso, no quiero ni pensar lo que será la aplicación
de la vacuna cuando esté disponible y sea adquirida.

Una vez que la investigación llegue a buen término,
hay muchas preguntas a responder, las cuales deberán
contemplarse para contar con un plan de ejecución
de vacunación. ¿Cómo será la producción? ¿O se
piensa importarlas todas? En caso de importación,
¿serán envasadas en México o ya vendrán individua
lizadas? Si el envasado se hace en nuestro país, de
berán pensar en los insumos para empaquetamiento.
Además, requieren jeringas para su aplicación; ¿se
tiene programada la demanda de las
mismas?, ¿cómo será la administración
de la vacuna?, ¿bajo qué aspectos se re
comendará su uso y quién lo decidirá?

¿Cuáles serán los parámetros para
su venta o la piensan dar toda de forma
gratuita? E, independientemente de
lo anterior, ¿cuántas serán para el sector público y
cuántas para el privado? Eso sin olvidar la logística
para su suministro a todo el país. Esto debe tomar
en cuenta que, usualmente, las vacunas requieren
refrigeración y ciertas condiciones en su traslado y
almacenamiento. Se debe de sumar el dar seguimiento
a las zonas con mayor índice de infección y también
a donde la población ya esté cubierta/vacunada, de
acuerdo a distintas proporciones.
Puede esbozarse un escenario en verdad apoca

líptico dado que no se trata de una vacuna que úni
camente será administrada a niños (un determinado
número y de forma escalonada). En este caso, en
principio, sería par a la mayor parte de la población, al
mismo tiempo y con un inexistente margen de error en
todos los procesos para que llegue de forma correcta
(consiguiendo la inmunidad) a todos los usuarios.
¿Todo ello, teniendo al mando a la persona que, a

la fecha, desdeña el uso de cubrebocas y la opinión

de otros expertos que no necesariamente coinciden
con la suya? De horror.

Evoquemos el proceso de la vacunación de nues
tros hijos. Aun esas vacunas, que ya están probadas y
dentro del esquema nacional, muchas se las aplicaba
el pediatra asignado. En caso de que fuese en un hos
pital privado, resultaba en una no módica cantidad
de dinero. Si era/es en hospital público, pasa desde
el desabasto hasta la espera interminable por las
mismas. Lo anterior con vacunas que son continuas
y de todos conocidas, y en un sector muy específico.
¿Qué pasará cuando toda la sociedad sea la población

objetivo en un periodo relativamente
corto y urgente de tiempo?

Me temo que hemos caído en pensar
y decir: "cuando esté la vacuna, todo
se solucionará". Lo cierto es que eso
no será un acto inmediato ni mágico.
Si cualquier etapa del esquema resulta

desastrosa o insuficiente, podemos vislumbrar un
problema. ¿Qué madre/padre será capaz de guardar
calma cuando sepa, de antemano, que su familia
queda fuera del esquema? O, por el contrario, ¿qué
hará Salubridad con el sector de la población que
rechace aplicarse la vacuna? Sí, existe también esa
población reacia en todos lados del mundo.
La realidad de todo el proceso de la vacunación

es complejo y estará en manos de alguien que no
parece estar a la altura del reto. ¿No sería momen
to de designar a cargo ahora sí a un experto en
campañas de Vacunación que privilegie la salud por
encima de la política y los protagonismos? Creo
que eso ayudaría a que no dé tanto pánico y sí más
certeza de protección a los millones de mexicanos
que la podamos requerir.

SE DEBE PLANEAR
LA LOGÍSTICA

PARA SU

SUMINISTRO
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Impuso a la mala su candidatura
presidencial y una campaña desastrosa
que hizo retroceder a ese partido 30 años

ALVARO
DELGADO

1 retorno de Ricardo Anaya en la polí
Etica, después de haber sido aplastado

por Andrés Manuel López Obrador en
la elección de 2018, implica que será di
putado plurinominal en las elecciones
de 2021, pero también que se propone
arrebatar a Felipe Calderón el liderazgo

de la oposición de derecha, gestar el "TUMOR" y, sobre
todo, construir su candidatura presidencial en 2024.
El plan conjunto del PAN y Anaya es hacer que éste

recorra todo el país para apoyar a sus candidatos a gober
nadores, diputados y alcaldes mediante un posicionamiento
previo a las campañas formales con un libro que quizá
sea el que ofreció en 2018 y nunca apareció.

El problema para el PAN es que recurre al mismo per
sonaje que lo hundió en 2018, imponiendo a la mala su
candidatura presidencial sobre Rafael Moreno Valle y
Margarita Zavala, haciendo una costosa alianza con PRD
y Movimiento Ciudadano, y una campaña desastrosa que
hizo retroceder a ese partido 30 años.

"Perder una elección fue un trago amargo, pero también
fue una oportunidad para madurar y poner a prueba mi
carácter. Al final la vida es eso: caer y levantarse, seguir
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adelante y superarse. Y sé que
cometí muchos errores, pero
también tengo la convicción que
le puse toda mi convicción y mi
esfuerzo", expone Anaya en el
video de su reaparición.
Pero con la misma retórica

de niño aplicado de su estéril
campaña, incluyendo la frase

con la que cerraba sus mítines "cuando la esperanza se
vuelve invencible, la victoria final está asegurada", retoma
los temas que marcaron su aventura dirigida por quienes
jamás han ganado nada: Jorge Castañeda y Santiago Creel.

Aunque el "desastre" del gobierno de López Obrador
opera a su favor, Anaya encontrará las primeras resisten
cias en el PAN: otros dirigentes no lo van a dejar hacer lo
que él quiera, empezando por los gobernadores, quienes
quieren imponer a los candidatos locales y ambicionan
también la candidatura presidencial.

En ese contexto se inscribe la advertencia que hizo, el
sábado 19, el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué Ro
dríguez, a Marko Cortés, el presidente del PAN y principal
impulsor de Anaya, a que no se meta en la designación de can
didatos en ese estado y no hacer alianzas, como las de 2018:
"Que dejes que Guanajuato se organice, nosotros sa

bemos organizamos. Tú confía en nosotros y no te vamos
a defraudar. Te vamos a responder, porque Guanajuato
siempre ha dado respuesta. Nosotros ganamos los 15 dis
tritos federales, que si los que puso la coalición, se fueron
unos a Morena, ya no es nuestra culpa".

Lo mismo enfrentará Anaya con los otros gobernadores
y, sobre todo, con los presidenciables Francisco García
Cabeza de Vaca y Javier Corral, quienes quieren imponer
candidatos a diputados federales y en el caso del segundo
a su sucesor, Gustavo Madero, pese a estar muy debajo
de la alcaldesa de la capital, Maru Campos.

Anaya es entusiasta del TUM OR, el impreciso acrónimo de
"todos unidos contra Morena" de Gabriel Quadri, pero arras
tra corrupción y los odios de Calderón por echarlo del PAN.

ENCONTRARA

RESISTENCIAS

AL INTERIOR

DEL PARTIDO
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Publicar las auditorías

de un despacho contable
no esclarece nada

HERNAN
GÓMEZ
BRUERA

uidar el buen uso de las
C cuotas obreropatronales

es una de las responsa
bilidades más importan
tes del director del IMSS.

Asegurar que éstas se
gasten de acuerdo con los principios de
austeridad dictados por la 4T, también.
El Presidente de la República le pidió

a Zoé Robledo un informe que aclarase
las muchas dudas que existen sobre la
gestión de Gibrán Ramírez al frente de la
Conferencia Interamericana de Seguridad
Social (CISS), un organismo internacional
dependiente del IMSS, al que se le destinan
unos 90 millones de pesos anualmente.
Desafortunadamente, lo que hizo el

sábado por la noche durante la conferen
cia de Salud está lejos de haber cumplido
con esa solicitud. Publicar las auditorías

de un despacho contable no esclarece
prácticamente nada.

Ese tipo de auditorías tan sólo contras
tan el presupuesto programado contra el
ejercido.

Sirven para saber cuán
to se gastó en cada partida,
pero no esclarecen la ma
nera en que se ha ejercido
el gasto, y dejan muchas du 
das, especialmente cuando
se trata de una institución
que no es sujeto de transparencia.
Las dos auditorías publicadas no res

ponden a las preguntas más importantes
que se han venido haciendo, y nada dicen
acerca de la forma poco transparente y
nada austera en que gasta la oficina del
secretario general de la organización, hoy
candidato a presidir Morena.

Hay que recordar, además, que el propio
texto de las auditorías divulgadas advier
te.* "Nuestros objetivos son obtener una
seguridad razonable de que los estados
financieros en su conjunto están libres
de desviación material, debido a fraude
o error, y emitir un informe de auditoría
que contenga nuestra opinión.
La razonabilidad permite un nivel de

seguridad, pero no garantiza que una au
ditoría realizada de acuerdo con las NIA
(Normas Internacionales de Auditoría)
siempre detecte una desviación material
cuando exista".
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Aunque por momentos la conferencia
de prensa del sábado recordó al célebre
Virgilio, Zoé Robledo no se lauú ¡as ma
nos por completo ni solapó al secretario
general de la CISS, incluso, se deslindó de
su nombramiento, lo cual no es un dato
menor.

Aún así, Robledo tiene una responsa
bilidad como director del IMSS, por ser el

verdadero presidente de la
Conferencia. Sus palabras,
sin embargo, demostraron
que no parece estar muy
al tanto de cómo gasta esa
caja negra. Por eso, en estas

líneas le planteo algunas
preguntas y líneas de investigación que,
estimo, podrían serle útiles si realmente
quiere llegar al fondo de un asunto que, en
caso de no esclarecer a cabalidad, podrá
terminar embarrándolo innecesariamente.

Para revisar la lista de preguntas for
muladas a Zoé Robledo, véase la versión
en línea.

ROBLEDO TIENE

RESPONSABILIDAD

COMO DIRECTOR

DEL IMSS
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Hace unos días, la temporada 2020 de la NFL
comenzó, mientras Estados Unidos aún enfren
ta la contingencia sanitaria por el COVID19,
la cual ha causado más de 200 mil muertes

en aquel país.
Pese a tal escenario, el deporte de las ta

cleadas ya está en marcha, aunque los juegos
se realicen en estadios sin espectadores y con
todas las precauciones necesarias para evitar
contagios.

Sin embargo, la NFL no escapa al ambien
te de polarización que se vive actualmente
en Estados Unidos, producto de la debacle
económica provocada por la pandemia, una
contienda electoral por la renovación de la
Presidencia cargada de controversias y la
irritación causada por los abusos policiacos
registrados en este año.
Desde mayo, miles de estadounidenses

se han manifestado para exigir respeto por la
dignidad de los ciudadanos afroamericanos
bajo el lema #BlackLiuesMatter, luego del
asesinato de George Floyd a manos de poli
cías, inquietando a los ciudadanos de origen
anglosajón que se sienten incómodos ante un
movimiento civil que cuestiona la condición
de los blancos como grupo hegemónico en la
sociedad de aquel país.

En este escenario, varios deportistas profe
sionales también han manifestado públicamen
te su rechazo a los actos de violencia contra
la comunidad afroamericana, negándose a
jugar o portando en sus uniformes el nombre
de los caídos.

En el juego inaugural de la NFL, uno de los

eventos con mayor audiencia televisiva en la
nación vecina, los jugadores de los Kansas City
Chiefs y los Houston Texans formaron una
cadena humana a fin de mandar un mensaje
de unidad para el público mientras las pantallas
del Estadio Arrowhead proyectaban "Debemos
terminar con el racismo", acto recibido con
abucheos por los aficionados que pudieron
acceder al inmueble, presumiblemente en
rechazo hacia una campaña que los blancos
consideran contraria a los símbolos de EU.

En los días siguientes, miles de aficionados
expresaron en redes sociales su rechazo hacia
la solidaridad que los atletas de la NFL brinden
al movimiento antirracista, llegando a decir
"si los jugadores de mi equipo se arrodillan
mientras se entona el himno de mi país, jamás
volveré a ver un juego de la NFL", signo banal,
pero inequívoco de la crispación existente en
dicho país: en un contexto donde millones de
empleos se han perdido por la pandemia y
donde el propio presidente Trump ha señalado
que aún no sabe si "reconocerá" los resulta
dos de la elección venidera, mientras felicita
a los "patriotas americanos" que se oponen a
BlackLiuesMatter, la angustia y el temor de

miles de estadounidenses podrían provocar
más estallidos de violencia en los meses si

guientes, justo cuando la mayor potencia del
mundo necesita demostrar al mundo que puede
mantener la unidad aun en los momentos de
mayor adversidad.

^Coordinador académico de la Facultad
de Estudios Globales en la Universidad

Anáhuac México

La NFL no

escapa del
ambiente

de polari
Moción que
se vive ac
tualmente
en Estados

Unidos,
produc
to de la
debacle

económica

provocada
por la

pandemia.
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De 4 mil 210 cauces, airoijos y lagos que
tenemos en México, al menos 2 mil 485
tienen signos claros de contaminación

ADRIANA
DELGADO

RUIZ

n 2030 podemos quedarnos sin agua.
No, no es una exageración. De los 653
acuíferos que tenemos en el país, 106
están más que sobreexplotados. Ocho
de las 13 regiones hidrológicas tienen
estrés hídrico. Uno de cada tres mexi
canos tiene que acarrear agua, a veces

desde muy lejos. Incluso, en la capital del país, 26 de cada
100 personas no reciben suficiente y a 15 de cada 100 no
les llega diario. De 4 mil 210 cauces, arroyos y lagos que
tenemos en México, al menos 2 mil 485 tienen signos claros
de contaminación, que va desde materia orgánica, como
coliformes fecales, hasta sólidos flotando o carencia de
oxígeno. De 629 pozos, 98 tienen problemas con arsénico,
mineral altamente tóxico, y 127 con fluoruro.
A esto se agregan los problemas políticos que son

cada vez más complejos, como el de la presa La Boqui
lla, tomada por productores agrícolas para impedir que
el gobierno cumpla con el tratado internacional que lo
compromete a entregar 432 millones de metros cúbicos
de agua del Río Bravo a EU cada año, o el de la presa
El Zapotillo, en Jalisco, donde la obra para dotar de agua a
Guadalajaray León, Guanajuato, no está concretada debido
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a los amparos que tramitaron
tres poblados que habrían que
dado sumergidos en el embalse.
Las políticas públicas sobre

el líquido en las comunidades
rurales se pierden en una mara
ña de burocracia y corrupción.
En Chiapas, una evaluación des

de 2014 mostró que un gran problema es la construcción de
infraestructura incompleta o que no sirve. De200 plantas
de tratamiento y sistemas de agua entubada, ni siquiera 20%
la desinfectan, lo que es una bomba de tiempo tratándose
de salud pública. Respecto a las descargas de aguas resi
duales, las administraciones anteriores dejaron un rezago
de actas de inspección no calificadas que la Comisión
Nacional del Agua ha ido atendiendo desde 2019. Durante
este año se han realizado, además, 616 inspecciones por
denuncias ciudadanas y se calificaron 73% de las actas.
El presidente López Obrador ha recibido informes sobre
corrupción de grupos poderosos de administraciones
anteriores que continúan operando en la Conagua.

Una de las prácticas más nocivas es el mercado negro de
derechos de agua que transfieren ilegalmente entre parti
culares, dada la ineñciencia de los mecanismos formales.
Ante el rezago heredado en la atención de solicitudes para
el otorgamiento de títulos de concesión y asignación, los
funcionarios corruptos obtienen dinero de los interesados,
poniéndose de acuerdo para que el expediente sea colo
cado en otro orden de prelación. Incluso, se confabulan
para permitir la creación de pozos clandestinos, y otras
formas de explotación irregular. En 2011, la Conagua hizo
el experimento de medir con precisión los volúmenes de
agua para uso industrial y de servicios que se extraían. Se
encontró con que las 50 mil 888 cuentas que tenía regis
tradas en el Padrón Unico de Usuarios y Contribuyentes
significaban 37"<, de todos los usuarios que deberían pagar
por ella. ¿Qué resultaría si se hiciera de nuevo esa revisión?
Mientras, el futuro nos está alcanzando, y con él una grave
carencia de agua dentro de una década.

A ESTO SE

AGREGAN LOS

PROBLEMAS
POLÍTICOS
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QUINTO PODER, RIP

¿Qué les hace pensar a los integrantes de
la Alianza Federalista que el gobierno de
la 4T Ies prometerá más recursos?

LUIS
SOTO

1 formalizar la Alianza Federalista, los go
A tomadores de 10 estados de la República

afirman que es urgente la integración de
un federalismo renovado, más fuerte y
equitativo, que supere los desajustes que

  hoy en día acusa. Hace fl años, dentro
de la Conago donde estaban todos los

mandatarios estatales propusieron lo mismo, pero Felipe
Calderón y Enrique Peña nada más fes dieran el auffiti.
De dientes para afuera, los de la Alianza reconocen la

voluntad y concierto que por mucho tiempo alcanzó la
Conago... pero afirman que hoy se requiere un federalismo
renovado, más fuerte y equitativo; es impostergable fun
dar un diálogo distinto, novedosoy socialmente útil entre
todos los inLegranl.es del pacto federal para hacer frente u
los nuevos retos de la nación. O sea que después de dos
décadas descubrieron que el diálogo con la Federación
había sido inútil, infructuoso, porque sólo les dieron
migajas, podría pensar cualquiera.
Hace 11 años, en la llamada Declaración de Monte

rrey, de la Conago (marzo 20 de 2009), suscribieron el
compromiso y expresaron su volunlad política para la
creación v concreción de una aeenda estraléeica fede
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rahsta y democrática que te
nía como objetivo principal la
construcción de una renovada
coordinación fiscal, integrando
dentro de sus acciones: a) revi
sar los recursos federales que
reciben los estados; b) analizar
la posibilidad de incrementar el
porcentaje del fondo general ríe

pan lu naciones; ( veianorai pi opuesias que i unaie/,can a
los municipios, reconociéndolos como la estructura básica
de la organización territorial y política de México, y d)
diseñar propuestas que incidan en una distribución más
eficiente de funciones entre los tres ámbitos de gobierno
y su fortalecimiento presupuestal. Los resultados de la
mencionada agenda sólo se quedaron en el bla, bla, bla.
¿Qué les hace pensar a los integrantes de la Alianza

Federalista que él gobierno de la 4T los va a sentar a la
mesa para prometerles más dinero, cuando estamos en
la más grave crisis económica desde 1929? Si juntos en la
Conago los 32 mandatarios no hicieron gran cosa, por no
decir que nada, ¿ahora divididos podrán hacer realidad
el sueño de un nuevo federalismo?
Así las cosas, el quinto poder, formado por los goberna

dores de todos los estados de la República en 2001, pasó a
mejor vida en 2020, después de que los integrantes de la
Alianza Federalista decidieron que la nueva estrategia para
una mejor relación entre el Presidente de la República y los
Ejecutivos estatales era la de enría chango en su mecate.

AGENDA PREVIA; Dos años se tardó Ricardo Anaya
en decidir regresar de Heno a la vida pública, después
ríe ¡a amarga denota en 2018. "Ante los graves proble
mas que se están acumulando y ante la falta de solu
ciones, creo que lo correcto es estar presentes... para
señalar el desastre y ayudar a remediarlo...", señaló.

¡Bienvenido Ricky/ Te estábamos esperando para que
nos dijeras cómo hacerle, ¡e respondieron algunos.

TARDARON 20
AÑOS EN VER

QUE EL DIÁLOGO
NO FUNCIONA
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Andrés, ¿sabes quién más haría ¡o
que estás haciendo? Cualquiera de los
expresidentes a los que antes enfrentabas

MARTHA
ANAYA

s la tercera carta pública que le envía
E Dante Delgado al Presidente. Tercera

misiva en que le pide a López Obrador
que rectifique y comience a actuar como
jefe de Estado.

La titula: "Andrés Manuel, someter la
aplicación de la ley a consulta pública es

un acto de injusticia, perversión y manipulación".
Hablemos con la verdad lo reta el fundador de Movi

miento Ciudadano: no estás interesado en que se juzgue
a los expresidentes ni en que el pueblo decida, sabes que
no habrá consulta porque no es legal ni ético, lo que es
tás haciendo es preparar un nuevo distractor, un nuevo
linchamiento público, esta vez contra la SCJN
Estás provocando este circo mediático para desgastar

un contrapeso acusa el senador. Es lo que has hecho
durante toda tu presidencia: linchamientos mediáticos
contra los que no se subordinan.
Dante le espeta directamente a AMLO: "Lo que real

mente pretendes con la consulta es influir en la elección
de 2021 y eso es inaceptable. ¿Sabes quién más haría lo
que estás haciendo? Cualquiera de los expresidentes a
los que antes te enfrentabas y que hoy te niegas a juzgar.
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"Andrés, hoy representas el
pasado que prometimos aca
bar, escribe el senador. Y le
acusa:

"Eres plenamente consciente
del poder de las palabras y lo
aprovechas para condenar a
la hoguera a tus adversarios.
Has cumplido la amenaza de

'mandar al diablo a las instituciones'".
• • •

LÁ 4T DESPRECIÓ A VANESSA Y FAVORECIÓ A EU
Efectivamente, el nombre de Vanessa Rubio figuraba en la
lista de posibles candidatos para la Presidencia del Banco
Interamericano de Desarrollo.
Varios países la consideraban. Sobre todo, el gobierno

de Estados Unidos. Les atraía su trabajo en organismos
financieros además de su experiencia latinoamericana a
nivel político, junto con 1 a idea de elegir a la primera muj er
en la historia con todas las credenciales.

Pero..., per o al gobierno de la 4T no le agradó la idea. Pre
firieron apoyar la candidatura del argentino Gustavo Béliz.
"Para nosotros lo importante es que el nuevo director

general siga siendo latinoamericano y que nunca el banco
se dirijabajo ninguna tentación geopolítica en el continente",
declaró entonces (mediados de agosto) el subsecretario
Maximiliano Reyes.
Unos días antes de la votación (1213 de septiembre),

el funcionario mexicano hubo de tragarse sus palabras.
México abandonó a Argentina y Mauricio ClaverCar

done, asesor de Donald Trump en asuntos de América
Latina, se convirtió en el primer estadounidense en presidir
el organismo en sus 60 años de historia.

• • •

GEMAS: Obsequio del ex candidato presidencial del
PAN, Ricardo Anayat "Me alejé de la política porque
creí que era correcto darle espacio a quien ganó la

elección. Pero la misma razón que me limó a alejarme
ahora me trae de regreso".

DANTE DELGADO

LANZÓ UN RETO,
ES SU CARTA

AL PRESIDENTE
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A Mih HaAn JMk notto trepador irado al pteo con NU Ikrti ylüimf con el

f^tíapftrhtedco^'Aiam pealada b"^jea,lie#octe<3ieé^ le ípsáara®toCáina*a de
Diputare,

Su ffig^Ko se ta «suarnJo el pita® actúas te tesolienfi metíanle las íMaraeiaies de
IUM* Lioya tettk e< director de Pernex. en la recepción de casi 7 mitones de pesos, para
promover la reforma eflefgétika.

DemaidfiaiAa^rero^júeífedeftíiobateíi.
¦OtequeescteiifH&tabcá.
La carrera 0G21 e&fitteíffia a temar forma.

tiüai» hnfea chMcí La Itarib
Si íSffám eiti^íte a Buida irai m las ¡Kte¡pflf83 ce ¡a A&á&dar. da Usuarios
de flegp del Estado de CtBsjahua.

i#w (&e?
Pirque tí ex stíBecreíario de SoMerao de la Secretaria de Gobemadún era tí

sfia^fasjñs y el neíoctador flato y en este momento, áric ta bütsífin tjue esáste en la presaLa
Boquia par i tima trt agua <jue redama Testas, lo extrañan.

Espera^ tas pfetfcas positivas que iniciaron con tí ex stíHecrttsriocoiitftieiv
La desaparición de la subsecretaría de Gceíerno de la Secretarte de GobemacÜin afectó

el avance de las «sastaiKS encabezadas precisamente per hnfta Saúl» quett astemáa
de estar ertGarj^do de ffietto tama, re3c^iaÍberaciúftdelas.viasiidir8nenMÍGhoflcáñen
enero de 2Ü19 por derta, nuevamente bto®íeadas apenas ^er( y celebró 2 ni 62 duendos
en materia át pFMncSún y solución de confietos,

AhwftUMtdiloiimeñiiistoenPataciotecionaL
Mad8tedefflariarffi9iraMaísSii,

¡Aída IB Miéí tatí Una
La^jriajiiíflicaer, ef caso ftÉtramen sentara un impórtame precedente para
dMHMÉMares, canstmetoras, diwffiemrespMsaiies de a») autoridades tefes.

B equipo ilrl despacho ilrl alujado rnlpilli>ln logró de nosfrarté aÉamertela
ne#i#efida m ti eoietíuocita del colegio que caiapsó rikraife tí sismo de 5017 * enel cual
murfertm t9 nüos y sfefe sáÉm*

lÜMfcafersaflipÉ, llamada MíssMortrte duefla de la escueta donde muríe™
tíetínueve niños y siete adultos, fee decorada ci^pable y seta se espera el rtümers de
altos aue le dará el juez.

Bírieaa^íyf^1íilottílf^^íPTi^^áAstíííftíi®afi«rdi^2£fivltó«ca,
rirniT mnwiririi nnllnTinriiiii ilíiiffn mn nnfnjn n lirirwÉiifa. rnimlffiimnMnlilti

Mea dd atacpie los gcÉpeadores de EMtit Km» Ibgat. candidato dtí Verde.

Fecha: 22/09/2020

Página: 2

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,458



Anaya divide opiniones
A pesar de las bienvenidas públi
cas de algunos panistas, lo cierto
es que el anuncio del regreso a la
vida pública de Ricardo Anaya,
excandidato presidencial, fue
recibido con mucho escepticismo
e incluso con molestias en algu

nos sectores del PAN, nos dicen.

Muchos militantes y actores
importantes del partido siguen
responsabilizando a Anaya de la
debacle electoral azul en 2018, de

la división que creó al interior por
sus aspiraciones personales y de
las secuelas que dejó. Si no ocurre

una sorpresa, Anaya llegará a la
Cámara de Diputados por la vía
plurinominal y será el coordina
dor de la bancada, lo que lo con
vertirá a partir de este momento
en un blanco no solo al exterior,
sino al interior del PAN.

Guerra sucia en San Luis

El diputado federal del Partido
Verde, Ricardo Gallardo Cardona,

ya inició su estrategia de posicio
namiento de cara a la búsqueda de
la candidatura a la gubernatura de
San Luis Potosí para 2021, aunque
para ello está utilizando métodos
agresivos y muy cuestionables. Al

estilo de su padre y exalcalde de
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo

Juárez, el legislador y sus aliados
políticos, nos dicen, están com
prando e impulsando financiera
mente a algunos medios informa
tivos locales para que hablen bien
de él y para que ataquen a sus
adversarios, principalmente al ac
tual alcalde potosino, Xavier Nava,
el principal enemigo político de
los Gallardo. Los ataques podrían
intensificarse en los próximos días,
nos comentan.

Problema en potencia
Los integrantes de la Coordina

dora Nacional de Trabajadores
de la Educación volvieron a

realizar bloqueos en las vías del
tren en el estado de Michoacán y
adelantaron que realizarán más
movilizaciones en diferentes

puntos. De momento, ni en el
gobierno estatal ni en el federal
le han dado mucha importancia,
pero, por lo que nos comentan,
existe mucha presión en algunos
cuadros más radicales de la

agrupación de docentes para
elevar el nivel de protesta en
caso de que no sean atendidas
sus demandas. Se puede venir
un problema mayor.
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UN PAN ENTRE DUDAS

Y MAURICIO SE FORTALECE
El Partido Acción Nacional pa
rece haber entrado en una etapa
de definiciones para construir
una alianza para apoyar a un
abanderado a la gubernatura en
la sucesión de 2021, pero que no
sea de su partido, es decir, sin
lanzar al senador panista, Víctor
Fuentes.

Nos aseguran en la militancia
albiazul que, Zeferino "Chefo"
Salgado, cabeza visible del
Grupo San Nicolás y alcalde
de este municipio, después de
un fallido intento convencer

a la alcaldesa de Escobedo,

Clara Luz Flores, de jugar por
estos colores, se acerca ahora
al alcalde regio Adrián de la
Garza, a quien acompañó
el día de ayer, y de quien
intenta copiar el esquema
de videovigilancia policial
de Monterrey, para llevarlo a
tierras nicolaitas. Adrián de la

Garza es el aspirante tricolor
mejor posicionado para la
candidatura.

Resulta difícil de creer que un
alcalde panista intente replicar
un modelo priista, cuando se
supone que son partidos con
rivalidad política y ofertas
distintas para los ciudadanos,
bueno, al menos en Nuevo León.

La realidad de este evento va

mas alia de reforzar la segundad
en San Nicolás, pues abre la
puerta a una alianza con el
aspirante tricolor.

La jugada de "Chefo" es que
Fuentes no sea el abanderado

azul, aunque el legislador está
operando para que las alianzas
no se concreten y con esto
obligar al presidente nacional,
Marko Cortés, a que él tome
una decisión, que sería una que
beneficiaría al senador panista.
Y más que ahora que Fuentes
se declara a favor de una

elección interna abierta y que
no se abaraten las candidaturas

panistas.
Militantes azules nos dicen

que la moneda de cambio para
Zeferino sería tener mayoría
en el Congreso local, ya que
en realidad no le interesa

la gubernatura, sino seguir
manteniendo su coto de poder.

MAURICIO SE FORTALECE

Después de que se dieran a co
nocer los primeros sondeos de
intención de voto a la alcaldía de

San Pedro, tras el "destape" de
Mauricio Fernández, el exalcal
de tiene aún más elementos para
poner condiciones a la dirigen

cia estatal panista, encabezada
por Mauro Guerra

El tres veces edil sampetrino
ya se coloca a la cabeza de
las preferencias, incluso por
delante del actual alcalde

Miguel Treviño, lo que
confirma que es el único
entre los blanquiazules que
realmente tiene posibilidades
de recuperar el municipio
considerado la "joya de la
corona" para Acción Nacional.

Fernández va a mantener

su postura de celebrar una
elección interna entre los

aspirantes para que, con los
resultados, pueda exigir el
apoyo total y sin divisiones de
la dirigencia estatal y de los
liderazgos azules, pero muy
pocos dudan de que terminará
siendo el candidato.
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EL DIAGNÓSTICO de la Secretaria
de Finanzas, Luz Elena González,
sobre la complejidad económica
en la Ciudad fue clarísimo: se vive

el peor escenario desde hace un
siglo producto del coma inducido
al que nos sometió la pandemia.

Y CUENTAN que b que tam
poco dejó lugar a dudas durante
su comparecencia ante diputados
es que el Congreso estará al mar
gen de los ajustes presupuéstales
que se hagan para intentar reani
mar al "enfermo".

NO FALTÓ quien le pidió
que, aunque ya modificaron la ley
para no estar obligados a hacerlo,
aunque sea por gentileza podrían
socializar los cambios.

Y LA RESPUESTA fue... no,
esperen... ¡ni respuesta hubo!

DE NO CREERSE, pero los spots
sobre el Segundo Informe de
Gobierno capitalino siguen dando
materia para la reflexióa

LA CONSEJERÍA Jurídica
impugnó ante la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial la medida para que no se
transmitieran en Hidalgo.

PERO SE QUEDÓ con las ga
nas de saber la resolución, pues el
recurso fue desechado... ¡porque
se les olvidó firmarlo!

UN ERROR lo tiene cualquiera,
¿pero una pifia así en dicha de
pendencia?

fterrasfaerctffií 0refonra.com
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PLAZA DE ALMAS
Y se casaron y vivieron felices. He dicho el
final de una historia que ni siquiera he co
menzado. Eso viola todos los principios de
la retórica. Las historias, decían los latinos, se
deben contar ++ab ovo++ desde el huevo,
o sea desde el principio. En ++Álicia en el
País de las Maravillas++, esa fábula tan ab
surda y tan lógica ideada por Lewis Carro!!,
Alicia le dice al rey que no sabe por dónde
comenzar su narración. "Empieza por el
principio le ordena el soberano y continúa
hasta que llegues al fina!. Entonces deten
te". Yo he empezado por el final. Sigo aho
ra con el principio. Esta muchacha tiene 30
años. Es una solterona, pues en su tiempo
toda mujer que llegaba a ios 25 sin casarse
era una solterona. No es bonita ni fea esta
muchacha. Trabaja en una oficina. Vive con
su padre, su madre y dos hermanos. Ahora
va en el autobús a su trabajo. El camión ha
ce alto de repente, y la muchacha siente que

alguien la empuja. Un hombre se abre paso
con premura para bajar. Ella mira su bolsa:
está abierta. Busca nerviosamente el mo

nedero. Ha desaparecido. Aquel hombre es
un ladrón. Alcanza a bajar también antes de
que el autobús siga su marcha. Corre tras el
sujeto. "¡Deténganlo! grita con desespera

ción ¡Me robó!". La gente la mira con curio
sidad, pero nadie hace nada. El individuo se
ha metido seguramente para esconderse
en el casino del pueblo. Ella entra también
y lo ve como tratando de confundirse entre
los asistentes. Llega hasta él. "¡Este individuo
me robó! dice indignada tomándolo con
violencia por un brazo, ¡Deme mi monedero,
sinvergüenza!". El hombre farfulla: "Señorita,
yo no fui". Nadie dice nada. "Yo no fui repite
el sujeto. Se lo juro. Escúlqueme si quiere".
Se ha hecho el silencio entre los jugadores
de dominó y de ajedrez. Quienes estaban en
el salón de pool y carambola salen, curiosos,

a ver el espectáculo. Ella: "¡Entrégueme mi
monedero, ladrón!". Y él: "No soy un ladrón,
señorita. Se equivoca usted". ¿Qué hacer?
Seguramente, piensa la muchacha, el rate
ro ya le pasó lo robado a un cómplice. Pero
no se quiere ir sin al menos desahogar su
enojo. Vuelve a gritarte: "¡Ladrón! ¡Ratero!
¡Sinvergüenza!". Y se retira después, furio
sa. Uega a su oficina y abre el cajón de su
escritorio. Ahí está el monedero. Se había
olvidado ahora lo recuerda de ponerlo en
su bolso. Vuelve a toda prisa al casino. El
hombre está todavía en el lugar, y la ve lle
gar con sobresalto. Ella se planta en medio

del local y dice en alta voz: "¡Señores! Vengo
a pedir una disculpa pública. Nadie me robó
mi monedero. Lo había dejado en la oficina.
Acusé falsamente a este señor. Delante de
ustedes le quiero rogar que me disculpe. ¿Me
perdona usted?'. Al día siguiente él la es
pera a la salida del trabajo. Le pregunta con

timidez: "¿Puedo acompañarla, señorita?".
"¿Para qué?" responde ella, recelosa. Dice él:
"Lo que hizo usted ayer nada más lo puede
hacer una mujer buena. Quisiera conocerla
más. Soy soltero y no tengo compromisos".
Se trataron algunos meses, se casaron y vi
vieron felices. Ella me contó la historia este
pasado viernes, cuando cumplieron 50 años
de casados. Por la epidemia no pudieron
celebrar su aniversario como hubieran que
rido, con sus cinco hijos y sus 18 nietos, con
toda su profusa parentela y sus amigos, pe
ro chocaron las tazas del cafecito que juntos
toman todas las mañanas y dijeron "¡Salud!".
Después de medio siglo ella le dice aún "mi
vida" y el todavía le dice "cielo". Le preguntó
él después del brindis con el cafecito: "¿Te
casarías otra vez conmigo, cielo?". Contestó
ella: "Claro que sí, mi vida". Y se casaron y
vivieron felices... FIN.

afacnton0yahoo.com mx
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Fernando Espino, líder del sín
dicato de trabajadores del Me
tro. dice que accedieron a de
cretar una tregua en las nego
ciaciones de su CCT hasta que

pasara el informe de Gobierno de la CDMX,
pero esta s uspensión de actividades no im
plica tener un acuerdo; de hecho, señala
que rechazaron el aumento ofrecido por
que no corresponde a la pérdida de poder
adquisitivo y desconocen las disposiciones
del Reglamento de Condiciones Generales
de Trabajo, como que las prestaciones van
indexadas al salario y se incrementan en el
mismo porcentaje "lo que por primera ve?,
en 50 años la empresa (STC Metro) no
acepta". La postura del sindicato es el pago
de tiempo extra devengado y no pagado, el
pago de los estímulos y reconocen que han
presionado para que se paguen a los pro
veedores de servicio de salud, porque "el
hospital contratado amenaza con dejar de
prestar el servicio si no recibe los pagos
adeudados por el STC", Dice que en tomo a
la subcontratación, los trabajadores del
Metro lo hacen desde hace 50 años y
cuestan 45% menos de lo que cobran las
empresas externas; además, señala que,
de acuerdo con la LFT. la subcontrata

ción de estas empresas "no podrá com
prender tareas iguales o similares a las
que realizan el resto de los trabajadores
al servicio contratante".

Mañana van a Palacio Na

cional reguladores y con
sejeros independientes del
sector energético a pre
sentar su análisis y estra

tegias de cómo hacer algo en el sector, por
que hace 60 días les presento su memo
rándum de la contrarreforma energética; el
encargo es "digan qué podernos hacer o
nos vamos a la contrarreforma constitu

cional", Para la mala fortuna de Rocío Nah
& cabeza de sector, la lluvia sobre la cons
trucción de la refinería de Dos Bocas en

Tabasco no ayuda a mejorar el escenario,
sobre todo porque una parte se inundo,
aunque la propia funcionaría intentó acla
rar con un "todo va muy bien".
L a coordinadora del PRD en Cá

mara de Diputados, Verónica
Juárez, aseguró que en el PEF
2021 aumentan las plazas de
mandos superiores en la Ofici

na de la Presidencia y en la SFP y Econo
mía respecto a las existentes. En Presi
dencia incrementan de 166 a 178 plazas
de mando superior con un costo bruto
anual de 2 millones de pesos. En la SE
pasan de 265 a 280, y en la SFP aumen
tan de 467 a 513.

PD; pues ayer los estudiantes
de la Normal de Ayotzinapa
causan destrozos en las insta

laciones del Palacio de Justicia
en Iguala, son los preparativos

pata el 26 de septiembre, la gran marcha.
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Hace más de 6 meses que una
gran cantidad de trabajadores
reciben menos del 30 o SO por
ciento de su salario. Y en va
rias empresas, negocios o ta

lleres lamí liares, si es que no han quebra
do, la disminución del sueldo seguirá, y tal
vez se vayan a diciembre o hasta el 2021,
por la actual crisis económica.

Un ejemplo son trabajadores del
Centro Histórico que laboran en comer
cio establecidos de diversos giros, los
cuales estuvieron terrados o bien abren

por días. Ellos siguen con sueldos muy
recortados, y ahora dicen "vivir en po
breza por menos salario". Y cómo se ve
el panorama, esta carencia salarial es
uno de los mayores retos que México tie
ne por delante.

Gerardo López, presidente de la Aso
ciación ConCcmercioPequeño detalla el
caso de algunos comercios. Los trabaja
dores con más antigüedad los han puesto
temporales y a los transitorios sólo labo
ran entre 3 y 5 días a la semana, se le han
reducido el salario, por el espaciamiento
de los dias laborales. Algunos están ga
nando entre 300 y SQO pesos semanales.

Este esquema de reducción del sala
rlo es una gran preocupación para las fa
milias. F.n la encuesta realizada por
KNKOL señala que el 78% de los habi

tantes de la capital señalan que ellos o
alguien en su hogar han sufrido la reduc
ción de sus ingresos, ocasionada por la
pandemia: las más afectadas son las mu
jeres, pues 82% dice haber sido afectada
contra el 74% de los hombres.

El primero de diciembre de 2018,
cuando AMLO tomó posición, el salario
mínimo equivalía a 80.4 pesos. Subió a
88.36 ese año; mientras en 2019 se colocó
en 102.68 y para 2020 la cifra es de 123.
22 pesos al dia.

Si se hace una suma de cómo ha cre
cido el salario, se tiene un incremento de

397o, hasta ahí no hay duda, de que lo
que presume sobre el alza del salario.

Pero no se debe cantar Víctor':., ya
que se trata de un aumento en salarios
mínimos, no de incrementos a salarios

en general, Y los demás dónde quedan,,,
¡Pues ni preguntar ahora con los salarios
reducidos!

F.N OTRO TIMffi El dirigente del
Sindicato Nacional Minero Frente, Carlos
Pavón, denuncio que la .J'CIA violentó el
estado de derecho para favorecer a Na
poleón Gómez Urrutia en el recuento en
ia mina de Cosalá, Sinaloa. No tomó en
cuenta, en tiempo y forma a otras orga
nizaciones que reclaman la titularidad
del Contrato Colectivo de Trabajo en la
mina San Rafael.
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En un capítulo más de la comedia huma
na, presenta, el cuento que otra vez el
senador por Chihuahua, Cruz Pérez

Cuéllar. arremetió en con Era de su paisano, el
gobernador panista Javier Corral Jurado, de
quien dice tiene una pastura endeble y nada
franca.

Acusa, sin anestesia, que por esa actitud es
que agricultores del sur y centrosur de la
entidad, autoridades locales y federales
estén confrontadas por tema del aguat "todo
por la falta de palabra del gobernador, que
unas neces se pone de lado de la Federación,
cuando le conviene. y otras áparentemente
de los agricultores, pero nunca es firme en su
postura, siempre muestra una doble cara'.
O sea, que el góber panista padece del sín

drome del"ChimoItrufío",que así como dice
una cosa dice otra. ¡Órales! Así se llevan.
Dice Cruz Pérez que desde que comenzó el

conflicto del agua, el (des) gobernador ha tra
tado de colocarse donde sus intereses electo

reros se vean menos afectadas, eso ha produci
do mayor confrontación, por no ser directo, por
andarse por las ramas todo el tiempo.

Anaya, el sinvergüenza
Ya que andamos con los panistas, Anaya

regresa por sus fueros.
Ojo, no pierdan de vista a quien retornó al

ruedo político, les habló del desvergonzado
Ricardo Anaya, el queretano que cuando fue
diputado federal se llenó los bolsillos de
millones de pesos para apoyar Ja ie forma
energética de Peña Nieto. Emilio Lozoya lo
denunció con todas sus letras.

No tienen vergüenza, pero tampoco ¡ma
dre!

Propone Monreal
reforma ferroviaria

Por su parte, el activo senador Ricardo
Monreal Ávila anunció que presentará una
iniciativa para reformar la Ley Reglamen*
taria del Servicio Ferroviario, con el objetiva
de modernizar el Sistema de Ferrocarriles,
bajo los principios de eficiencia, justicia y
transparen cia.
Explicó que su propuesta busca subsanar

las lagunas en la ley actual para garantizar la
eficacia, eficiencia y desarrollo del servicio
ferroviario, así como otorgar un nuevo diseño
de gobernanza a la Agencia Reguladora.
La legislación vigente, abundó, ha facilitado

la creación de barreras de entrada para nuevos
competidores, ya que contempla un plazo
excesivamente amplio en el otorgamiento de
concesiones de 50 años prorregables.
Ello, ocasionó que ios trenes de pasajeros

quedaran en el olvido y los de carga en manos
de, básicamente, dos empresas que privile
giaron este segundo esquema en aras de una
lógica exclusivamente exportadora, lo que
estimuló la creación de negocios vitalicios y
multimillonarios en beneñcio de unos pocos,
expuso.

Por ello, creemos nosotros que es necesario
que se enderece ese entuerto, ya que el siste
ma ferroviario, tan exitoso en otros países, se
comenzó a desmantelar desde el sexenio de

Salinas y lo destruyeron por completo con
Ernesto Zedillo.

Adelante, pues.
Interviene Subsecretaría de

Gobierno en 2 mil 25 conflictos
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La Subsecretaría de Gobierno que encabe
zó Ricardo Peralta Saucedo, realizó diversas
gestiones, intervenciones y negociaciones en
los 1G meses que encabezó el funcionario
dicha dependencia,periodo comprendido de
mayo de 2019 al 31 de agosto de 2020, fecha
en que el decreto de austeridad emitido por
el presidente López Obrador, desapareció
diversas subsecretarías del Estado mexicano,
en congruencia con el plan de austeridad
nacional, incluyendo esta de gobierno.
En el rubro de atención a conflictos, la

Subsecretaría de Gobierno, medió de manera
exitosa en 2S casos de trascendencia, llegándo
se a diversos acuerdos que impactaron positiva
mente en el tejido social, económico y la
boral de diferentes comunidades y sectores del
país. Entre los conflictos con gremios y sindica
tos atendidos, están los del Movimiento Na

cional Taxista cuyos activistas realizaron dife
rentes movilizaciones afectando las principales
vialidades de la Ciudad de México en exigencia
de la regulación de las plataformas digitales de
transporte privado como UBER, DiDi, Cabify,
BEAT; se lograron también acuerdos con el
Sindicato Mexicano de Electricistas; la exito
sa mediación de Segob y Ricardo Peralta, en
ambos conflictos, logró acuerdos firmado entre
las partes, y el compromiso de no realizar blo
queos y manifestaciones.
También en el tema de movilidad, la interven

ción del subsecretario J2j cardo Peralta, su equi
pó de colaboradores y autoridades pablan as.
permitió que, en Puebla, se liberarán las vías del
tren ocupadas por maestros del SNTE durante
14 días, afectando la economía por un monto de
166 millones de pesos de üujo de mercancía,
inmovilizándose 633,750 toneladas.
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Exclusividad
No hay exclusividad en los temas
que se abordan en La 60 Legis
latura del Estado de México,
aseguró Anuar Azar Figueroa,
coordinador de la bancada del

PAN, al iniciar las conferencias
semanales de este grupo par
lamentario, y ser cuestionado
porque se abordan temas muy
similares entre morenistas y
panistas. Aseguró el legislador
que no hay luchas, sino un gran
interés por resolver temas im
portantes y de pronta resolución
en el Estado de México y que en
el PAN traen iniciativas que se
deben de resolver de manera

urgente, y aunque hay retraso en
algunas, no hay trabajo tirado a
la basura. Azar Figueroa insistió
en que no hay fracturas en La
Junta de coordinación Política

que encabeza el diputado Mauri
lio Contreras Hernández, a quien
reconoció como un buen interlo

cutor parlamentario, y aseguró
que eltema de la reducción de
ediles en los ayuntamientos
mexiquenses se discutirá y se
llegará a buenos acuerdos.

El Grupo Parlamentario del PRD
por su parte, insistió en que redu
cir las sindicaturas y regidurías es
cerrar esos espaciosa la plurali
dad política y eso es un retroceso
democrático. El diputado Ornar
ortega Álvarez hizo un llamado a
todas las fuerzas políticas, sobre
todo a Morena, para que no se
cierren esos espacios de repre
sentación proporcional, porque
eso violentaría los derechos

políticos de los partidos.
La mañana de este lunes, ve
cinos de la Cuarta Sección de

Lomas verdes, en Naucalpan,
amanecieron con la sorpresa
de un socavón de 5 metros de

diámetro por cuatro de profun
didad, que casi llegaba a sus
patios traseros. El socavón se
encuentra en un terreno de pro
piedad municipal del que quieren
apoderarse particulares, en la
calle de Vosgos, lo que motivó
la movilización de personal de
protección Civil Municipal, para
proteger la integridad de vecinos
y resolver lo de esta cavidad que
pone en riesgo a la gente.
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¡Que conste.. .son reflexiones!
No importa que me digas "chairo"

Sócrates A. Campos Lemus

OAXACA. HE CONTADO EN VARIOS TEXTOS QUE PARA M! ES MUY FESTEJA
DO EL MES DE SEPTIEMBRE, cumple años una de mis hijas, muchos de mis amigos que
son hermanos de vida, yo que llego a los 76 el día trece de septiembre y mi pequeña
que cumple años el día 14: Karisma. Muchos me felicitan y en verdad que yo me felicito
en la vida por todas esas bendiciones, sí, son bendiciones de vida y hay que agradecerlas
siempre, bueno, a pesar de que el tiempo vaya dejando heridas y marcas que se llevaran
hasta el final, claro que no son del alma solo son las del cuerpo, las del alma las superé
y entendí muchas coas, las del cuerpo pues son naturales y no se evitan, como que se
termina la energía.

Hace algunos días me reuní con algunos extraordinarios amigos y como siempre
la polémica y la plática se deriva a los acontecimientos diarios de la política, la economía,
la inseguridad y algunos, demasiado dogmatizados y enojados pues hablan de los "chai
ros" y critican el que algunos hayamos votado y sigamos creyendo en AMLO. En eso les
comentaba que en realidad voté así porque finalmente al paso de muchos sexenios de
ver las perversidades, las corruptelas, el cinismo, el entreguismo de los políticos en el
gobierno, de su enriquecimiento y en su frialdad para tratar a la gente, en comprobar que
sus dichos no corresponderían jamás a sus hechos, en ver las caras de cinismo y su perma
nente fiesta para mostrar sus riquezas y algo más, pues entendimos que estábamos en el
momento ideal de alcanzar un cambio y coincidimos millones de gentes en esa ¡dea. Esto
por supuesto que no fue casual, tuvo su origen en lo que les comento, votamos porque
creímos en un cambio necesario, no pensamos que con ello se abrirían las puertas para
que muchos de nosotros nos hiciéramos dueños de ios contratos y corruptelas de los
que dejarían el poder y la miseria del país para continuar haciendo eso que muchas veces
se hizo: "cambiar para continuar igual", no. por ello hasta el mismo AMLO se sorprendió
en la respuesta, el miembros de MORENA hasta el momento parece que nos les cae el
veinte y piensan que ellos son los dueños de los votos y votantes, cuando su organización
solamente fue el manto protector de los votos para AMLO, el que ganó por necedad y
constancia la confianza de todos y despertó la esperanza de los mexicanos, sí, por eso
votamos, claro que veíamos a muchos oportunistas que siguen en MORENA gozando
de las mieles del poder sin haber aportado nada y su estar ahí fue porque se tenían que
rellenar los puestos y datos para cumplir con las leyes electorales, y el fenómeno fue tan
real y sólido que nadie vio lo que esos oportunistas representaban, solamente votaron
por AMLO, votamos por AMLO y así cruzamos todas las casillas para mostrar nuestro
enojo, encabronamiento y lo cansados que estábamos de los burócratas, los tecnócratas,
de los políticos, de los asesinos de mexicanos, de los rateros de presupuestos y bienes
nacionales, de los entreguistas, de los corruptos, de los cínicos, de los demagogos, sí, por
que estamos hartos y encabronados votamos así y seguimos convencidos de que al final
el mejor cambio que vemos es que por vez primera, AMLO, nos muestra al verdadero
México y a los millones de mexicanos pobres y nos convence de que debemos entender
y conservar nuestros esfuerzos para ayudarles. Por eso: PRIMERO LOS POBRES porque
son la base y el sustento de la paz social, la creación de la riqueza y los valores nacionales,
pues sí, a lo mejor nos dicen "chairas" y bueno, pues es una forma clara de mostrar su
idiotez y poca abuela.

Sabemos y conocemos las transas de los reaccionarios, de los miembros del
Yunque, de los estúpidos clasemedieros que al final de cuentas solamente son utilizados
porque no razonan sino reaccionan con las visceras y no usan el cerebro y no entienden
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la realidad porque solamente se miran a ellos y no ven lo que hay a los lados, miles y miles
y miles de pobres que pueden desesperadamente reacionar y entrar en la violencia y
esto es lo que todos debemos evitar, que sigan con sus marchas "sobre ruedas", que sigan
diciéndonos "chairas," que nos insulten, pero que recuerden que un buen día algunos,
pueden perder la paciencia y reaccionar y así que generan las tragedias y se pierde en
muchos lugares la paz.

El presidente no es el culpable de que vivamos una crisis de salud, no la provo
có él, trata de salir lo mejor librado y trata de apoyar a ios enfermos y ciara, hay tantas
necesidades y fueron tantos años de saqueos y robos que no es sencillo recomponer el
sistema que estaba totalmente quebrado. No es el culpable de la crisis económica y de
las consecuencias generadas por el desempleo obligado al que nos llevó la pandemia, no
es responsable que una tendencia de vacunas tenga un momento para reaccionar una
respuesta mala y sea criticado como sí él fuera el responsable de lo que sucedió a esa
empresa o que apoyara la buena voluntad de Carlos Slim y otros empresarios para darnos
esa oportunidad de tener la vacuna atiempo.no es responsable AMLO de que se requiera
pagar dotaciones de agua de acuerdo a tratados internacionales que se firmaron desde
tiempo atrás y no es responsable de la violencia generada y apoyada y sostenida por mu
chos riquillos y pillos de cuello blanco que sostienen a las mafias del narcotráfico, del trá
fico de armas, de gentes, que se adueñaron de la prostitución y de territorios enteros para
generar los daños por todos esos actos delincuenciales, no es responsable de que algunos
grupos desesperados se dejen manipular por algunos grupos y pillos de la política, de que
los niños no puedan asistir a la escuela por la pandemia, de que aumenten los precios
de los productos alimenticios por la ambición y la tolerancia que todos mostramos ante
los pillos, especuladores y acaparadores de alimentos, en fin, no es responsable de que
muchos solamente esperen estirar la mano y recibir apoyos y ayudas y no aportar nada al
esfuerzo nacional, muchos, incluso con los años encima tratamos de aportar algo para el
beneficio de todos y hay que hacerlo y no nos molesta que nos digan "chairas", nos vale,
sabemos que el hacer es mejor que el no hacer, que el dar es mejor que el demandar, en
vez de quejarnos actuamos y hacemos lo que podemos por el bien del presente y lo que
viene en el futuro... por México, pues mañana será el día de la Independencia y así: ¡VIVIA
MÉXICO TRAIDORES,Y CABRONES!,TOTAL, ACÁ ESTAMOS LOS MEXICANOS...
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r * 1¿SERA?
AMLO, también hoy en la ONU
Como pocas veces enla historia de las Naciones Unidas hay
tanto interés por escuchar a los jefes de Estadoy de Gobierno
que participarán hoy en elDebate General de la Asamblea
General de la Organización, que cumple 75 años. La pan
demia provocada por el Covid19, por decir lo menos, trae
al mundo de cabeza, y de las posiciones que se expresen en
este foro dependerá el curso que tomen las cosas. También el
presidente de México tiene cosas que decir en este foro uni
versal. Por ello, el presidente López Obrador trabajó en un
mensaje que durará 18 minutos, en el que expondrá su visión
de esta crisis sanitaria. Nos cuentan que habrá una posición
más firmeyhasta provocadora sobre este tema. ¿Será?

Valentina... ¿Simpson?
Ahora le tocó a Valentina Batres. En plena sesión de traba
jo ocurrió algo muy extraño, se levantóy se quedó una foto
de la morenista, pero cuando le pidieron su intervención
de nuevo, fue evidente que la imagen en la que aparecía,
por cierto, muy atenta, era solo una foto. Quienes son faná
ticos deLosSimpson dicen que hizo un "Homero". ¿Será?

Regresa Ricardo Aiiaya
El excandidato presidencial Ricardo Anaya anunció su
regreso a la política con un discurso de evidente con
traste al gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Através de las redes sociales reprochó a la actual
administración el mal manejo de la pandemia, la estrate
gia para rescatar la economía y el daño medioambiental
por las decisiones en materia energética. Más allá de su
posible participación en el proceso electoral del 2021,
dicen que el retorno del panista es con miras al 2024; por lo
que intentará construir una campaña sólida que aglutine a
los más relevantes personajes académicos, políticos, de la
sociedad civil y empresariales de oposición a la autodenc
minada cuarta transformación. ¿ Será?

Estrategia antilavado20202024
El titular de la UIF, Santiago Nieto, presentó el informe de
la Evaluación Nacional de Riesgos y la Estrategia de Com
bate al Lavado de ActivosyFinanciamiento al Terrorismo
para 20202024. Entre las acciones que se plantearon para
evitarlos mencionados delitos se encuentra la creación de
Unidades de Inteligencia Patrimomaly Económica enlos
estados, la generación de políticas públicas encaminadas a
la prevención e investigación del lavado de dinero y lograr la
homologación de criterios del Poder Judicial relativo alblo
queo de cuentas solicitadas por autoridades del extranjero o
por instancias nacionales, entre otros. Hay que ver qué tanto
apoyó está dispuesto a dar el Legislativo enla materia. ¿Será?
La historia también cuenta
Luego de la andanada de don Porfirio Muñoz Ledo con
tra Marcelo Ebrard, quien ni vela en el entierro, más de
un morenista recordó que, mientras en el año 2000 el hoy
canciller declinó en favor del tabasqueño en la contienda
por la Ciudad de México, Muñoz Ledo levantaba la mano
de Vicente Fox. ¿Será?
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Juicio a expresidentes, en la Corte

El presidente López Obrador como
Presidente electo, se comprometió
a consultar a la ciudadanía si se debe

juzgar a expresidentes mexicanos
por delitos de corrupción. Ha reiterado en
repetidas ocasiones que su fuerte no es la ven
ganza, sin embargo, si el pueblo lo decide
serán investigados Carlos Salinas, Ernesto
Zedillo,Vicente Fox, Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto.
Una vez que el Consejero Jurídico de laPre

sidencia, Julio Scherer Ibarra, hizo la entrega
al Senado de la República de la solicitud for
mal de consulta popular, la Cámara alta, la
remitió a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).
La decisión de juzgar o no a los ex pre

sidentes estará en la cancha del Poder Ju

dicial, y es el Ministro Luis María Aguilar,
quien presente la tesis de procedencia o
no de la solicitud de consulta popular y de
la pregunta planteada antes de que llegue
al Legislativo: "¿Está de acuerdo o no con
que las autoridades competentes, con ape
go a las leyes y procedimientos aplicables
investigue y, en su caso, sancionen la pre
sunta comisión de delitos por parte de los
ex presidentes Carlos Salinas de Gortari,
Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox
Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enri
que Peña Nieto, antes durante y después de
sus respectivas gestiones?".
La pregunta está formulada de manera

muy amplia y señala cinco nombres de ex
presidentes mexicanos con probables delitos
distintos. El 15 de septiembre, en el límite
para que el Ejecutivo solicitara la consulta,
el Presidente López Obrador recalcó "No

pretendo impulsar represalias contra nadie,
porque, como lo he afirmado, no es mi fuerte
la venganza".
Con este hecho, el presidente López Obra

dor cumple una promesa de campaña, pero si
la SCJN declara inconstitucional la solicitud

de consulta popular, como han reiterado un
gran número de constitucionalistas, él ya no
es responsable y dejará la responsabilidad al
Poder Judicial de la impunidad de los expre
sidentes.

SUSURROS

1. El Plan B de la Consulta para juzgar a los
ex presidentes, se está validando en el INE, y
son las firmas que colectivos y organizaciones
de la sociedad civil entregaron en el último
minuto al Senado.

2. La pandemia, modificó en marzo la agen

da del Tianguis Turístico a realizarse en Yuca
tán, la feria de las principales empresas dedi
cadas a la industria está programado para los
días 23 y 24 de septiembre, en esta ocasión, la
edición 45 por primera vez será totalmente
virtual, elreto que Mauricio Vila, Gobernador
de Yucatán tenía cuando le otorgaron la sede
era grande, pero ahora ante la crisis del sector
turístico mundial por los contagios de Covid
es monumental.

3. Y es que, para ejemplificar la crisis en
la industria turística, sólo hay que ver las
cifras que presentó la Asociación de Trans
porte Aéreo de América Latina y el Caribe
en relación a la baja del tráfico de pasajeros
, que en relación a 2019 el movimiento de
pasajeros fue menos en 87%, es decir, bajó
de 39 millones 787 mil pasajeros a cinco
millones. En México el tráfico nacional de
pasajeros disminuyó 66%.

Fecha: 22/09/2020

Página: 6

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 29,202

Página 3 de 8



Radiografía del crimen en tiempo real

Los miembros del gabinete de seguri
dad tienen varias pantallas.
Atrás, enfrente o a un lado de su

escritorio principal.
En ellos desfila, en tiempo real y en for

mato excel, la historia de inseguridad de la
república.
Cierre de calles aquí.
Bloqueos de carreteras allá.
Manifestaciones acullá.
Marchas más allá.

Protestas de tal o cual, de todo signo.
Esto lo tienen titulares de secretarías y Fis

calía: Luis Cresencio Sandoval. José Rafael
Ojeda, Alfonso Durazo, Alejandro Gertz...
También en pantalla aparece el reporte de

los aparatos de seguridad:
La policía vigila pero no interviene.
Los acompaña en sus marchas pero no los

contiene porque en este sexenio la orden es
no actuar contra inconformes de esta, esa o
aquella causa.
Ellos no son miembros del Frente Nacional

Anti... llamémosleFrenaaa enpos de la Plaza
de la Constitución sin poder llegar a ella.
Por supuesto también hay reportes de em

boscadas en tal lado, descuartizados en el
otro, cadáveres en despoblados, persecución
de criminales...

Capítulo aparte merecen los ataques a las
fuerzas de seguridad federales y, obvio, las
acciones que hacen los comandantes más
cercanos para ir a rescatarlas.
YANO HAY CAPOS

Con semejante información, no puede cerrar
se la vista.

Se tiene información precisa de los muertos,
las masacres, el hallazgo de cadáveres, los
marinos humillados, los militares asesinados,
la Guardia Nacional expulsada por doquier.

¿A qué toda esta historia?
A algo muy simple:
La instrucción superior es no ensalzar al

crimen.

No dar información de los jefes de los cár
teles para no engrandecerlos y conseguir lo

logrado, por ejemplo, por Joaquín El Cha
po Guzmán Loera.
DonJoaquín: ¿está ahí? preguntó el cela

dor cuando había huido el capo del Cártel de
Sinaloa del Penal del Altiplano.
Y aquí viene lanoticia:
Por nada se hablará de este, ese o aquel cri

minal para no hacerlos paradigmas sociales.
Por eso desde el poder se subestima a El

Marro, José Antonio Yépez Ortíz, un capo
venido a menos.

¿Porqué?
Porque vivía del huachicol y cuando le ce

rráronlas válvulas se le acabaron la maniobra

y los ingresos.
Y sin dinero dejó de ser cuanto era.

MORENA SIN GUÍA
1. Los militantes del Movimiento de Regene
ración Nacional (Morena) están ayunos de
guíaydecisión.
No porque Alfonso Ramírez Cuéllar no

los represente, porque no han recibido la se

ñal hacia dónde guiar su voto en la contienda
de octubre.

Mario Delgado se presenta como el can
didato oficial mientras Porfirio Muñoz
Ledo suma de todos lados, parte por su histo
rial, parte por su capacidad negociadora.
No hay mucho margen.
Cuadros de ascendencia como Ricardo

Monreal van con Delgado y ante esa influen
ciaban desaparecido los demás contendientes.
Todo se decidirá cuando desde Palacio Na

cional salga la orden y ponga a Morena en
orden.

Pero eso no garantiza el cambio del des
orden.

Y 2. Ayer se envió un oficio a todos los go
bernadores del país:
En lugar de las 11:00 horas, la cita en la

Secretaría de Hacienda con su titular Arturo
Herrera será a las 12:00.
De inmediato se empezó a especular si asis

tirá elPresidente, pero el Presidente no quiere
saber de los gobernadores y menos de deman
da de dinero.
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Los buenos resultados de García Harfuch

A quien se le vio bieny de buenas fue al
secretario de Seguridad Ciudadana,
Omar García Harfuch, quien compa
reció, víaremota ante el Congreso de

la Ciudad de México, con motivo de la glosa
del segundo año de labores de la Jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum.

Apoco más de dos meses de haber sufrido
un atentado, en el que resultó con lesiones,
el jefe de la policía entregó buenos resultados
a los diputados locales; por ejemplo, habló
de la detención de poco más de 50 objetivos
prioritarios, responsables de realizar diversos

ilícitos como extorsión, despojoyrobos ensus
diferentes modalidades, con lo que se logró el
debilitamiento de organizaciones delictivas
que operaban con total impunidad.
Estas acciones han contribuido a dismi

nuir varios ilícitos como el homicidio doloso

y lesiones por arma de fuego, pero también
el robo de vehículos, a transeúntes y a casa
habitación.
Un dato que llamó la atención es la profe

sionalización que se está dando al interior
de los cuerpos policiacos, pues apenas hace
un par de meses se incorporaron 91 nuevos
elementos, de los cuales 57 tienen un perfil

de investigador y los 34 restantes de analista
táctico, sin embargo el objetivo es que a finales
de septiembre se cuente con un total de 200
efectivos bajo esta modalidad.
Sin duda aún falta mucho por hacer en este

tema, pero con la estrategia implementada
por Omar García Harfuch, es muy probable
que en breve podamos sentir un cambio en el
clima de inseguridad que se desbordó por la

falta de atención de la pasada administración
capitalina.

DESCONTENTO CIUDADANO
en Alvaro obregón
La alcaldesa de Alvaro Obregón, Layda San
sores y las autoridades del Instituto Nacional
de Antropología e Historia (INAH) traen un
tema calientito en las manos, debido al des
contento y preocupación de los vecinos de
San Ángel, San Ángel Inn y Tlacopac encabe
zados p< >r Josefina Me (i regor y 1 os Comités de
Participación Comunitaria (COPACOS) de
dichas colonias, Francisco Escamilla, Fátima
CabañasyElba Correa.
Resulta que los representantes ciudadanos

de este polígono han interpuesto una serie de
denuncias por daño patrimonial y ecológico

derivado del cambio de empedrado que se
ha venido realizando en la calles de esta de
marcación.
Los vecinos se quejan que a pesar de las

denuncias presentadas ante el INAH para su

pervisarlas obras realizadas por la delegación
después del cambio de tuberías iniciado hace
dos años, no se ha implementado la técnica
adecuada, lo cual pone en riesgo el patrimo
nio histórico de la CDMX.
Por ejemplo, si usted visita la zona, encon

trará el uso de materiales no recomendados

como el ¡Cemento!, lo que ocasiona que el
agua no se filtre en el subsuelo y genere en
charcamientos, baches y se comiencen a for
mar socavones.

El daño no es a cualquier calle de la CDMX
sino, a parte del polígono de protección de la
Zona de Monumentos Históricos.
Nos cuentan que tanto los representantes

de la delegación como los del INAH se echan
labolita unos a otros, pero no solucionan esta
complicada si tuación.

estabocaesmia2014@gmail. com
@JuanMDeAnda
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Seis años y no saben en dónde están

El próximo sábado se cumplirán seis
años de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapaylos deu
dos esperan resultados, no hipótesis.

Este Gobierno cambió la narrativa hace

unos meses cuando se hizo público un video
en el que se ve a Tomás Zerón, director de
la Agencia de Investigación Criminal de la
entonces PGR (hoy Fiscalía), torturar a un
detenido por el caso.
Zeróny Carlos Gómez Arrieta, ex director

de la Policía Federal Ministerial son por el
momento los funcionarios de más alto rango
de la extinta PGR, encargada de la investiga
ción, con orden de captura; Arrieta se entregó
voluntariamente apenas el pasado 11 de sep
tiembre a la Fiscalía General.

El 20 de junio pasado, el propio fiscal, Ale
jandro Gertz Mañero, anunció que se había
acabado "la verdad histórica" decretada por
el ex procurador Jesús Murillo Karam, y
anunció la liberación de 46 órdenes de apre
hensión en contra de funcionarios munici

pales y estatales acusados de delincuencia
organizaday desaparición forzada.
Gertz no descartó ir por personajes de más

alto nivel que habrían tenido responsabilidad,
por comisión u omisión en los hechos que se
investigan.
Las declaraciones del Fiscal dieron un nue

vo aliento a los familiares de los normalistas

desaparecidos.
Hace unos días, se reunieron con el presi

dente López Obra dor y con el subsecretario
de Derechos Humanos de la Secretaría de

Gobernación, Alejandro Encinas, con quie
nes se tomaron acuerdos que no fueron dados
a conocer.

Cercano el sexto aniversario de la masacre,
los padres de familia, si bien ven un acto de
justicia con la de tención de quienes debían in

vestigar el casoy aparentemente se dedicaron
a entrampar las pesquisas, siguen sin obtener
respuesta a la pregunta vital: ¿dónde están
los cuerpos?
Porque hasta ahora, y pese que Gertz, reco

nocido como un hombre responsable y serio,
declaró que se había terminado "la verdad
histórica", la narrativa básica sigue siendo la
misma:

Los secuestraron, los entregaron a una or
ganización criminal y los mataron.
Eso lo saben de sobra los familiares de los

43 desaparecidos; no importa que la nueva
evidencia se haya encontrado a 10 metros de
distancia de la que había señalado la ex PGR,
la gran pregunta sigue siendo ¿dónde están
los cuerpos?
Mientras esta pregunta siga sin respuesta,

podrán pasar años y los familiares seguirán
sin tener consuelo, aunque se encarcele a
medio mundo.

• • • •

A propósito de aniversarios, ayer se cum
plieron siete largos meses de la huelga en la
Agencia de Noticias del Estado Mexicano
(Notimex), sin que haya una luz que anticipe
un acuerdo con el sindicato.
Sea cual fuere la solución al conflicto, la

posición de la todavía directora Sanjuana

Martínez es insostenible y por ello ya circulan
algunos nombres de quienes quieren o pue
den ser sus sucesores.

Apunte usted en primer lugar a John Ac
kerman, quien no pudo llegar al Instituto
Nacional Electoral, pero que no ha dejado
de insistir en colocarse en una posición de
Gobierno.

Ackerman tendría el apoyo de Sanjuana
Martínez y desde luego de su esposa la secre
taria de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval.

Mientras son peras o manzanas, el pleito
sigue y por más que la empresa del estado ha
presionado a la líder del sindicato, Adriana
Urrea, no le ha podido ganar en ninguna
instanciajudicial.
¿Será necesaria una frase en la Mañanera

para que las autoridades de Trabajo, que fue
ron omisas y complacientes en los primeros
meses del movimiento, se pongan a trabajar
en busca de una solución real?
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Derechistas, otra cara extrema de la moneda

• Eslapolarizaciónmonopoliodeuna
¿ideología? Por supuesto que 110. Por

si había dudas ahora sabemos que en
las opciones de derecha, entiéndase

de la democracia cristiana, también hay ac
tores polarizantes.
El escritor y ambientalista estadounidense

Edward Paul Abbey refirió que "El balance
es el secreto, un extremismo moderado". A
oídos sordos.
Este fin de semana, ante el alboroto cau

sado por Frente Nacional AntiAMLO (Fre
na) y las declaraciones que lanzó uno de sus
dirigentes acusando a la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, de ejercer un estilo de
mandato soviético, no es posible evitar re
conocer radicalismos y extremismos en las
derechas.

Sheinbaum respondió que los sistemas
con las características que definieron a la
extinta URSS, derrumbada en 1991, deja
ron de existir sin que por ello desaparezca la
utilidad retórica que en ciertas concepciones
del mundo ocupa aún el día de hoy lo que ya
no existe.

La derecha sabe de entelequias.
Gobernar una ciudad no radica en la con

centración desmedida de poder, se basa en
delegar a cada uno tareas específicas para
construir en conjunto un proyecto de co
munidad urbana. La propia derecha había
venido reclamando una acción policial que,
por cierto, está limitada a lo que establece
el protocolo de uso legítimo de la fuerza.
La propia derecha ha venido impulsando
mayor firmeza policial para contener otros
radicalismos.

Los ciudadanos en general requerimos
una noción de orden y de respeto a las liber
tades en completo equilibrio: sin daño a los
derechos de los demás.

Vinieron molestias, reclamos y califica
tivos. En la versión de los derrotados en la

elección del 2018, Sheinbaum impidió la libre
expresión por no dej ar pasar a los manifestar)
tes al primer cuadro de la ciudad aunque la
Policía explicó originalmente que impedía la
confrontación de tres manifestaciones.

El Presidente de la República ya había in
vitado a las derechas a manifestarse como
él mismo lo hizo ante el señalamiento de

fraude en las polémicas elecciones de 2006
cuando habría ganado el panista Felipe Cal
derón Hinojosa.
En aquella época la severa crítica de gru

pos, tanto conservadores como ultradere
chistas, no se hizo esperar. Hoy es útil ob
servar el comportamiento de los mismos
actores.

Las inconformidades de FRENA se com

binan con la de los intelectuales vinculados

a las pasadas administraciones, y a otras
causas que eventualmente se presenta como
vinculadas a algunas de mayor consonancia
social, como las relacionadas con la seguri
dad y la justicia.
Los adversarios de AMLO podrán mostrar

su persistencia y sentido de comunicación.
Así tendrían alguna oportunidad, si son

realmente resilientes respecto de su propia
urgencia de adaptación o rebeldía, de rei
vindicación o descalificación, de ser más
trascendentes que el hecho de ser una voz
particular que tiene derecho a expresarse
pero está llamada a demostrar que tiene res
paldo popular generalizado.
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• Pedro Flores, titular de la unidad de administración y
finanzas de la Secretaría de Salud, no está muy contento
con la propuesta que hicieron los padres de niños con
cáncer en sus esfuerzos por dar solución al desabasto
de medicamentos. Nos platican que hasta hizo gestos
cuando las familias plantearon tener una reunión con
representantes de la industria farmacéutica nacional.
Mientras tanto el abasto sigue pendiente, porque Canadá
y Argentina no pueden vender muchos fármacos para
cáncer a México, mientras que EU y países europeos los
ofertan hasta 4 veces más que su costo en genéricos.
• Porfirio Muñoz Ledo no suelta a Morena. Ahora
dio declaraciones al diario español El País y siguió
tundiendo al avispero. Por lo pronto, Mario Delgado
no se sale del guión y sostiene que no tiene padrino.
Por lo pronto se van decantando las posibilidades en
Morena... a ver quién sale vivo.
• Ricardo Anaya y lo que no dijo. El gobierno de AMLO
"es un desastre", calificó. Y anunció giras en univer
sidades y en colonias. A ver si es cierto que va a gastar
suelas. Pero lo que no dijo es que quiere ser diputado
en el 2021 y candidato presidencial en el 2024... o a
poco es puro amor al arte. El panista no cambia.
• AMLO usa siempre a Roosevelt sin entender su signi
ficado. En su mensaje a la ONU, el presidente habló de
las libertades de palabra, de creencia.... Quizá la mayor
lección de Franklin D. Roosevelt, a quien AMLO siempre
gusta citar como ejemplo, fue la constante perfección de
la democracia con mayores libertades públicas... mien
tras, en México parece que vamos al revés.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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TENGO LA CERTEZA DE QUE ÉL NO
SERÁ LA MEDOR OPCIÓN

El regreso a la vida pública de Ricardo
Anaya fue sorpresivo para muchas perso
nas en todo el país, sin embargo te puedo
asegurar que esta estrategia tiene muchas
más respuestas que dudas, donde posible
mente estén preparándolo una vez más
p ara p ost u 1 arlo a 1 a presidenc ia de Méxi
co en el 2024.

México sigue perdiendo la memoria de
lo que sucedió en nuestro país, Ricardo
Anaya ha estado envuelto en diversos es
cándalos y al igual que diversos políticos,
están en búsqueda de recuperar el poder
que perdieron desde que AMLO ocupó el
cargo de presidente.

Después de diversos escándalos, era
necesario que Ricardo A naya se alejara de
la vida pública, pues no le favorecía en lo
más mínimo para su reputación, misma
que quedó hecha trizas después de ser de
nunciado por lavado de dinero, cargo del
que fue exonerado en el 2019.

Desde que Emilio Lozoya fue deteni
do, el nombre de Anaya fue menciona
do en más de una ocasión, pues aseguran
que él y muchos otros servidores públicos
fueron sobornados para aceptar la falli
da Reforma Energética en la época de Pe
ña Nieto, sin tener una respuesta clara de
cuánto pudo haber recibido de soborno.

Rica rdo Anaya tiene u n plan ent re ma
nos, que no es tan honesto como todos
creemos y estoy casi seguro que comen
zará una campaña sumamente agresiva
para seguir desprestigiando todo lo que
haga el gobierno federal, con la única mi
sión de ganar un poco de confianza para el
2021 y testear el terreno para el 2024.
Es necesario que analicemos de cer

ca la campaña que está a punto de arran
car Ricardo Anaya, pues es evidente que
peleará por recuperar un poco del poder
que le fue arrebatado y por más que ase
gure tener la respuesta para todos los ma
lesdel país, me queda claro que no es del
todo cierto.
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"l a iH)líiica es un
noble o/icio"

Se inició la se mana con una Intensa U uvia

por la madrugada, un lrío que perduró toda
la "Mañanera", para que después saliera el
sol, el clima es parecido a los sentimientos
del Presidente que desborda en una sola
conferencia. Para iniciar una semana, siempre
está el invilado recurrente, el que nunca falta,
quien llega antes de la hora, Ricardo Shefiield
Padilla, titular de Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco), siempre con una sonrisa
en su boca para dar su exposición, sin dejar a tras
su frase célebre: "Se pasan de rosca".
Por cierto, los que sí se pasaron de "rosca",

fueron los intelectuales orgánicos, según las
palabras del Ejecutivo Federal, dicen que
el mandatario está degradando la tribuna
presidencial, no quieren que él hable así...
"Nos querían quitar el derecho a la esperanza,

no pudieron, mucho menos ahora me van a
quitar el derecho a la palabra, para decir lo
que siento", lo mencionó enérgicamente el
mandatario, al referirse en el argumento de la
venta de hectáreas en terrenos de playa en los
sexenios pasados.

Pero el mandatario pasa de un sentimiento
a otro con facilidad, después de hablar de sus
adversarios, poner una cara de pocos amigos, casi
siempre se le viene a su mente algo para suavizar
el tema del momento, hoy fue Don Jesús Reyes
Heroles, al hablar de dicho personaje, su rostro
vuelve a la calma y tranquilidad.
El Presidente pronunció la frase célebre de

Heroles, lo hizo de una manera lenta que se pudo
apreciar cada una de sus letras: 'La polítícaes tan
limpia, que ni los más sucios políticos han podido
mancharla". No olvidemos que Reyes Heroles,
fue un destacado político, jurista, historiador y
académico mexicano.

En su dilatada vida profesional ocupó
diversos cargos, empezando como asesor en la
Secretaría del Trabajo en 1944 bajo el gobierno
de Manuel Ávila Camacho y de la Presidencia de
la República en 1952 con Adolfo Ruíz Cortines,
quien también le encomendaría la jefatura
de estudios económicos de Ferrocarriles

Natío nales de México, de 1953 a 19 58.
Con el tiempo, quizá algún sea

recordado como un destacado político de la
Transformación en México, la 4T.

Fecha: 22/09/2020

Página: 3

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Lizbeth Álvarez Martínez

Lizbeth Álvarez Martínez

Costo: 11,780

Página 3 de 7



Mucha crema a sus tacos le echó al

mandarrias de la tira chüanga, Ornar García
Harfuch durante su comparecencia virtual
ante el pleno del Congreso local.
Presumió ante los diputados que

en un añejo le pegó du ro y macizo a la
delincuencia, pues logró apañar a 53
malandros que traían de cabeza a la
Capirucha y que operaban impunemente
y sí es cierto, le ha dado fuertes golpes
a organizaciones criminales como La
Unión de repito, La AntiLJníon, Cártel de
TMhuac, Los .Rodolfos, Lenín Canchóla,
El Guerrero, entre ostros, además de que
se aventó un súper tiro con integrantes
del Cártel de Jalisco Nueva Generación

que no le hicieron ni cosquillas, pese a que
llevaban pura artillería pesada.
Pero eso no ha hablado para debilitar

a las organizaciones criminales, como é)
dice; sino todo lo contreras, se alborotó
el gallinero machín drin y surgieron
células de esos grupos criminales que
siguen pegándole al narcomenudeo, las
extorsiones, secuestro, cobros de piso
y un resto de delitos de alto impacto;
tocho esto sin contar que se pusieron de
moda las ejecuciones llevadas a cabo por
motosicarios al estilo Colombia y esas las
vemos todos los días, a plena luz del día y
también de noche.

Por eso se me hace raro que Harfuch
presuma que disminuyeron los homicidios
dolosos y 13 de los 14 delitos clasificados
como de alto impacto, pero que chido que
busque que las cifras se reflejen en el sentir
de la ciudadanía y en la detención de los
delincuentes, eso es lo ideal.
Por ostro lado, en materia de corrupción

al interior de la SSC se me hacen poco 25
detenciones de cuícos que se torcieron,
pues en los distintos sectores continúan
las malas mañas y eso se debe combatir
desde el interior. Lo satisfactorio para
Harfuch debe de ser que los diputados lo
palomearon y eso ya es ganancia.
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¡FRENA... lus
ímpetus locos!
MAESTRO, EL FRENA BUSCA QUE AMLO RE
NUNCIE ANTES DEL30 DE NOVIEMBRE

¡Vade retro, FRENA, con tus argumentos me
dievales, que ya no estamos en los tiempos de la
"Santa" Inquisición!.. Pero tiene dos opciones:
convencer a más de medio México para el referén
dum presidencial de 2U21, o esperar con su cam
pamento hasta el 31 de agosto1 de septiembre de
2024, cuando Obrador entregue la banda a su su
cesor y salga del Palacio Nacional.
Gilberto Lozano, líder del Frente Nacional
Anti Obrador. dejó el plantón por "problemas
de salud".

Gilburro arenga cual cura de Canoa a sus fieles
y luego los deja solos: FRENA tus ímpetus locos
y deja de hacer el ridículo. (Claro, no es lo mismo
dormir en confortable colchón y sábanas de seda,
que pernoctar entre mantas y sobre el vil suelo).
Don Andrés no ve ningún obstáculo legal pa
ra que se apruebe la consulta popular sobre
los expresidentes.
Sólo que a don Luis María Aguilar le gane la gra
titud a Calderón y no la razón, pero si así lo siente,
que sea congruente, se declare incompetente pa
ra decidir el caso y le pase el balón a otro ministro.
Más de 28 mil firmantes respondieron el des
plegado de los 650 intelectuales opositores.
Papá gobierno les dio por años lo que hoy la4T les
quita de un plumazo, y hacen su gran berrinche
incluyendo gritos, manotazos y pataleos.
Revelan en E.U. que grandes bancos han per
mitido transacciones de lavado por más de 2
billones de dólares, entre 1999 y 2017.
Entre ellos, aquí figuran Banorte, Citibanamex,
Santander, Del Bajío, HSBC y hasta Peña parece
involucrado.
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Acapulco oii crisis

UNA DESGRACIA SOPORTAR LAS
LIMITACIONES DE ADELA ROMÁN

Recientemente el Presidente de la Re

pública estuvo en la ciudad y puerto más
bello del mundo, Acapulco. Sin más,
atendió las demandas y se Je notó su
mamente interesado en tres problemas
particularmente graves: el relaciona
do con el agua potable y el preocupan
te tema de la contaminación de la bahía

Santa Lucia; sin dejar de lado la insegu
ridad que sigue siendo una asignatura
pendiente, no sólo para ese emblemáti
co destino turístico, sino para todo el te
rritorio nacional.

Lo cierto es que el primer mandata
rio mostró deseos de ayudar al histórico
y grato puerto, pero lamentablemente,
esos buenos deseos no sirven de nada

cuando no se reflejan en el entusiasmo

y en la capacidad de quien está al fren
te del municipio. Por desgracia, las au
toridades del puerto están totalmente
alejadas de la población e incluso ya se
registran protestas sistemáticas ante
falta de sensibilidad e inexperiencia de
la alcaldesa Adela Román.

De ella se sabe que, era una profesio
nista del derecho en el ámbito de ía ju
dicatura y de pronto, como es frecuente
en México, decidió meterse a la política
y en el maremágnum de los comicios del
2ÜI8, en donde arrasó el partido More
na, fue electa para estar al frente de la
comuna acapulqueña, pero su gobierno
ha sido todo un desastre. No atiende, se
niega a recibir quejas, se rodea de una
burocracia impresionante y ella misma,
al circular por las calles, siempre es
tá protegida por escoltas de la Marina,
cuando se ha dicho hasta el cansancio

que ya no hay guardaespaldas del ám
bito policiaco para servidores públicos.

Eso sí, Adela, como en los viejos tiem
pos priis tas, llena el puerto de Acapulco
con su imagen sonriente y presumiendo
obras inexistentes. En los últimos días

celebró su segundo informe de gobier
no, en donde sus propios compañeros de
Morena, la exhibieron al reportar y pre
sumir obras que no han iniciado.
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VAYA PAPELÓN EL DE FRANCISCO
VALOÉS UGALDE
•Doctor en ciencia política por la 1 NAM, maestro en ciencias sociales con
mención en ciencia política por la Facultad Latinoamericana en Ciencias
Sociales (Flacso) v licenciado en Ciencias de la Comunicación por el
Instituto tecnológico de Estudios Superiores de Occidente, lodo eso y más
es académicamente Francisco Valdés Ugalde Sí, el personaje o personero
que aparece como responsable de la publicación del desplegado de los 650
académicos, "Fn defensa de la libertad de expresión", el documento en el que se
afirma que "La libertad de expresión está bajo asedio en México. Con ello, está
amenazada la democracia" y que asegura que las palabras del presidente Andrés
Manuel López Obrador "son órdenes: tras ellas ha llegado la censura". SIN
EMBARGO, en entrevista con Los Periodistas, el doctor Valdés Ugalde admite:
"No conozco casos de censura". ¿¡Qué!? Pues bien haría el doctor y columnista
en leer lo que suscribe y promueve. Ante esto, la pregunta obligada: ¿Lo mueve
por sí o por órdenes de quién?

GRAUE RECONOCE RETOS DE EDUCACION
A DISTANCIA EN LA UNAM
•Fn un mensaje en el marco del inicio de un nuevo ciclo escolar, el rector de la
UNAM, Enrique Graue reiteró a los nuevos pumas, tanto de nivel bachillerato
como de licenciatura, el compromiso de autoridades y el cuerpo docente
para superar los retos que implican las clases a distancia, pues se trata de
una situación compleja que no sólo ha afectado a la salud física y mental de
la población, sino también a la educación, a la economía y a toda la dinámica
social.

COVID19 APANTALLA A LOS CONFINADOS
•Ante los números negativos que suman a la cuenta de la pandemia Covid19
y que  anunció el doctor Hugo LópezGatell  se han presentado en los
últimos días amenazando con un retroceso al confinamiento en octubre,
mejor continuemos haciendo la lista de los "ganones" de esta realidad. Y es,
precisamente, la búsqueda de aquello que satisfaga las necesidades de la
"nueva normalidad" jo que tímidamente engrasa la columna de los favorecidos;
pues ja apunté ahí a las pantallas, Smart IV y videojuegos. El Estudio de
Consumo Medios y Dispositivos 2020, elaborado por IAB y Kantar, revela que
el uso de Smart TV pasó de 60 por ciento, en 2019, a 72 por ciento entre los
consumidores; las consolas de videojuegos pasaron de 43 por ciento a 53 por
ciento en la encuesta de este año. Y van subiendo los dispositivos fijos con
conexión a internet (como Roku, Apple TV o F'ire Stick) que [lasaron de 23 a 31
por ciento este año. ¿Cuántos de estos son el centro de atención en su casa?

LA EXTRAÑA Y RAPIDA RENUNCIA DE JAIME
CÁRDENAS AL INDEP
•Jaime Cárdenas Gracia exconsejero electoral y apenas a tres meses de haber
sido nombrado al frente del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep),
renunció al cargo. Se desconoce el motivo de la rápida dimisión que será
efectiva a partir del 1 de octubre y se dice que regresará a la academia.
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NÓMINA LEONINA
•El Rastro Municipal de Guadalajara, que dirige José Ángel González Aldana
estaría ocultando una nómina de hasta 280 trabajadores, en su mayoría
familiares entre sí y afiliados al sindicato de la Confederación Revolucionaria
de Obreros y Campesinos (CROC), de los cuales 60 por ciento cobran por
semana y reciben "pagos ocasionales". Se trata de empleados que, a pesar de
realizar la misma actividad, la paga no se aplica igual entre ellos por estos pagos
extra, mismos que ascenderían a 62.2 millones de pesos anuales; situación
que llamó la atención de las autoridadesy giraron la orden de inspección de
visita VIS/02/2020 de fecha 1 de septiembre para investigar las presuntas
irregularidades, misma que fue prorrogada a solicitud del propio titular del
rastro, quien se sabe es cercano al alcalde Ismael del Toro

PIDEN AYUDA HASTA AL EJÉRCITO
•Ya no saben qué hacer... Entre confinamientos parciales, pruebas masivas,
prohibición de trasladar a ancianos a hospitales, el gobierno de Madrid ha
intentado frenar la pandemia del coronavirus, sin obtener resultados positivos.
Ahora hasta piden ayuda al Ejército "en labores de desinfección, (...) y para
reforzar a las policías locales y hacer cumplir la ley", declaró la presidenta de la
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, la misma acusada de negligencia.
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DIA DE CAMPO
•Durante su comparecencia virtual ante el
Congreso de la Dudad de México, el secretario
de Seguridad
]_ J.í1. J ") In I? Aivi .y lA^_ I!(^ÍÍ.i_vi<Í! ?_j. r_*r' k*. r_
la violencia al disminuirse 13 de los 14 delitos

. A1.'. kf_ ? 7 A1M ^ k(_ ?_ ? Al ! í?. ! .'.f}'
del país. Señaló que las ocho alcaldías, con
mayor disminución en la incidencia delictiva

k'Ol?^. I _ >_ _A! í?j_Í I1.1.5?A 1M > Íl'ifíj
Azcapotzalco, 32%; y Xochimilco con 31%.
Por su parte, todos los grupos parlamentarios
reconocieron la labor del funcionario al frente

dejai seguridad .deja capital
NO HABRA DESALOJO
«Después de que algunas manifestantes

Secretaríai.d^e Seguridad Ciud^
de Gobierno jrformó gue.a.fin de evitar la
confrontación y como una forma de protección
hacía las pegonas, y recalcó que el Gobierno
deia.cmdad no retirará a^.lo^nianifestames
acampados en Reforma y Juárez. "La
oMgaeiónde cualgujer gobjernoy_en
PJ£ticuiardel[gobiernodela .ciudad es^rote^er
a las personas y la libre manifestación", precisó
la mandataria.

NO HABRA DESALOJO
«Después de que algunas manifestantes

Secretaríai.d^e Seguridad Ciud^
de Gobierno jrformó gue.a.fin de evitar la
confrontación y como una forma de protección
hacía las pegonas, y recalcó que el Gobierno
deia.cmdad no retirará a^.lo^nianifestames
acampados en Reforma y Juárez. "La
oMgaeiónde cualgujer gobjernoy_en
PJ£ticuiardel[gobiernodela .ciudad es^rote^er
a las personas y la libre manifestación", precisó
la mandataria.

¿REELECCION?
•Las alertas rojas se encendieron en Xochimilco
y;TÍaÍpan..Esto después de la publicación
mensual de la última encuesta de Massiye

buscar un nuevo puesto público votaría por
él?. Solo el 14.1% de jos .^cu^ádos señalaron
_CLkl_^" >__fÁke1.k 1?AA"!^ :_V5r_(_
% pof Patricia Aceves, jdlo.el 14% le daría su
apffio nuevaineftte. Por lo que en Morena
•deberán redoblar sus esfuerzos para obtener
kJ. A Oí X L Al k. AA 1 f)'! JC'. ,;_h J í F?
de alcaldes y diputados al Congreso local y
Federal en la Ciudad de México.

OPERACION DE METRUBUS SE
MODIFICA POR PLANTÓN
¦l;ñ§..tíasladgsdelas lineas^^..ixZ.ddJ^ttobús
se han visto modificados por la concentración
de FRENAAA en las avenidas Juárez, Balderas
y Paseo de la Reforma. Las estaciones Mina,
A Ai kUl íg(_ ?.>_ _ Ak'>Ar.k'í _I ?A\Í klk íai . klk_ A^_ A _í íikí?_ . ^ > Al í a
están operando,En el casode la Rutt Norte
de la Línea 4, las estaciones que permanecen
cerradas son Museo de San Carlos, Hidalgo y
Bellas Artes. Por lo que toca a la Línea 7, están
Riera de servido las estaciones Hambuiffo,
Reforma, París, Glorieta Colón, El Caballito e
.Hidalgo, así. que a.toniar precauciones

Contra RéplicaFecha: 22/09/2020
Página: 12

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 47,913

Página 14 de 20



Podría decirse que Ruth Bader Giugs
burg fue una mujer de retos: maestra
en sortearlos algunos con dolor, en oca
siones recogió l rozos de.l corazón y lo
fue armando fie nuevo, sucedió con su
esposo cuando lo perdió y a la muer
te de su madre ,, el maldito cáncer se

los llevó. Pero "kiki" como sus cercanos le llamaban
recordaba: "Mi madre me dijo que fuera, una. dama^y
para ella, eso significaba ser tu misma y ser indepen
(liain" y bajo esa premisa Rulh recorrió mil caminos,
dibujando su percepción de como tendría que ser la
vida, en búsqueda dé la justicia, liberal, progresista.
Hasta para el día en que decidió morir Ruth fue única,
rodeada fie los Suyos en su casa ele Washington I).( . un
18 de septiembre día fiel año nuevo judío, religión a la
que periéhécía, fue como el #RoshHáshanáh lo dicta,
un dulce adiós ..sus inseparables lentes de armazón
negro quedaron ahí, huérfanos en la mesa de noche,
RGB como los chavos la: conocían fue #JNotorius

hasta el final, porque ál saber el clima político qué,
prevalece en tiempos electorales, quiso dejar clara
su posición anie su úllima batalla por algo jtisto,
y se trataba de ella misma, fie quien ocupará su
lugar en la Suprema Corte de Justicia, por eso, dejo
dicho que deseaba como úllima voluntad que su
sucesor (a),sea¦elegido el próximo año cuando haya
un nuevo presidenle de IT'.

Pero no, todavía no se enfriaba el cuerpo del icono
de la justicia Rulh Bader Gringsburg y como zopilotes
, el líder de la mayoría en el senado el republicano

Miich McDoneJl 90 minutos después dé su muerte,
anunciaba que estaban listos para buscar un nuevo
juez antes fié las élecciones presidenciales, serian §
j ueees nominarlos por Donald Trump después de Neil
Gorsuch y Bren Kavanaugh.

Trump dejó ver a sus favoritas todas mujeres: Bár
bara Lagoa hija dé exiliados cubanos y de 52 años y
unaacérrima anliáborüsia Am\ Corrét  Barré! una
visión opuesta a la juez Bader Gingsburg de esta forma
él presidí >n ie de jjjí iría por una mayoría musen adora
de 8 a 3 progresistas.

La batalla eslácaniada entré demócralasy republi
canosen el senario, y lógico también entre los candida
tos presidenciales, por el momento los repu bl¡canos
tienen la mayoría en el senario 53 47 algunos repu
blicanos sé han manifestado en coima de nominar a
alguien antes de las elección es, se (ral a de las senadoras
Misan Collins y Lisa Murkouski y quiénes éSláll indeci
sos son: Mili Romney, Chuck Grassley y Cory Gardner.

Esto podría será una batalla larga, ya que de salirse
con la suya los republicanos, la conslil lición no prevé
un n úmero específico de j ueees, por lo que los demó
cratas iiitéñlárían nominar en él 2021 a ¡ucee* que den
un balance fie posiciones, por lo pronto el icono de la
justicia . de la igualdad descansará en el Cementerio
de Arlington última morada fie una heroína, la balalla
sigue pór ella.

•Es analista de temas internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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"Un problema
sin nombre"

H árennos días, la editorial fie la Qíliversi
dad fie Oxford publicó el libro Violencia
contra Ias mujái s en política, fie Mo
na Lena Brook, que hace un recuento
global de la historia y desarrollo fiel
fenómeno y del concepto mismo de la
Violencia Política contra las Mujeres en

Razón de Género (VPG), propone una infraestructura
teórica robusta para estudiarlo y una tipología muy útil
para clasificarlo, haciendo del texto más un manual
para la acción que solo una reflexión académica.

l a introducción del texto sé intitula préíiisaménie
Un problema sin nombre y refiere cómo es que. este
carcinoma social se conformaba por diversas expre
siones o manifestaciones de violencia y segregación,
de tal manera que su naturaleza particular se disolvía
y resultaba difícil ubicarlo o definirlo con la claridad
necesaria.

En el apartado denominado ^genealogía global ', la
autora revela que los primeros esfuerzos para ponerle
nombre a lo que ahora es la V'PG, arrancaron en el
hemisferio sur y en especial en Bolivia a finales fié
los años noventa, a partir fie lo que mujeres electas,
organizadas en la Asociación de Concejalas fie Bolivia
(ACOBOL) padecían de süS colegas hombres: "aéoso
político''.
Posteriormente, en él sur dé Asia, á principios de

los años 2000, diversas redes fie mujeres en política
condenaron la "violencia política contra las mujeres"
y para 2007, en la conferencia regional fie la Sociedad

Internacional de Asia fiel Sur,celebrarla en Kaimandú,
Nepal, se logró enumerar una amplia tipología ríe vio
lencias contra. lis mujeres en política, como la física»
la sexual y la psicológica.

Por su parte,en Kenia, a finales de los 2000, diversos
actores estatales y no est atales demandaron el recono
cimiento de la "violencia electoral basada en género"
ejercida no solo contra candidatas sino inclusive con
tra electoras. Lo lograron gracias al caso paradigmá
tico dé Llora Terah, candidata al parlaménto cuyos
opositores hombres, después de amenazarla sin éxito
para qué dejara la candida t ura, enviaron a un grupo de
rufianes que,salvajemente, la golpearon hasta casi ma
tarla. Hospitalizada, no pudo hacer campaña y perdió
la cont ienfla electoral, pero el ataque recibió cobert ura
fie medios internacionales y Amnistía Internacional lo
incluyó en su reporte anual ele 2008 sobre el estado de
los derechos humanos en él mundo,
Ln la obra, que hay que leer completa y con urgen

cia en estos tiempos en los que felizmenteavanzan nor
mas, instituciones y procedimientos diseñados para
prevenir, combatir y sancionar este terrible fenómeno
(generalmente diseñados e impulsados por mujeres
líderes de todos los órdenes y niveles) Brook hace un
muy interesante recuento del proceSo mediante él
que se logró nombrar el problema, que fue el primer
paso para hacer visible sus causas y sus efectos, tan
perniciosos para la fibra entera de las comunidades
modernas y fié la democracia misma.
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Limpieza profunda
en la CDMX

La realidad no quiso esperar
a que saliéramos de cuaren
tena, Sé metió hasta los do

m¡cilios en forma de aguas
negras. Algunas personas lo
sufrieron por primera vez,
pero la mayoría trata de no

acostumbrarse a que esto suceda cada
año. No se l inden a lo que parren inevi
table. Aunque los alealdes(as) y la jefa
fie Gobierno, (. latulia Sheinbaum, se
escuden en las cada vez menos a típicas
lluvias.

En esta ocasión las alcaldías más afec

tadas fueron Coyoacán, fie Manuel N'e
grele; Benito Juárez (la Suiza mexicana),
de Santiago Tabeada; Alvaro Obregón,
de l.aula áansOres, y Tlalpan,dé Patricia
Aceves. Pero a lo largo de la temporada,
todas las demarcaciones tienén sus pro
pias "lluvias a típicas';
El roslro de Claudia Sheinbaum

mostraba indignación con lo que esta

ba viendo y escuchando. Si algo le mo
lesta es enfrentar lo que se pudo haber
evitado. Esas la ni i lias llevan décadas

sufriendo inundaciones. Décadas que
alcanzan a los entonces jefes de Go
bierno Andrés Manuel López ( Mirador
y Marcelo Ebrard.
El ahora canciller Ebrard echó a an

dar el famoso Operativo Tormenta y fue
tan bueno qué llégó para quedarse. Solo
que hay dos cosas que lo hacen insufi
ciente, su enfoque de reacción ante lo
sucedido y la falta de voluntad política
fie los alcaldes y alcaldesas para sumarse
fie lleno a este plan.
En algunos casos, él problema de

inundación fue originado por la falta de
planeaeión del desarrollo urbano. Co
mo ejemplo, tenemos algunos puentes
vehiculares qué envían él agua de lluvia
directo a zonas habitacionales.

saemex a cargo fie Rafael Carmona,
ConoCe peí ledamente cada punto y sa

be cuáles son las causas. Se requieren
provectos especiales para cada uno. Es
tiempo de que tomen la decisión de ir
invir tiendo en cada proyecto y résolvér
fie una vez este problema. Se necesitará
fiel apoyo del Congreso fie la CDMX para
la asignación del presupuesto.
Péro en lo qué éso sucede, hay qué

hacer lo que no hicieron las alcaldías,
trabajar al máximo en el desazolve, con
personal y equipo propio, y reforzar
lo con la contratación de émpresas que
brinden este servicio. Poner a trabajar a
sits áreas fie protección civil, desarrollo
social, obras y servicios urbanos, en un
plan especial por zona para reducir las
afectaciones de las siguientes lluvias. La
comunicación permanente con la gente
será primordial.

La jefa fié Gobierno vio la gravedad fie
los daños y se dio cuenta que puede ser
peor. Observó la inexperiencia y la falta fie
interés de algunos alcaldes y alcaldesas,
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que, si 110 fuera por ella, minease hubieran
parado en las zonas alertadas. Sus rostros
asustados y desencajados ante el enojo fie
los damnificados muestran lo pequeños
que se sintieron ante la emergencia.
Tal vez creyeron que ser alcalde o

alcaldesa solo era ir a inaugurar obras,
entregar despensas, dar bécas y sonreír
a la cámara. El gobierno es la máxima
responsabilidad. Se trata fié la.seguridad
de lodos los ciudadanos que habitan o
visitan él lugar que se gobierna. Es un
trabajo de 24 horas, los siete días fie la
Semana. Letras pequeñas qué casi ningún
candidato lee.
I rge una, limpieza de drenajes, péro

también dé funcionarios qué no lienéñ él
compromiso, la experiencia y conocimiem

los qué se requieren para que la ciudad
y sus alcaldías, no se caigan a pedazos.
Se vale que los alcaldes y alcaldesas no
tengan esa experiencia y conocimientos,
mientras se rodeen dé gentequesí la ten
ga. De lo contrario se fia una. combinación

osa,

ENTRE GITANOS

En las alcaldías, los equipos más sólidos
y con resultados visibles en las encues
tas, son fie Miguel Hidalgo e Iziapalapa.
Dos esiilos diferentes de gobernar, el

innovador y vanguardista, Jé malicio
nal y proleclora. Solo esperan las reglas
para lá reelección: Sin embargo, la amo
complacencia es mala consejera. No les
raería mal hacer algunos cambios en su
gabinete.
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Derecho a la buena
administración:
exigencia ciudadana
Probablemente muchos de nosotros en algún móntenlo heñios¦¦Sufrido

algún lipo de mallrato al solicilar o recibir un servicio público. Ante
§81 a Situación,el derecho a una buena administración loma especial
relevancia, ya que representa el camino para solucionar el requeri
miento del ciudadano que paga sus impuestos esperando recibir un
servicio público de calidad orientado a satisfacer sus necesidades de
forma eficaz y eficiente.

Bajo eSte criterio, laS administraciones públicas tienen la obligación dé Servir objeti
vamente, realizar su trabajo con racionalidad, justificar sus act naciones en un margen
que se dirija Continuamente al interés general. aSí como considerar en iodo momento la
mejora permanente e integral de las condiciones fie vida de las personas.

Deesia manera, los pilaressolu e los que sé Sustenta ésteprincipio son la democracia,
la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana que supone la
necesidad de que las decisiones se llévén a cabo tomando en cúenta la opinión réal dé
toda la ciudadanía, bajo la construcción del denominado gobierno abierto.

No obstante, además fié éstos elementos, él derecho a la bue.ua administración se
encuentra vinculado con otras prerrogativas como el 'derecho a ser oído; el de recibir
una resolución debidamente fundada y motivada; la protección de datos personales;
la reparación integral del daño y el reconocimiento de la diversidad culi ural, por men
cionar algunos.
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Si bien, en nuestra Carla Magna no se reconoce expresamente este concepto, sí se
encuentra sustentado en diversos derechos humanos contenidos en la norma consti

l ucional; por ejemplo, el derecho a lá audiencia está reconocido en él artículo 14 dé la
Conslil lición, el derecho a recibir una decisión fundada y motivada en el artículo 16, por
su partes la diversidad Cultural y dé lenguas están reconocidas en el artículo 2, mientras
que la protección de datos personales y confidencialidad se regula en los artículos 6 y 16,
y él derecho de acceso a las tecnologías fie la información y comunicación en el articulo 6.

En el caso de la Ciudad de México, actualmente en e.1 artículo 7 de su Conslil l ición, se
señala que toda persona liené derecho a una buena administración pública, de carácter
receptivo, eficaz y eficiente, así comoa recibir los servicios públicos de conformidad con
los principios fié generalidad, uniformidad, regularidad, eonlinuidad, calidad y uso dé
las tecnologías fie la información y la comunicación.

Ante este panorama, esperamos que en los próximos años se incorpore el derecho a
la buena administración en la Constilución federal a fin de brindarle un alcance nacional

y fundamental, tan relevante como indispensable, para la configuración y el desarrollo
del Estado constitucional mexicano.

Para cerrar esi¡e espacio deseo resaltar la importancia fie este derecho como me
canismo para empodérarnos Como Sociedad, y así hacer frénte á problemas qué nos
aquejan diariamente .como la corrupción y la pérdida fie confianza en nuestros servi
dores públicos.
•Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de

México.
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La guerra sin fin
n anteriores columnas, había tenido la oportunidad de: hablar acerca
fié los feminicidios en México. Sin embargo, eñ aquella ocasión plan
teaba que el Estado al localizarse en el crimen organizado y en su
decisión de enfrentarlo por medio fié las armas, había provocado a
la postre que la violencia coim a las mujeres no haya sido (ralada con
la misma urgencia.
Así, hoy sabemos que en el año 2019 en México fueron asesinadas

3,824 mujeres, dando como résliltado ej año más violento queSé le.nía registrado
desde 1985 contra las mujeres (Victimas de Incidencia delictiva del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional fie Seguridad Pública). Y queen este 2020 pierden
la vida diez mujeres al día, Al respecto, la investigación de la ONG Intersecla, "Las
Dos (i uerras", arroja información qué nos permite asegurar que él fracaso dé la
guerra contra él narcotráfico úene consecuencias de orden leminiCida,

rapreguntaessalK^
En este sentido, "Las Pos Guerras" concluye que la
atención gue recibióla[."guerra contra
no solo quilo laurgencia necesaria a atender la
violencia contra la^ mujer, sino que tam
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Además de que, también concluye que durante la "guerra contra®! narcotráfico"
tres meses después que sucedía algún tipo de enfieniamiento de las fuerzas ar
madas en algunaregión, los homicidios de las mujeres aumentaron considera ble
mente, mientras que én los lugares donde no ocurría algún lipo de enfrenlamienlo
no había ningún incremento.

\sípiies,trasl4añ()sde<i;ucTraAescMitendibleclel
porqué nosena miramos donde estamos, yaijue la
presLMiciayesüatcgiaddr'stad()anteladdinciiencia
sigue siendo la misma, solo va cambiando de nombre:
esdecir,persistenl()sniismosresultad()SYC()ntiniian
milizandí) las mismas estrategias año conaño.

De: hecho, a. pesar fie que el act ual presidente Andrés Manuel López Obrador
ha declarado que aquella "mal llamada" Guerra contra el narco había llegado a su
fin; el poder que las fuerzas militares están obteniendo en esle Gobierno se han
ido intensificando al igual qué la preocupación por parte fié los civiles y fie las
organizaciones pro defensa de derechos humanos. Pues sexenio tras sexenio se
ha confirmado qúé él uso fie las Euérzas Armadas para las labores de seguridad
pública no está asociadas a una disminución de los homicidios, sino a su alimente.

Es urgente cambiar el plan de: gobierno ame la inseguridad y es indispensable
exigir que !ás fuerzas armadas dejen de actuar sin mecanismos de rendición dé
cuentas. "Esto tiene que parar",
«Alaska J. Zamora, colaboradora de Integridad Ciudadana, estudiante de

Comunicación en la Universidad Iberoamericana.

Tw: @AlaskaJuarez @lntegridad_AC
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¿Quién ocupará la
primera diputación
migrante?

No hay plazo que no llegue. En el Inst ilu
to EléctoraJ de la Ciudad de México se
concretaron las reglas para que —por
vez primera en la historia de la ciudad—
un/a migrante se registre a un cargo de
elección popular, l'.n 2021 el Congreso
capitalino contará con una representa

ción directa de quienes viven fuera del país
Las nuevas disposiciones normativas hacen justicia a

ios anhelos de generaciones ele mexicanas y mexicanos
que, desde EstáeloS Unidos de América pugnaron por el
reconocimiento de sús derechos políticoelectorales.

El derecho dé la eliásporaa votaren elecciones fede
rales y locales llegó larde, décadas después que en oíros
países de Latinoamérica. Además, arribó incompleto,
pues el voto activo es insuficientesin la prerrogativa ciu
dadana de compet ir para representar a la comunidad en
los órganos ele toma ele decisiones.

Por eso es de celebrar que la. Constitución de la Ciu
dad de México reconozca que los originarios ele esta
ciudad que viven en el extranjero son parte dé la comu
nidad política. Tienen, por lanío, ¡mocado su derecho a
participaren las cuestiones políticas. Así lo reconoció
también el Código Electoral, al instaurar la figura del
Diputado Migrante.
Los partidos políticos deberán postular una candi

datura migrante que cuente con, al menos, dos años
ele residencia en él extranjero. No háy espacios para la
simulación. La próxima representación conocerá ele
primera mano los problemas ele las comunidades en

el extranjero. Serán ellas mismas quienes volarán para
decidir al ganador a.

¿Quién se fortalece con esta decisión?
Gana la democracia, porqué será más incluyente. In

corporará por vez primera la representación directa ele
casi medio millón dé originarios ele la ciudad que viven
más allá de las fronteras nacionales.

Vence la toma de decisiones, pues él Congreso se en
riqueeiérá al incorporar una ntiéva perspectiva migrante

Triunfa la participación. En países que tienen con
gresistas foráneos se han incrementado las tasas ele
participación desele el exterior, al liempo que se han
fortalecido los vínculos entre las ¡nstii liciones nacionales
y la diáspora.

El momento no podría Sér mejor. En 2018 los oriuii
elos ele esta ciudad volaron más que los de cualquier ot ra
entidad federativa. Para fines dé 2020 habrán tramitado
casi 100 mil credenciales elesde el exterior del país.

El reí o, ahora, esiá en lograr un lisiado nominal ele
electores ejemplar. Se requiere., además, que las pro
puestas qué formulen las candil lamias puedan ser de
bidamente difundidas entre las comunidades foráneas

para que la ciudadanía que vive fuera del país pueda
emiiir un voto informáelo y razonado.
Salvaguardemos los derechos ele la ciudadanía

migrante y démosle lógica a la progresivielad eie los
derechos ¡adquiridos. Sigamos siendo unaciuelael de
vanguardia.: Echemos raíces sólidas, como aquellas qué
siguen uniendo a los oriundos en el extranjero con la
capital del país.
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La felicidad no es un lugar
iempre me ha sorprendido la habilidad que leñemos para echar a
perder lodo,Nadie ascomplétámenle feliz, ni hay mundos lelires.

No voy a decir nada nuevo: las utopías no son posibles. ¿Por
qué? Porque la felicidad no existe Como algo permanente, siem
Ipre es transitoria. Se define, según la RAE como 1. f. Estado fiel
f ánimo que se complace, II la posesión ele un bien. 2. f. Satisface
ción, gusto, contenio.

Y Según el Diccionario dé filosofía de Nicola Abbagnano, la felicidad es "En
general, un estado desatisfacción debido a Ja propia situación en el mundo".

Alguna vez oí decir, también que la felicidad es el estado de tranquilidad,
cuando no se desea nada ni se necesita nada para estar cómodamente en el
mundo.

Retomo la idea del principio: los humanos somos expertos en deteriorar todo,
desde nuestra propia vida hasta lo que nos rodea. Esto se debe si partimos
desdéla Segunda entrada de la RAE ¡tara la palabra felicidad: "2. f. Satisfacción,
gusto, contento'  a la búsqueda de aquello que nos permite estar contentos,a
gusto, safisfechos. Y lo mismo dice Abbagnano en Su diccionario, la felicidad
es un estado de satisfacción.

En esa búsqueda, dejamos todo y hacemos todo con tal de conseguir la
satisfacción, lo cual, generalmente, tiene un costo, fie diversos tipos: físico, de
salud, de relaciones con los demás, étcéterá.

A veces obtenemos satisfacción, pero siempre tiene algún costo, como sise
necesitara.Siempre un equilibrio.

Entonceses necesario que rectifique lo que dije al principio, no es tanto que
seamos expert os en echar a perder todo, sino que la realidad siempre nos cobra
la satisfacción, entre otras cosas, y entonces resulta lo que dicen dos canciones
de los famosísimos RollingStones, "I can't getno salisfaction (No puedo obtener
satisfacción)", que se responde con "Yoti Can'l AlwaysGel. W.hat You VVant. (No
siempre puedes conseguir lo que quieres".

A iodo lo anterior hay que agregar además él factor curiosidad, que también
tiene su papel en lo que somos.
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Luego éStá otro factor: la conciencia (sabemos quién esése q lie sé refleja en
el espejo; quién es ese que hizo o dejó fie hacer, aunque a veces pretendamos
que no lo sabemos), donde parece que siempre hay también una especie de
homeosíasis psicológica: a torio acto corresponde una compensación.

Además fie lo anterior, está la razón, que es ouróboroS; es decir, es objeto y
sujeto de su finalidad. Me explico: la razones laque nos hace buscar la felicidad
más allá fie satisfacer lo elemental (comer, beber, abrigarse, dormir), y luego, ella
misma juzga lo que hacemos, de lo cual surje siempre un conflicto.

Después de esto hay algo todavía más abigarrado: eso que nos hace buscar
lo que no hace falta; es decir, algunos no sabemos estar tranquilos, sin acon
tecimientos, no aceptamos que no ocurra nada, estamos a disgusto si todo va
bien, Si no hay conflictos o si todo és demasiado fácil.

Hay un vacío inherente a la existencia humana, yaque no tiene una finalidad
concreta, no hay tal, sólo lenemos qué vivir, y ya, Pero creo que eso es lo intere
sante de vivir, tenemos que inventarnos la vida, hacer nuestro guión, ponerle
emoción, con iodo lo que eso implica. Algunos creamos,est lidiamos, analiza
mos; otros simplemente jugamos, nos divertimos con cosas insustanciales (lo
cúal también se vale); algunos más buscamos problemas, nos endeudamos,
y un largo etcétera. Es decir, cada quien tiene su manera fie llenar ese vacío.

De ahí que en esiít época fie encierro, donde se ref lucen fas opciones fie dis
tracción, se hayan presentado tantos casos de'depresión, tantos inconvenientes
en la convivencia con los demás o con uno misino.

Tal vez venga al caso la siguiente cita, tomada fie El nacimiento de la tragedia,
de Eriedrich Nietzsche, capítulo 3;

"Una vieja leyenda cuenta que durante mucho tiempo el rey Midas había
intentado cazaren el bosque al sabio Sifeno, acompañante de Dioniso,
sin poder atraparlo. Cuando por fin cayó en sus manos, el rey pregunta
qué es lo mejor y más preferible para el hombre. Rígido e inmóvil calla
el flemón; hasta que forzado por el rey, acaba prorrumpiendo en éstas
palabras, en medio de una risa estridente: 'Estirpe miserable de un día,
hijos del azar y fié la fatiga, ¿por qué me fuerzas a decirte lo qué para ti
sería muy ventajoso no oír? Lo mejor de todo es totalmente inalcanzable
para ti: no haber nacido, no ser, ser ñafia. Y lo mejor, en segundo lugar, es
para ti morir pronto."*
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Jueces responsables del
linchamiento a la CNDH
La serle de la Comisión Nacional ríe los Derechos Humanos (CNDH) en la

Ciudad deMéxico sé encuentra lomada por colectivos feministas y familiares
de víctimas de violencia.

Es difícil imaginar el sufrimiento y la desesperación que viven las vicl ¡mas
fie violencia., sin embargo, lodo es el resultarlo ríe una cadena ríe errores
históricos de las autoridades mexicanas. I ño ríe Jos nwnores problemas qüe
líos heredó el modelo neoliberal, son autoridades y jueces insensibles ant e el

dolor de tas. víctimas y funcionarios encargados ríe impart ir jusl icia quésirven al mejor
postor. Hoy, existen en Zacatecas ríen uncías contra juzgadores por presuntosactos de
corrupción y tráfico de influencias, que permiten la eventual liberación de agresores:
sexüaleS dé niñas y niños.

La toma por parí e del Erente Ni Una Menos y ol ras colectivas, se debe a 1a inacción riel
Estarlo pará establecer políticas públicas que frénén la violencia contra las mujeres. La
gran mayoría de los casos que hoy atiende la CNDH, tienen origen en administraciones,
anteriores. La verdad, es que 'a.CNDH y su tilular Rosario Piedra Ibarra sé encuentran
en una encrucijada entre la corrupción ríe auloridades, que no atienden sus recomen
daciones y las victimas que señalan la falta ríe resultarlos.
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En los siguientes días, se sumarán a los colectivos feministas los reclamos de cientos
ríe madres y padres que. han sirio separarlos ríe sus hijos, algunos organizados en la Fun
dación Mas Infancia Eeliz. Esto, por la inacción ríe jueces ríe lo familiar o ríe distrito, así
Como la fiscalía de justicia, qué incumplen con los derechos humanos de niñas y niños,
a quienes se les debería asegurar de manera prioritaria el ejercicio pleno de torios sus
derechos. Ellos tienen derecho a convivir con SU madre y padi^así como con la$ familias:
ríe ambos en un ambiente libre de violencia y con un sano desarrollo desu personalidad,
sin manipulación parenlal.

Estos padres é hijos son victimas ríe violencia institucional por las omisiones ríe ser
vidores públicos que dilatan, obstaculizan o impiden el goce y ejercicio ríe sus derechos.

Un ejemplonés él de la ménor Camila, cuyo padre én una maniobra fraudulenta
interpuso un juicio ríe amparo con 1a finalidad ríe que la madre ríe la menor no pueda
verla, apesar ríe existir un convenio ríe convivencias. El juez séptimo fie distrito en materia
civil en CDMX, decretó una suspensión provisional declinando su competencia al juez
décimo tercero dé disidió en materia civil. Esté, ya había resuelto un juicio anterior, sin
embargo, el amparo extrañamente lo recibió el juez décimo primero de rlislriloen materia
civil HORACIO NICOLÁS RU1Z PALMA, ríe quien el pariré ríe menor dice ser amigo. Esté
celebró la audiencia: incidental y otorgó la suspensión definit iva, sin recibir el inlormede
1a juez noveno familiar déla CDMX y sin nolilicar la presentación dél juicio de amparo
a la madre de la menor quienes la tencero interesarla para que pudiera, manifestarse. Es
decir, resolvió sobre los derechos dé la niña sin algún tipo de pruebas, sin darle 1a opor
l unidad a los interesados para aportadas y en franca violación a los derechos de 1a niña.

Desde aquí hago un respetuoso llamarlo al ministro presidente de la SCJN, Arturo
ZaldívarLélo ríe Larrea, con él fin de erradicara ¡uecesque aclúan fueran dél marco de
la ley y que ponen en riesgo la estabilidad social y al final dejan en entredicho la labor de
la CNDH y Su til ular, desde el poder legislativo nos sumamos a 1a CNDH, ya que juntos
podemos cambiar a México.

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

@NarroJose

Contra RéplicaFecha: 22/09/2020
Página: 9

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Columna Invitada / José Narro Céspedes

Costo: 59,654

Página 18 de 20



¡Urge cambio,
CNDH sin rumbo!
La sede ele la Comisión Nacional de Jos Derechos Humanos (CNDH) en

la < ¡miad de México está lomada desde principios de septiembre por
cojeciiyos feministas y familiares ele víctimas de \ ¡olrncia. que exigen
justicia para los casos archivados, lanío en la CNDH como en los minis
terios públicos y fiscalías.

El 3 de septiembre, familiares de víci imas fueron recibidos en esa sede
por la ilutar de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra, La reunión concluyó sin

soluciones y, en prolesia. Márcela Alemán, mamá de uná niñá abusada Séxualmenl.é
en San Luis Polosí, al no ser escuchada por la auloridad, en su desesperación, se
amarró a una silla y se negó a abandonar lás instalaciones hasta que el caso fie su
hija fuera resuello.

Con el páso de las horas, coléciivos de mujeres fueron llegando a la sede en apoyo
a la señora Marcela y a las víciimas fie violencia sexual y feminicirlios. Al ser esta
situación la que generó la movil&aéión de mujeres, la loma se consideró feminista.
El lugar fue convenido por las propias manifestantes en una casa de refugio para las
víciimas, mientras Jas familias y los colectivos siguen exigiendo soluciones por pane
del gobierno para los:rasos de violencia.

En i ajilo, aciivislas y familiares de víctimas han realizado protegías y lomas sim
bólicas en otras entidades, como el Estado fie México, Aguascalienles, Michoaoán,
Veracruz, Guanajuato, Jalisco y Puebla.
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Al no encontrar respuesta, el movimiento feminista sigue ejecutando acciones en
busca de ser escuchado, y es así como el sábado pasado, integrantes de colectivos
féministas realizaron una marcha que salió fiel Monumento á la Revolución con
rumbo al Zócalo capitalino, en apoyo a los grupos que mant ienen lomado el edificio
dé la CNDH y eil exigencia del fin de la violencia fie género.

Poco antes fie las tres de la tarde, alrededor fie 40 mujeres con el rostro cubierto
realizaron una movilización gritando consignas como: "Somos malas, podemos sér
peores', l'La policía no me cuida, me cuidan mis amigas" y "Señor, señora, no sea
indiferente, se mata a las mujeres én laxara déla gente**

Durante la caminata, se expusieron diversos rasos ríe violaciones a los derechos
humanos, entre ellos la desaparición fie l'aniela Gallardo y otras mujeres.
Cada flía crece el encono fie las mujeres encabezadas por las organizaciones

feministas de la sociedad civil y las autoridades federales, lo queestá llevando a un
clima de polarización y violencia por parte de estas organizaciones.

En el pasado las mujeres Sé unieron primero para exigir sus derechos, ser consi
deradas seres humanos, luego tener derechos políticos, poder votar y ser votadas, y
hoy se unen en ionio a la defensa de la vida.

Hoy, eil México sé están matando a las mujeres de manera brutal. Como lo hemos
podiflo ver en casos como el fie Ingrid, y la auloridad no hace nada.

Al día fié hoy,: existen amenazas por parte fié las feministas quienes han dicho
"que será la última protesta pacífica", no obstante lo anterior, seguimos viendo a la
Presidenta de la CNDH Rosario ibarra, sin lomar acciones para atender él llamado
de las mujeres!

¿Qué se necesita Presidenta?
¿Serán necesarias más muertes ríe mujeres?
¡Rosario entiende, a las mujeres se les atiende!

«¡Especialista en Derecho Constitucional y Penal
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